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Piden informes a Justicia
La Permanente aprobó un pedido de
informe sobre el número de menores
que residen con sus madres en el
Buen Pastor y no tienen educación.

Hay 9 protestas contra los pliegos
de licitaciones de Hambre Cero
Hasta el momento, Contrataciones Públicas está rechazando todas las objeciones que se vienen
presentando, en torno a los primeros 5 llamados, en el marco del programa estrella del Gobierno.

Chaco. El programa apunta a beneficiar a unos 900.000 alumnos, durante este año, entre ellos a estudiantes chaqueños.
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protestas contra cin-
co llamados a la licita-

ción del programa
Hambre Cero se re-

gistran hasta la
fecha.

9
millones de dólares es
el total de lo que des-
tinarán unas 12 gober-
naciones para la eje-

cución del pro-
grama.

457

lll

De acuerdo con el sitio web de
la Dirección Nacional de Con-
trataciones Públicas (DNCP),
existen un total de 9 protestas,
desde el 30 de diciembre pa-
sado hasta el 16 de enero, de
este año, en 5 de los llamados,
respecto a la provisión de ali-
mentación escolar.

Todas esas objeciones serían
por presuntas irregularidades
dentro del pliego de bases y
condiciones (PBC).

Sin embargo, hasta el mo-
mento, según las informacio-
nes que se manejan sobre el
tema, todas están siendo todas
rechazadas por la DNCP.

Las gobernaciones llevan
adelante un total de 12 li-
citaciones en el marco del
programa Hambre Cero de
este 2025. Todas juntas re-
presentan un total de G. 3.726
millones (USD 457 millones
al cambio actual).

Entre los llamados cuestio-
nados figura contra la Go-
bernación de Caazapá por
USD 18 millones, sobre la
cual se realizó una protesta.

La Gobernación de Para-
guarí llamó a licitación por
USD 24 millones y también
registra una objeción.

La Gobernación de Alto Pa-
raná llamó a licitación por
USD 106 millones y registra
dos protestas.

La misma cantidad para la
Gobernación de Itapúa que
lleva adelante el llamado por

USD 59 millones. Finalmente,
el llamado de la Gobernación
de Cordillera por USD 37 mi-
llones registra tres protestas

Desde el 2022, con la pro-
mulgación de la Ley
7021/2022 de “Suministro y
Contrataciones Públicas” que
reemplazó a la Ley 2051/2003
de Contrataciones Públicas, se
produjeron cambios en los
pliegos de bases y condiciones
(PBC) en los llamados.

Uno de los principales guar-
da relación con el sistema de
evaluación, que es justamente
lo que la mayoría de los ofe-
rentes objetan.

En la actualidad, el sistema
de evaluación puede ser “Po r
precio” o “Por multicriterios”.
La mayoría de los llamados
definen su sistema de eva-
luación de acuerdo con el
criterio del precio. Muy pocos
lo hacen con el otro sistema de
multicriterios. No obstante, el
programa Hambre Cero re-
presenta una de esas salve-
dades. Por citar un ejemplo,
en el llamado de la Gober-
nación de Cordillera, protes-
tan tres empresas, y son Lakmi
SA, Comepar SA y Beltrom SA.
Estas firmas cuestionan que el
PBC rija su evaluación con
base en la multiplicidad de
criterios. Una de ellas es la
experiencia requerida.

En este caso, la Goberna-
ción de Cordillera exige como
requisito que el oferente haya
prestado el servicio de ali-

mentación escolar durante el
2024, dentro del programa
Hambre Cero o fuera de este.
En otras palabras, este requi-
sito lo que hace es perpetuar a
las mismas empresas gana-
doras de siempre, en lugar de
abrir el mercado para analizar
si otras empresas pueden dar
un mejor servicio.

Solo a modo de ejemplo, y
como recordatorio, en el
2024, el Gobierno Nacional
entre gobernaciones y el Mi-
nisterio de Desarrollo Social

(MDS) destinó la suma de
USD 516 millones, recursos
que en un 80% fueron des-
tinados a un puñado de cinco

empresas proveedoras; Come-
par, de Antolín Genez; Ladero
Paraguayo, de Luis Jean Pujol;
Consorcio de Abastecimiento

de Alimentos, de Aida Aqui-
no; Distribuidora Paraguay, de
Rosa Mabel Capli; y Granos y
Aceites, de Enrique Terwindt.

Se pretende destinar USD 457 millones
Durante el 2024, en el inicio
del programa Hambre Cero,
el Gobierno destinó la suma
de USD 516 millones.

En lo que va del 2025, un
total de 12 gobernaciones lle-
van adelante licitaciones por
USD 475 millones.

La principal es la Gober-
nación de Alto Paraná que
planea utilizar USD 106 mi-
llones. Le sigue el Gobierno

Departamental de Caaguazú,
con USD 64 millones.

En tercer lugar, se encuentra
Itapúa, con USD 59 millones.
La lista continúa con San Pe-
dro, con USD 55 millones, y
Cordillera, con USD 37 mi-
llones, solo por citar a las
p r i n c i p a l e s.

El pasado miércoles, el Mi-
nisterio de Desarrollo Social
(MDS) presentó el Sistema

Integrado de Alimentación Es-
colar (SIAE), una plataforma
que permitiría el control de las
licitaciones y de su ejecución
para el programa Hambre Ce-
ro en las escuelas. Esto fue
dado a conocer por medios de
comunicación del Estado.

Cabe remarcar que existen
algunas cosas por observar de
este programa “estrella” del
Gobierno Nacional. Una de

ellas es la calidad de los con-
troles que realicen las gober-
naciones en los centros de
acopio de cada proveedor.
Controles que permitirían ga-
rantizar la calidad de los pro-
ductos destinados a los alum-
nos. Otro aspecto que queda
por ver es si los mismos pro-
veedores que ganaron los mi-
llonarios contratos en 2024,
volverían a ser beneficiados. En la mira. Niños beneficiarios de la alimentación escolar.
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son las licitaciones
que están llevando

adelante las goberna-
ciones, para alimen-

tación escolar de
este año.
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Peña promulga Ley de Servicio Civil
que excluye al Legislativo y al Judicial
El presidente rubricó la polémica legislación que regula a funcionarios públicos dependientes del
Ejecutivo. Demás poderes tendrán que reglamentar, mientras Congreso abulta contrataciones.

Ampliación. La sede del Poder Legislativo sigue adelante obras de ampliación edilicia.

RENATO DELGADO

ASPECTOS DE LA NUEVA LEY N° 7445

4 Presentación. Al mo-
mento de ser presentado
el proyecto de ley por
parte del Poder Ejecutivo,
la intención era que la
legislación afecte a todos
los poderes del Estado,
según lo aclararon desde
el propio Ministerio de
Economía y Finanzas
(MEF).

4 Blindaje. Las Cáma-
ras de Diputados y Se-
nadores realizaron varios
cambios, entre ellos, la
excepción de que la ley
les afecte a ellos como
poderes del Estado, bajo
el principio de la inde-
pendencia de poderes.

4 Sin concurso. Dipu -
tados ampliaron la can-
tidad de “cargos de con-
fianza” para directores de
comisiones y bancadas.
El Ejecutivo pedía reducir
estos cargos que no con-
cursan, y asignaba esta
posibilidad solo a direc-
ciones de Administra-
ción, Asesoría Jurídica,
Jefatura de Gabinete y
Secretaría General.

4 Contratados. Otro
cambio fue que cada au-
toridad podrá determinar
el proceso de selección
para contratar personal
del servicio auxiliar (lim-
pieza, choferes, ordenan-
zas, etc).

lll

El Poder Ejecutivo finalmente
promulgó la polémica y cues-
tionada Ley N°7445 “De la
Función Pública y la Carrera
del Servicio Civil”, que generó
un amplio rechazo de los gre-
mios de estatales y contó con
la viveza del Poder Legislativo
que se excluyó, al igual que al
Poder Judicial, y otros esta-
mentos del Estado.

El Ministerio de Economía
y Finanzas (MEF) detalló que
la ley se estructura en dos
partes: De la Función Pública,
que define normas y criterios
generales aplicables a todas las
instituciones públicas; y de la
Carrera Civil, que establece un
marco para el ingreso, pro-
moción y desempeño de los
servidores públicos.

La promulgación del pre-
sidente de la República, San-
tiago Peña, se da casi a un mes
de haber sido sancionada la
ley en el Congreso, luego de
varias idas y vueltas, y en
medio de protestas de los tra-
bajadores del Estado.

El anuncio se dio a través de
las redes sociales de la Pre-
sidencia de la República, con
un video y un mensaje que
asegura que la nueva legi-
slación “garantiza el ingreso
por mérito, promueve eva-
luaciones objetivas y fomenta
la transparencia”, en la fun-
ción pública.

CRITERIOS. A diferencia de los
gremios estatales afectados,
que consideran a la ley un
retroceso a sus derechos la-
borales, el Ejecutivo considera
que es “un gran avance en
términos de alcance y cober-
tura, además de respetar la
autonomía de los Poderes del
Estado, reconocer las diferen-
tes carreras y establecer el con-
curso como única vía para el
ingreso a la Función Pública”,
según publica el MEF.

Sin embargo, el propio

blindaje establecido en entes
como el Congreso, no im-
pediría el prebendarismo ni el
nepotismo que reinan en di-
cha sede, donde se ubican
parientes, amigos, amantes y
hurreros, generando un au-
mento sin sentido de personal
sin funciones reales.

Durante el tratamiento de
dicha ley, los legisladores de-
fendieron su autonomía co-
mo poder del Estado y se-
ñalaron que estudiarían y
aprobarán por resolución un

reglamento para la carrera del
servicio civil dentro del Poder
L e g i s l a t i vo .

El propio presidente del
Congreso actual, Basilio Nú-
ñez, así como los anteriores,
hizo uso y abuso de sus atri-
buciones para poder ingresar
como funcionarios a varias
personas amigas y parientes.

Actualmente, impulsa un
proyecto de ampliación de la
sede parlamentaria, para po-
der ubicar a más.

Hasta fines de octubre del

año pasado, Bachi, en apenas
tres meses de ocupar el cargo
de titular del Congreso, firmó
445 contratos, de los cuales
unos 117 eran totalmente
nuevos, más del 25%, y no el
10% como habían señalado
desde el Senado.

El senador cartista también
anunció oficialmente un gasto
de más de G. 3.637 millones
para más oficinas, utilizando
como excusa la superpobla-
ción de funcionarios, efecto
que genera la contrataciones

sin medida.
Aseguró que, en el área ad-

ministrativa y en Recursos Hu-
manos, hay hacinamiento de
funcionarios, que “merecen
tener un lugar de trabajo acor-
de a lo que están realizando”,
según expresó.

El titular del Congreso se
aseguró ocupar el cargo hasta
julio del 2027, y pese a las
denuncias y publicaciones de
los escandalosos casos de ne-
pobabies, no hay indicios de
que haya cambios reales.

Sostienen que HC atenta
contra sus propias leyes
La diputada Johanna Ortega
mandó al frente al bloque de
Honor Colorado (HC) por
atentar contra las leyes que el
sector promueve.

Fue en relación al pedido de
una sesión extraordinaria de la
Cámara Baja para tratar mo-
dificaciones a la ley de Alianza
Público Privada (APP).

A su criterio, este pedido
constituye la prueba de que el
gobierno actual apela a todas
las herramientas en vista de
metas no alcanzadas.

Alegó que se llega al colmo
de que “el cartismo busca mo-
dificar leyes del cartismo”, re-
cordando que APP tuvo su
origen durante el mandato de

Horacio Cartes.
Agregó que el Gobierno está

apelando a una batería de
proyectos como el de Alianza
Público Privada, cuya modi-
ficación se quiere hacer en
función del nuevo contexto,
en que el cartismo está tra-
tando de “flexibilizar” todo y
no solo el salario mínimo.

“Las propias modificacio-
nes que quieren tratar en una
extraordinaria, que voy a en-
trar a estudiar porque no tu-
vimos audiencias públicas ni
nada porque estamos en re-
ceso, es un intento de mo-
dificar una ley”, indicó.

“Es el cartismo modifican-
do una ley del cartismo; de

una ley que nunca funcionó
porque cuando se aprobó
cuando Horacio Cartes era
presidente, ya venía con el
relato de que era para atraer
i n ve r s i o n e s ”, apuntó.

Para la modificación que se
plantea en la ley de APP, Or-
tega no abriga muchas es-
peranzas y vaticina que los
cambios formarán de nuevo
parte de un esquema, que el
gobierno hace al no poder
hallar fórmulas para levantar
la situación económica.

“Creemos que es parte del
intento de construir básica-
mente lo mismo, como res-
puesta a metas no alcanzadas
del Gobierno e imposibles de

alcanzar, caso creación de 500
mil empleos”, ejemplificó.

Cabe recordar que también
durante el proceso de estudio

y sanción de la ley del servicio
civil, ya promulgada por San-
tiago Peña, hubo contradic-
ciones entre la propuesta del

Ejecutivo y del Congreso. Al
final el Legislativo dejó a su
arbitrio cómo serían los con-
tratos de sus funcionarios.

Oposición. La diputada Johanna Ortega, junto a Raúl Benítez, en una de las sesiones.

ARCHIVO
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Peña prometió la reforma de la Caja
Fiscal y encomendó negociaciones
Los colorados deben ocuparse de una segunda reunión con la bancada Democrática, que no fue
invitada aún. Los opositores consideran un tema delicado. Se afecta jubilación de médicos y otros.

Movilización. Trabajadores se manifestaron contra la creación de la Superintendencia.

DARDO RAMÍREZ

Una deuda
histórica es la

reforma de la Caja
Fiscal; tenemos

que tomar
decisiones antes
que sea tarde.

Santiago Peña,
presidente de la República.

lll

El 2025 será el año de la
reforma de la Caja Fiscal, la
tercera de gran importancia
que afecta a la administración
pública y a las jubilaciones,
como lo anunció el ministro
de Economía, Carlos Fernán-
dez Valdovinos, al señalar que
en un orden de “tiempos po-
líticos”, lo primero era la crea-
ción de la superintendencia de
jubilaciones y lo segundo, el
proyecto de la carrera del ser-
vicio civil.

Se trata de una hoja de ruta
obligatoria para el presidente
Santiago Peña, quien dejó
muy claro en su último in-
forme de gestión, en julio
pasado, que la reforma de la
Caja Fiscal tiene un sentido
u r g e n t e.

“Una deuda histórica es la
reforma de la Caja Fiscal. Te-
nemos que tomar decisiones
inteligentes y oportunas aquí,
antes que sea demasiado tar-
de”, había adelantado Peña
ante el Congreso, y este anun-
cio en tanto ya está próximo a
c o n c r e t a r s e.

Peña no quiere llevar el
desafío solo con los colorados
por lo que encomendó a sus
senadores articular un nuevo
encuentro con la oposición,
como lo hizo el año pasado,
aunque sin éxito, para encarar
sus reformas, entre ellas, la
creación del Registro Unifi-
cado Nacional (RUN).

La invitación está pendien-

te, pero mientras tanto los
opositores no ponen resisten-
cia porque la reforma de la
Caja Fiscal es una preocu-
pación de todos los sectores,
debido a su alto déficit, que va
en aumento y que hasta el
último informe llegaba a G.
1,8 billones (USD 235 mi-
llones aproximadamente).

En tanto se desconoce cuá-
les son los puntos de preo-
cupación que podrían ser mo-
dificados. El Sistema de Ju-
bilaciones y Pensiones del Sec-
tor Público abarca a
trabajadores, jubilados y pen-
sionados del Estado, que for-
man parte de la administra-
ción pública, docentes uni-
versitarios, magistrados judi-
ciales, Magisterio Nacional,
Fuerzas Armadas y Policía Na-
cional.

La intención inicial del Mi-
nisterio de Economía es que la
reforma permita dar respuesta
a los pasivos previsionales.
“Sobre la base de la literatura y
las evidencias empíricas de
situaciones similares que se
dieron en otros países, las
alternativas de reforma se sus-
tentan en ajustes en los pa-
rámetros (años de aporte, ta-
sas, edad de retiro, entre
otros), teniendo muy presente
que los efectos de estos ajustes
tendrán su impacto en me-
diano/largo plazo”, expresa el
último informe.

La mayor preocupación es
que, en un par de años, antes

del 2023, las reservas de la
Caja depositadas en el Banco
Central del Paraguay (BCP)
podrían agotarse, si no se eje-
cutan las reformas necesarias.

“Uno de los motivos que
condujeron a la crítica situa-
ción del año 2003, fue la
heterogeneidad de regímenes
y la disparidad en los be-
neficios acordados, con los
mismos aportes. Luego de casi
20 años, esta situación vuelve
a repetirse, la situación finan-
ciera de la Caja Fiscal se acerca
de manera peligrosa a un pe-
riodo crítico en cuanto a su
situación financiera”, advierte
Economía.

La preocupación de Santiago
Peña de comenzar a hablar
con la oposición para im-
pulsar el proyecto de reforma
de la Caja Fiscal tiene re-
lación con la necesidad de
buscar consensos. No obs-
tante, las conversaciones de-
berán darse no solo con el
sector político sino con las
organizaciones afectadas
que, a decir de los técnicos
del Ministerio de Economía,
deberán realizar sacrificios
para posibilitar los cambios.

“Para el éxito de toda re-
forma del sistema jubilato-
rio, es crucial generar am-
plios consensos entre todos
los sectores, partiendo del
reconocimiento de la difícil
situación actual y entendien-
do que estos consensos po-
drían implicar sacrificios de
todos los sectores, pero con
un objetivo común, que es
dotar al Sistema de Jubi-
laciones del Sector Público
de una senda de sosteni-
bilidad financiera que ga-

rantice tanto a los actuales
jubilados como a los futuros
gozar de sus respectivas ju-
bilaciones”, manifiesta el in-
f o r m e.
Esto debido a que la si-
tuación actual de la caja se
debe a las modificaciones
legales que ampliaron los
beneficios en ciertos sectores,
mientras que los aportes se
mantuvieron homogéneos.
La última reforma se realizó
en el 2003 durante el go-
bierno de Nicanor Duarte.

Desde Economía piden “sacrificio de los sectores”

La oposición mira con cautela una eventual convocatoria
El fracasado intento de ar-
ticulación que el año pasado
encabezó Santiago Peña para
impulsar sus reformas man-
tiene en cautela a la oposición
ante un posible segundo lla-
mado del presidente, que bus-
ca ahora consenso para su
más próximo proyecto, que es
la reforma de la Caja Fiscal, y
quiere la legitimidad que pue-
den darle los referentes no
c o l o r a d o s.

El senador Rafael Filizzola
manifestó que todavía debe
analizar en bancada luego de
recibir la invitación. Los par-
lamentarios se encuentran en
receso hasta el 1 de marzo.
“Vamos a evaluar con mucho
cuidado porque no veo que lo

conversado el año pasado ha-
ya servido de mucho”, resaltó
el legislador del Partido De-
mocrático Progresista.

El pasado año los oposi-
tores pidieron el cese de las
persecuciones, luego de la des-
titución de Kattya González y
las amenazas contra Raúl Be-
nítez, además de la ley de
control a las organizaciones
sin fines de lucro.

En aquella ocasión, Yolanda
Paredes rechazó la invitación
por no reconocer a Peña como
presidente legítimo. Sostuvo
que no tenía nada que hablar
con el oficialismo.

Al igual que Filizzola, Ce-
leste Amarilla prefirió no an-
ticiparse a una posición, pri-

mero porque los senadores
oficialistas todavía tienen pen-
diente articular la reunión a
pedido del Ejecutivo, y se-
gundo, porque considera la
reforma un asunto delicado
que no puede quedar en una
postura individual.

La reforma de la Caja Fiscal
es un objetivo de gobierno de
Santiago Peña y además es una
exigencia de organismos mul-
tilaterales como el Fondo Mo-
netario Internacional (FMI).

La Caja Fiscal actualmente
no tiene sostenibilidad y la
reforma es un tema sensible,
ya que las respuestas al pro-
blema podrían ser más en-
deudamiento o movimientos
de los aportes de otras cajas. Críticos. Los senadores opositores deberán analizar el proyecto de reforma de Peña.

DARDO RAMÍREZ
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Familia Pecci recibe
informe sobre crimen
de Francisco Correa
lll

La ministra de Justicia de Co-
lombia, Ángela María Buitra-
go, y el director del Instituto
Penitenciario, coronel Daniel
Gutiérrez, sostuvieron ayer
una reunión de forma virtual
con la familia y la defensa del
asesinado fiscal antidrogas
Marcelo Pecci.

“Durante el espacio, la mi-
nistra les dio a conocer las
competencias de la entidad
frente al caso y la voluntad del
Gobierno colombiano para
resolver sus inquietudes.”, ex-
presó el Ministerio de Justicia
en un comunicado.

Posteriormente, la ministra
colombiana dio detalles del
encuentro virtual. Señaló que
en la conversación se abordó
el homicidio de Francisco Luis
Correa en la Cárcel de La
Picota de Bogotá. Buitrago
destacó que el Ministerio de
Justicia respondió de manera
inmediata a la solicitud de la
familia del fiscal Pecci, quienes
expresaron una necesidad ur-
gente de información sobre
los avances del caso.

El encuentro tuvo una du-
ración aproximada de una ho-
ra. Se brindó información a la
familia del ex fiscal relacio-

nados con el caso, particu-
larmente sobre la imputación
de Samuel Zuleta por ho-
micidio agravado, una deci-
sión tomada por la Fiscalía
General de la Nación.

DUDAS. Buitrago dijo que la
familia y su defensa han ob-
tenido la mayor parte de la
información a través de los
medios de comunicación, lo
que generó “dudas e incer-
tidumbres” que se intentaron
aclarar durante el encuentro.

“Ellos han manifestado una
serie de incógnitas, dudas e
incertidumbre que es impor-

tante también resaltar (...) El
Ministerio de Justicia man-
tiene una postura abierta res-
pecto a la posibilidad de que
los familiares comparezcan de
manera virtual o presencial, en
un esfuerzo por garantizar la
claridad y comprensión del
caso”, señaló Buitrago.

También hizo énfasis en la
necesidad de abordar los ele-
mentos relacionados con el
riesgo y los autores del ho-
micidio, así como el impacto
emocional que esta tragedia
ha tenido en la familia del
fiscal Pecci. Al finalizar la reu-
nión, los familiares expresa-

ron su agradecimiento por la
disposición y el apoyo brin-
dado por las autoridades co-
lombianas. “Reiterar la nece-
sidad de ratificar que el Go-
bierno colombiano y las en-
tidades de Colombia han
estado prestas a resolver sus
inquietudes”, dijo la ministra.

Reunión. La ministra colombiana mantuvo un encuentro virtual con abogados de caso Pecci.

GENTILEZA
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Washington será testigo de asunción
del presidente 47 de Estados Unidos
La transición tendrá un costo de USD 11 millones. Trump arrancará su periodo presidencial
rodeado de varias interrogantes y esperanzas, que van desde lo económico hasta lo político.

lll

Washington será testigo de la
asunción del presidente nú-
mero 47 de los Estados Uni-
dos. Donald Trump va a jurar
ante el presidente de la Corte
Suprema de Justicia, invitados
especiales, prensa de todo el
mundo y miles de nortea-
m e r i c a n o s.

Desde el 6 de enero del
2021 las cosas cambiaron en
los Estados Unidos. Ese día
una turba tomó el Capitolio y
con ello cambiaron los pro-
tocolos para siempre.

Es por ello que en medio de
un dispositivo sin precedentes,
con una ciudad casi blindada,
más que nada en los alre-
dedores de la Casa Blanca y el
Capitolio, comenzó el mon-
taje de las grandes estructuras,
en las cuales se desarrollarán
los actos principales de la
asunción de Donald Trump.
Su llegada se da en medio de
la euforia de sus seguidores, la
incertidumbre y la esperanza.

Para los actos protocolares,
el Gobierno de los Estados
Unidos destinó 11 millones de
dólares para organizar la tran-
sición, pero este monto no es
suficiente. La ley que garantiza
una transición de poder or-
denada fue promulgada en
1963, y entre sus modifica-
ciones establece el monto que
se destina para este evento; en
este caso son 11 millones de
dólares, pero muchos con-
sideran que no es suficiente y
la misma legislación habilita
la donación de particulares.

Con estos fondos no solo se
organizan los actos protoco-
lares, sino que se busca blin-
dar la institucionalidad y la
transferencia ordenada del li-
derazgo en los primeros 60
d í a s.

Los eventos, que durarán 4
días y comenzarán a partir de
mañana, estarán coordinados
y ejecutados por 4.000 fun-
cionarios políticos, del Ga-
binete y personal de alto ran-
go de la Casa Blanca.

La mudanza presidencial es
otro de los protocolos poco
conocidos, pero muy espe-
ciales en el proceso de traspaso

de mando. Los trabajos en la
Casa Blanca comenzarán a las
04:00 de la mañana del 20 de
enero, cuando se den los pri-
meros arreglos en el jardín.

A las 08:30, el personal se
despedirá de Biden; y desde
las 10:00 de la mañana, cuan-
do los actos oficiales comien-
zan, llegan los camiones va-
cíos para llevar las pertenen-
cias del ex presidente e in-
mediatamente llegan los que
están cargados con las per-
tenencias de Trump. Todo esto
debe realizarse en menos de 2
horas, ya que una vez ter-
minado el juramento todo
debe estar listo y ordenado.

Mientras todo esto se pre-
para, la ciudad de Washington
luce aún blanca por las in-
tensas nevadas de los últimos
días que han dificultado de
sobremanera la instalación de
las estructuras para los actos
protocolares y los conciertos al
aire libre.

Lejos de los protocolos de la
toma de poder, los hispanos
discuten en voz baja en cada
rincón donde les toca estar la
suerte que les depara desde el
20 de enero en adelante.

Si Trump convierte en rea-

lidad sus promesas de cam-
paña, desde ese día miles de
indocumentados deberían
abandonar los Estados Uni-
d o s.

Trump arranca su último
periodo presidencial rodeado
de interrogantes y esperanzas,
que van desde lo económico
hasta lo político: Su visión con
China, el conflicto entre Rusia
y Ucrania, las relaciones con
Cuba y por sobre todo el
relacionamiento con Sudamé-
rica y especialmente Paraguay.
Lo único cierto es que desde el
20 de enero aparecerán las
primeras respuestas.

Preparativos. Se montó un dispositivo sin precedentes en una ciudad casi blindada, más que nada en los alrededores de la Casa Blanca y el Capitolio.

LC

Inversión. Para los actos protocolares, el Gobierno de los EEUU destinó USD 11 millones.

LC

Donald Trump

En Washington

LUIS CARASSALE

Gerente de Contenidos de
Prensa de Telefuturo y NPY.
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Polémico formulario
se mantiene vigente
en la Cámara Baja
lll

El formulario de Comisión de
Servicios, más conocido en la
Cámara Baja, como F-04, aún
está vigente y espera la firma
del presidente de la Cámara
baja, diputado Raúl Latorre,
para quedar sin efecto.

De hecho, el cartista había
afirmado meses atrás que el
plazo para la eliminación se
extendía hasta el miércoles 15,
fecha que ya quedó atrás.

Ahora están a la espera de
reformular el reglamento de la
Cámara, en cuyos cambios
incluirían la eliminación del
polémico documento.

Autoridades de Diputados
refirieron de modo extraoficial
que la dilación de la elimi-
nación de la comisión de ser-
vicios, como herramienta en
favor de los funcionarios que

salen a trabajar fuera de la
institución, y lo justifican me-
diante una precaria planilla,
evadiendo el marcaje biomé-
trico tiene fecha de vencimien-
to aunque está atado a cam-
bios que se preparan para el
reglamento.

El formulario que es la
puerta de entrada al plani-
llerismo relaja el control que
se debe ejercer a la asistencia
de los funcionarios al recinto
parlamentario.

En tanto la práctica esté
vigente pese a que el titular de
la Cámara afirmó en dos
oportunidades que la dejaría
sin efecto, el “permiso espe-
cial” seguirá siendo objeto de
abusos por parte del personal,
en especial del apadrinado
por algún legislador o alto
funcionario, a costa de la ma-

yoría que está obligada a asistir
d i a r i a m e n t e.

Se llegó finalmente al receso
parlamentario sin que Latorre,
pese a los incontables casos
documentados o no de pla-
nillerismo en su recinto, haya
procedido a cumplir con eli-
minar el formulario.

Ahora, este permiso especial
que da una fuerza discrecional
a la Dirección de Gestión del
Personal puesto que es la que
la expide en una triangulación
que incluye a un diputado, al
funcionario y a la institución
que consiente este esquema,
está atado a que las auto-
ridades de la mesa directiva
realicen cambios pendientes
en el reglamento.

CASOS. En tanto no se deje sin
efecto el formulario F-04, sal-

tan casos de planillerismo. El
último que tomó estado pú-
blico se trató nada más y nada
menos sobre el caso de que
una funcionaria llamada Blan-
ca Rosa Fernández, prima del
titular del Ministerio de la
Vivienda, Juan Carlos Baruja
quien había sido pillada in
fraganti atendiendo en un lo-
cal comercial pese a que debía
estar en la Cámara en su ca-
rácter contratada.

Tras este caso, y en vista de
que el esquema era sistemático

y caía mal a la ciudadanía, el
pedido de cortar por lo sano
provino de la disidencia co-
lorada y de la oposición.

Al quedar vigente aún los
alcances del polémico formu-
lario da pie a que los avivados
soliciten a sus padrinos po-
líticos obtener el comisiona-
miento a actividades fuera del
recinto y justificar las “tareas”
encomendadas consignando
en una simple planilla. En
definitiva, rendir cuentas en
una planilla falta al criterio de

rigurosidad que debería pri-
mar en este tipo de control.

Finalmente, en plena carrera
por hacer el rekutu una vez
más para la presidencia de
Diputados, no se descarta que
Latorre haya sido presionado
para retractarse y no hacer
cambios administrativos que
corten privilegios en la Cá-
mara. De hecho, el movimien-
to oficialista ha dado muestras
en más de una ocasión de estar
cómodo como está y no tiene
planes de reconducirse.

Especula. Latorre ata decisión de eliminar formulario a cambios pendientes en reglamento.

ARCHIVO
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Novio agresor de Zenaida figuraría
como asesor externo de la Itaipú
La pareja de la senadora no figura en planillas de entes públicos o binacionales, pero señalan que
estaría cobrando en las planillas que no son públicas de la hidroeléctrica paraguaya-brasileña.

LA PARENTELA

4 Pareja. Gustavo Vera
Santander, novio de la se-
nadora Zenaida Delgado,
no figura como funcio-
nario ni comisionado en
el Senado, ni en Itaipú,
pero estaría cobrando
como asesor externo de
la binacional, mientras
hace de chofer de la le-
gisladora, según fuentes.

4 Cuñado. El cuñado de
la senadora y hermano de
Gustavo es el suboficial
Gabriel Vera Santander,
quien habría hecho el
parte policial del acciden-
te en Tacuatí del vehículo
del Senado.

4 Cuñada. La hermana
de Gustavo, Leonarda
Vera Santander, ingresó
al Senado en febrero y
cobra G. 6 millones.

lll

Gustavo Vera Santander, el
novio de la senadora Zenaida
Delgado, quien lo denunció
por supuestos hechos de vio-
lencia e intento de secuestro,
no figura en planillas públicas
de entes estatales ni bina-
cionales, y señalan que estaría
cobrando como asesor exter-
no de la Itaipú Binacional,
donde no hay registros pú-
b l i c o s.

En el parte policial de la
denuncia de la senadora con-
tra su pareja, el acusado figura
como funcionario de Itaipú,

pero no está en las planillas, lo
cual refuerza la teoría de que
figura como asesor externo,
donde ni el Parlamento logró
informes al respecto.

ACCIDENTE. El mismo tam-
bién fue protagonista del ac-
cidente que se dio con un
vehículo de la Cámara de
Senadores que resultó sinies-
trado en la ciudad de Tacuatí,
Departamento de San Pedro,
pese a que no era funcionario
ni comisionado en el Senado,
según se reveló esta semana.

Vera Santander presume de
ser cercano a los senadores de
Honor Colorado Basilio Bachi
Núñez y Natalicio Chase, a
quienes pidió públicamente
ayuda. Tiene fotos con varios
de ellos, además del presi-
dente Santiago Peña, el vice
Pedro Alliana y el mismísimo
Horacio Cartes.

Se lo señala de autoper-
cibirse como senador 46 y de
ubicar unos once funciona-
rios, entre ellos a su hermana
Leonarda Vera Santander, que
entró en febrero del 2024
como contratada, y cobra en-
tre G. 4 y G. 6 millones
m e n s u a l e s.

Otro hermano suyo es su-
boficial de la Policía Nacional
en Tacuatí, Departamento de
San Pedro, Gabriel Ramón
Vera Santander, que gana casi
G. 10 millones, y fue el que lo
ayudó con el caso del vehículo
del Senado incendiado, según

publicaciones de ÚH, de se-
tiembre pasado.

El suboficial y cuñado de la
senadora fue el que elaboró el
parte policial sobre lo acon-
tecido con el minibús Hyun-
dai, modelo H1, propiedad
del Congreso Nacional, que
ardió en llamas el viernes 20
de setiembre del año pasado.

El siniestro del vehículo del
Senado en Tacuatí se dio en
extrañas circunstancias, pro-

vocando duras críticas contra
la senadora, que se llamó al
silencio y huyó sistemática-
mente de los medios.

Días después, apareció una
nota de un concejal de Ta-
cuatí, Hugo Rolando Báez,
dirigida a la citada parlamen-
taria, respecto de una invi-
tación a una reunión.

Esto fue utilizado por la
senadora para justificar su via-
je a Tacuatí, que resultó en
tragedia, y justificó que el ve-
hículo haya sido conducido
por “su marido”, señalando
que estaba autorizado, al igual
que su custodio. La pareja
siguió manejando vehículos
del Senado hasta la pelea que
terminó con su prisión.

Accidente. Gustavo Vera conducía camioneta del Senado que se incendió en Tacuatí.

ARCHIVO

Cajonearon
ley sobre uso
de vehículos
En el Senado quedó cajo-
neado un proyecto de ley que
planteaba la reglamentación
de uso de los vehículos que
son propiedad del Estado.

Esta propuesta había sido
promovida por la senadora
Yolanda Paredes, luego de un
par de escándalos que in-
volucraron a sus colegas.

Por un lado, el caso de la
liberal Noelia Cabrera, quien
tiene a su cargo un vehículo
de alta gama de Senabico.

El otro involucra a Zenaida
Delgado, y el caso del rodado
incendiado, perteneciente al
Congreso.

llllllllllllllllllllll

llllllllllllllll

Prisión preventiva

El juez Vicente Coronel
confirmó la prisión pre-
ventiva para Gustavo
Vera Santander, pareja
de la senadora Zenaida
Delgado, tras su impu-
tación por los hechos
punibles de coacción
grave, privación de liber-
tad y violencia familiar.
El arresto lo deberá
cumplir en el penal de
San Pedro. El mismo se
declara inocente y víc-
tima de celos.
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Crece el rechazo a suba de peajes
del MOPC en rutas en mal estado
Legisladores plantean dejar sin efecto aumentos, calificando de inconstitucionales las subas
y cuestionando que tasas cobradas no son invertidas en mantener las rutas en estado deplorable.

Exoneración y descuentos en
patentes y en tasas; así como
acceso a financiamientos, ca-
pacitaciones, acceso a segu-
ridad social de salud y ju-
bilaciones y formalización,
son algunos de los incentivos
que ofrece la nueva Ley
7444/2025, que beneficia a
las micro, pequeñas y me-
dianas empresas nacionales.

Según recuerda el Minis-
terio de Industria y Comercio
(MIC), para las microempre-
sas habrá exoneración por 3
años desde la obtención de la
cédula Mipymes de las pa-
tentes y tasas por servicios
prestados en organismos del
Gobierno y entidades des-
centralizadas. Además, con
más de 3 años y a partir del

cuarto año de antigüedad con
cédula, hay descuentos del
75%.

Para pequeñas empresas,
75% de descuentos en igual
categoría por tres años desde la
obtención de la cédula Mi-
pymes; y a partir del cuarto
año, del 50%. Además, con-
tratos a plazo determinado
hasta 36 meses sin indem-

nización y preaviso.
En medianas empresas, ha-

brá acceso a mercados, finan-
ciamientos, digitalización, ac-
ceso a programas y proyectos,
capacitación y asistencia téc-
nica; además de acceso a com-
pras públicas, programas co-
mo Hambre Cero y otros des-
tinados a mipymes, según la
n o r m a t i va .

Exoneración y descuentos para mipymes

Charla. Claudia Centurión habló con el diputado César Cerini sobre la suba de los peajes.

GENTILEZA
lll

La diputada Rocío Vallejo
(PQ) solicitó ayer suspender la
suba de los peajes que cobra el
Ministerio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC)
desde este mes en varios pues-
tos. Propuso particularmente
la exoneración a pobladores
de San Bernardino, Altos y
Nueva Colombia, mientras
existe un proyecto que sigue
en estudio en el Congreso.

Los reclamos surgen prin-
cipalmente por los aumentos
de los puestos de Ecovía y
Coronel Bogado, donde las
tasas mínimas son ahora G.
15.000 (antes G. 10.000) y G.
10.000 (antes G. 7.000), res-
p e c t i va m e n t e.

“La Constitución Nacional
establece que todos los tri-
butos deben ser establecidos
por ley y esto fue establecido
por una resolución del
MOPC”, señaló la legisladora
en charla con Radio Monu-
mental.

Por su parte, el diputado
independiente Rubén Rubin
cuestionó que solamente el
7% de los recursos institu-
cionales del MOPC (F.F. 30) se
destine a inversión. “Eso es
inaceptable”, fustigó.

A su vez, Vallejo sostuvo que
suspender el aumento de la
tarifa servirá para desactivar las
movilizaciones que se van ex-
tendiendo y conformar una
mesa de diálogo para llegar a
una solución definitiva.

APENAS 7%. Rubin cuestionó
además la baja inversión en el
mantenimiento de las rutas,
cuando la recaudación por los
peajes es de “más o menos
200 mil millones de guaraníes
al año”. “Se ve que 7% nomás
se gasta en inversión física y ese
sería el mantenimiento de ru-
tas. El resto es servicios per-
sonales, que servicios perso-
nales es recursos humanos,
gastos rígidos. Y después en
servicios no personales está el
otro grueso, casi 30%, que
también es de cierta manera
gastos rígidos, recursos huma-
nos, porque ahí, por ejemplo,
entra el seguro médico pri-
vado, ahí entra cupo de com-
bustible, ahí entra catering, al-

quileres”, señaló el diputado.
Añadió que solicitará que se

destine más al mantenimien-
to de las vías, y que la ministra
de Obras, Claudia Centurión,
“nos haga una hoja de ruta
202 5 ”. “El 100% de los peajes,
de la plata de la recaudación,
se tiene que ir a la contra-
prestación que el ciudadano
espera, que es mantener las
rutas. Si ese no va a ser el
espíritu, nosotros no pode-
mos pagar, ni siquiera te digo
10.000, pero ni 3.000 gua-
raníes no podemos pagar”,
criticó el legislador.

Se preguntó cómo el usua-
rio de la ruta va a estar pa-
gando peajes para pagar más
salarios. “No tiene sentido eso.

Tiene que ser para mantener
las rutas. Es sentido común. Y
bueno, y vamos a ver cómo
reacciona la ministra”, dijo.

El MOPC informó del au-
mento en las tasas de peajes en
Ecovía, Caapucú y Coronel
Bogado desde este mes. Las
subas llegan hasta G. 30.000,
lo que representa hasta 107%
más. Además, las cifras son
también superiores en los pea-
jes de Pastoreo (Caaguazú) y
Minga Guazú (Alto Paraná).
“El aporte de los usuarios a
través de los peajes es fun-
damental para garantizar rutas
más seguras, transitables y en
constante mejora”, señaló
Obras Públicas sobre el rea-
juste de las tasas.

Cooperación técnica
India ofrece 27 becas presenciales,
dentro del Programa de Cooperación
Técnica y Económica de la India
(ITEC) para el año lectivo 2024-2025.

Impacto. La nueva Ley de Mipymes dinamizará el sector.
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LAS TASAS MÁS CUESTIONADAS

Ecovía Pagos en efectivo

Categoría 1, G. 15.000 (antes G. 10.000)
Categoría 2, G. 26.000 (antes G. 17.000)
Categoría 3, G. 26.000 (antes G. 17.000)
Categoría 4, G. 44.000 (antes G. 20.000)
Categoría 5, G. 58.000 (antes G. 28.000)

Coronel Bogado Pagos en efectivo

Categoría 1, G. 10.000 (antes G. 7.000)
Categoría 2, G. 17.000 (antes G. 17.000)
Categoría 3, G. 17.000 (antes G. 17.000)
Categoría 4, G. 20.000 (antes G. 20.000)
Categoría 5, G. 28.000 (antes G. 28.000)

Ministra deberá rendir cuentas
Desde el departamento de
prensa de la Comisión Per-
manente del Congreso se in-
formó que aprobaron un pro-
yecto de resolución por el cual
se invita y cita a autoridades
del MOPC “a fin de brindar
detalles sobre el incremento
en las tarifas de peaje y la
transparencia en la gestión de
los ingresos generados”. La
propuesta fue impulsada por
el diputado Rubén Rubin. “El
espíritu de citarle a la ministra
de Obras Públicas es para que
venga a explicar a los repre-
sentantes del pueblo paragua-

yo esta nueva suba de peajes”,
afirmó el diputado.
Añadió que, a pesar de haber
realizado múltiples solicitudes
de informes a la cartera estatal
durante el año 2024, “solo
recibió datos parciales sobre la
recaudación y el destino de los
fondos provenientes de los
peajes”. “Con esta convoca-
toria, los legisladores buscan
que las autoridades del MOPC
aclaren tanto el uso de los
fondos provenientes de los
peajes y las razones detrás de
los incrementos”. Aún no hay
una fecha para la reunión.

lllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll

llllllllllllllllllllllllllllllllll
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Las centrales obreras anun-
ciaron que las movilizaciones
y marchas en defensa de la
permanencia del salario mí-

nimo legal en el país, así como
establece la Constitución Na-
cional, se iniciarán en marzo,
una vez que el Parlamento

Nacional vuelva a reiniciar sus
actividades normales, según
anunció Mirta Arias, secretaria
general de la Central Unitaria

de Trabajadores (CUT).
“Son varios temas que se

están sumando y que están
llevando al hartazgo a la gente.
Yo le invito a la ciudadanía a
estar alertas, porque vendrán
más atropellos a los derechos
laborales y debemos estar pre-
parados y movilizados para
enfrentar estos abusos”, ex-
presó Arias.

Aseveró que marzo será el
mes de las movilizaciones,
con las que el sector trabajador
demostrará su descontento a
las autoridades nacionales,
que solo toman medidas en
contra de las grandes mayorías
del país. Además, con las mar-
chas buscarán manifestarle al
Poder Legislativo que antes de
sancionar leyes que afectan a
la gran mayoría de los tra-
bajadores, “deberían de tener
la decencia de por lo menos
convocar a audiencias públi-
cas para que se puedan es-
cuchar a las voces disidentes”,
reclamó Arias.

“Nosotros sostenemos que
aprobar leyes inconsultas y sin

En marzo se harán las movilizaciones pro salario mínimo

Mirta Arias

El Banco Central del Para-
guay (BCP) dio a conocer
ayer el informe sobre la en-
cuesta de expectativas de va-
riables económicas (EVE),
correspondiente a enero, en
el cual señaló que las ex-
pectativas de inflación men-
sual para este mes se ubican
en 0,5%, superior al 0,3%
registrado en el mismo mes
de 2024 y que lo señalado en
diciembre pasado, cuando
fue de 0,4%.

Asimismo, para febrero
proyectan una inflación
mensual de 0,4%, mientras
que la inflación anual es-
timada para el cierre de 2025
bajó a 3,7%, y para 2026, a
3,6%, acorde con la reduc-
ción de la meta de inflación
al 3,5% en el horizonte de
política monetaria.

CAMBIO. En cuanto al tipo de
cambio nominal (TCN), pre-
vén un nivel de G./USD
7.818 para enero, ligeramente
superior a los G./USD 7.800
proyectados en diciembre.
Para finales de 2025 y 2026,
las expectativas se sitúan en
torno a G./USD 7.900.

Las expectativas acerca del
comportamiento del PIB
proyectan un crecimiento de
3,8% para el cierre del año
2025, en consonancia con lo
previsto por el Gobierno,
mientras que para el cierre

Agentes económicos
ajustan expectativas
de inflación y el dólar

lll

En comunicación con Última
Hora, el presidente de la
Unión de Gremios de la Pro-
ducción (UGP), Héctor Cris-
taldo, alertó sobre la crítica
situación de más de 2,5 mi-
llones de hectáreas de soja que
están enfrentando posibles
p é r d i d a s.

Detalló que se estima que
unas 2.588.912 hectáreas de
parcelas de granos se encuen-
tran en déficit o estrés hídrico y
en el 70% del área sembrada
los suelos están con déficit de
humedad, según los datos que
proporcionó a través del Ins-
tituto de Biotecnología Agrí-
cola (Inbio).

Aunque todavía no es po-
sible cuantificar las pérdidas
económicas que podrían de-
rivarse de esta crisis, advirtió
que de no revertirse las con-
diciones climáticas el impacto
podría ser severo para la pro-
ducción agrícola.

“No sabemos cuánto pue-
den llegar caer los rendimien-
tos. Hasta hoy (ayer 16 de
enero) solo aguaceros (se tie-
ne). Urge que llueva. Con 15
días de diferencia se vinieron
abajo varias parcelas. Mientras
no llueva cada día que pasa
aumentan las pérdidas”, la-
mentó.

Señaló que el panorama es
complicado, porque aún no se

esperan precipitaciones rele-
vantes, y eso dificulta pro-
yectar la recuperación de los
cultivos. Reiteró que las pér-
didas dependerán de cómo
evolucione el clima en las
próximas semanas.

María Luisa Ramírez, de la
Cámara Paraguaya de Expor-
tadores y Comercializadores
de Cereales y Oleaginosas
(Capeco), señaló que, de se-
guir así el clima, se está com-
prometiendo la cosecha.

“Las tempraneras están sa-
liendo muy bien, pero las que
están cargando grano, que son

la mayoría, están sufriendo
mucho. Hay zonas con más
de un mes sin lluvia, todo
depende de la fecha de siem-
bra y manejo, pero ya están
comenzando a bajar las ex-
p e c t a t i va s ”, apuntó.

Héctor Cristaldo también
manifestó que, además de los
cultivos de soja, están siendo
afectados parcelas de sésamo,
maíz, frutihortícolas, poroto y
mandioca.

En cuanto al sector gana-
dero, dijo que la pastura está
siendo afectada igualmente,
pero que no es crítica la si-

tuación como en el caso de
los cultivos.

Según las proyecciones del
Inbio, hasta el 20 de enero se
prevé que la temperatura
máxima absoluta supere los
41°C en el Chaco, mientras
que en la Región Oriental se
estiman valores máximos
más variables, oscilando en-
tre 33°C y 40°C en zonas
específicas. Estas condicio-
nes, junto a la falta de lluvias,
intensifican la tasa de eva-
potranspiración, lo que ace-
lera la pérdida de humedad
en el perfil del suelo.

2,5 millones de hectáreas de
soja enfrentan estrés hídrico

el más mínimo debate y so-
cialización del contenido de
las mismas es un atentado
contra la democracia”, expresó
la dirigente sindical.

Ante esta serie de atropellos
de parte de la clase política y
parlamentaria, las centrales
obreras proponen iniciar una
serie de movilizaciones de di-
ferentes sectores para demos-
trar que “este camino no es el
correcto. Le pedimos al pre-

sidente Santiago Peña que go-
bierne para todos los para-
guayos y no solamente para
un sector o para un grupo
elitista”, insistió Arias.

La secretaria general de la
CUT cuestionó también al mi-
nistro de Industria, Javier Gi-
ménez, por comparar la eco-
nomía paraguaya con la de
sociedades tan avanzadas co-
mo la de Finlandia, Suecia o
Noruega. “Si tanto quieren
compararse con estos países,
entonces que los empresarios
paguen más impuestos, como
en Finlandia, en que pagan
entre 40% y 45% de im-
puestos, para invertirlos a sec-
tores como los de la salud
pública y una educación de
calidad”, desafió.

La sindicalista señala que en
el Paraguay se practica lo con-
trario a estas sociedades avan-
zadas, pues la mayor carga
impositiva recae sobre los tra-
bajadores, a pesar de lo cual
debe sobrevivir con un “mi -
serable sueldo mínimo”, aña-
dió.

del año 2026 se proyecta un
crecimiento de 3,9%.

POLÍTICA MONETARIA. Res -
pecto a la Tasa de Interés de
Política Monetaria (TPM), los
encuestados esperan que per-
manezca en 6,00% durante
enero y febrero de 2025, con
una leve disminución a 5,75%
para finales de 2025, y a 5,50%
en 2026.

Teniendo en cuenta que se
espera una menor reducción
de la TPM, pese a que se estima
una inflación menor que las
encuestas de diciembre, Ber-
nardo Darío Rojas, director del
Departamento de Estadísticas
Macroeconómicas de BCP,
sostuvo que dicha proyección
está relacionada con el ajuste a
la nueva meta de inflación
establecida por el Banco Cen-
tral, que recientemente redujo
del 4% al 3,5%.

“Lo que entendemos es que
los agentes económicos están
alineados con la disminución
de la inflación, conforme se
ajusta a la nueva meta”, dijo.

Destacó que con esta nueva
meta, la tasa de interés neutral,
actualmente en 6%, tiende a
ser un poco más alta. “Una
reducción lenta también re-
fleja que el BCP tiene un ob-
jetivo más exigente ahora que
la meta de inflación fue re-
visada a la baja”, puntualizó el
funcionario.
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La región de América Latina y
el Caribe enfrenta mucha in-
certidumbre en el 2025, por
los numerosos cambios po-
líticos en el mundo, el im-
pacto de las guerras en curso,
la creciente ola de crimen y
violencia en sus países y las
cada vez mayores dificultades
fiscales y de gestión de la
deuda.

Pero centrarse en lo ne-
gativo puede hacer que uno
se pierda lo positivo. Este
nuevo año ofrece grandes
oportunidades que pueden
ayudar a los países a pros-
perar en estos tiempos de
incertidumbre. Estas posibi-
lidades se encuentran en la
economía verde, lo digital, el
reordenamiento fiscal y las
r e f o r m a s.

En primer lugar, debemos
reconocer los retos que pue-
de plantear un panorama po-
lítico cambiante en términos
de políticas comerciales y mi-
gratorias. Al mismo tiempo,
las tensiones geopolíticas y
los realineamientos prome-
ten seguir cambiando las
alianzas y las cadenas de va-
lor, y los países buscan socios
comerciales confiables.

El año 2024 será recordado
por las impactantes imágenes
de una espiral de violencia.
Las bandas criminales la es-
tán propagando en países
donde antes no era un pro-
blema importante. Además
de reducir la calidad de vida
cotidiana, la violencia tam-
bién tiene un alto costo eco-
nómico: Puede costar hasta
el 8% del Producto Interno
Bruto. Los países quieren gas-
tar más en seguridad para
hacer frente a este creciente
desafío, pero se ven limitados
por grandes deudas de la

época de la pandemia y sus
economías no crecen lo su-
ficientemente rápido como
para aliviar esta carga.

Pero no todo tiene que ser
pesimismo. En medio de la
oscuridad, hay oportunida-
des. Para beneficiarse de ellas,
una agenda positiva para la
región debería incluir los si-
guientes elementos:

APROVECHAR LAS OPORTU-
NIDADES VERDES PARA
ATRAER MÁS INVERSIONES.
América Latina y el Caribe ya
es líder en energía verde con
una de las redes eléctricas
más limpias y las economías
con menor intensidad de car-
bono del mundo. Hay un
enorme potencial para la
energía solar, eólica y geo-
térmica. Esto le da a la región
una ventaja como lugar para
la venta de productos libres
de emisiones de combusti-
bles fósiles.

La región cuenta con im-
portantes reservas de litio y
cobre para vehículos eléctri-
cos y otras tecnologías con
bajas emisiones de carbono.
El hidrógeno verde tiene un
gran potencial para lograr
que industrias difíciles de
electrificar, como la de fer-
tilizantes y acero, queden li-
bres de emisiones de com-
bustibles fósiles. Para capi-
talizar estas oportunidades se
necesitará una combinación
de incentivos, instituciones,
coordinación e inversiones
públicas clave.

AMPLIAR LAS OPORTUNIDA-
DES DIGITALES PARA QUE
MÁS PERSONAS PUEDAN
DISFRUTAR DE UNA VIDA
MÁS PRÓSPERA. La región ya
ha logrado grandes avances

en el comercio y el empleo
digital, y las nuevas empresas
tecnológicas con altas valo-
raciones de mercado, cono-
cidas como unicornios. Paí-
ses como Argentina, Colom-
bia y México están invirtien-
do en capacitación
tecnológica para los jóvenes.
Esto está ampliando las opor-
tunidades de empleo digital y
difundiendo la adopción de
la inteligencia artificial. Hay
un boom en el número de
unicornios. La cifra se cua-
druplicó entre 2018 y 2021, y
aumentó aún más a partir de
e n t o n c e s.

El desafío que enfrenta
ahora la región es lograr el
acceso y el uso universal de la
banda ancha. Esto requerirá
una gran inversión en in-
fraestructura y habilidades di-
gitales, en lugar de una acción
incremental.

AVANZAR EN EL TEMA FIS-
CAL. Esto podría hacer que las
sociedades sean más justas,
promover el crecimiento y
crear más espacio en los pre-
supuestos públicos para in-
vertir en el futuro.

Hay un gran enfoque en
los impuestos sobre la ri-
queza. Gravar los activos fi-
nancieros puede ser difícil
debido a lo complicado que
puede ser la tributación de
los bienes muebles, como
las acciones y los bonos.
Una opción más efectiva es
gravar la propiedad, ya que
esta no se puede trasladar y

representa una proporción
mucho mayor de la riqueza
de la región. Por lo general,
los países de América Latina y
el Caribe recaudan solo el
2% de los ingresos tributarios
provenientes de los impues-
tos a la propiedad –un por-
centaje inferior al promedio
mundial–, pese a que el 80%
de su riqueza se mantiene en
el sector inmobiliario. En re-
lación con la oportunidad
digital mencionada anterior-
mente, los Gobiernos pue-
den utilizar nuevas platafor-
mas digitales para evaluar el
impuesto a la propiedad y
mejorar la cartografía, la re-
copilación de datos y el in-

tercambio de datos.

APROBAR E IMPLEMENTAR
REFORMAS QUE PROMUE-
VAN EL CRECIMIENTO CON
INCLUSIÓN. Cuando hablo
con líderes de toda la región,
observo cada vez más la ne-
cesidad de reformas que im-
pulsen el crecimiento, lo cual
contrasta con años de pos-
tergación de estos cambios.

Una reforma importante
debe ser la introducción de
más competencia. La gente
paga precios demasiado altos
por bienes y servicios de me-
nor calidad. Esto reduce el
bienestar general y contribuye
a aumentar la desigualdad.
Una mayor competencia
puede dificultar las cosas para
las empresas poco compe-
titivas y sus trabajadores. Por
ello, las políticas de com-
petencia justa y que fomenten
la competencia deben com-

binarse con políticas de in-
novación y sistemas nacio-
nales de innovación que fun-
cionen, incluidos mejores sis-
temas educativos y de
formación de habilidades. El
aumento de la productividad
a nivel empresarial puede
ayudar a que un mayor nú-
mero de empresas compita a
nivel internacional.

América Latina y el Caribe
enfrentará enormes desafíos
en 2025. Los titulares de las
noticias a veces podrán ser
inquietantes. Pero la región
puede buscar oportunidades
en la economía verde, lo di-
gital, el reordenamiento fiscal
y las reformas, que pueden
ayudarla a prosperar en la
economía mundial de hoy. Es
el momento de aprovechar al
máximo estas oportunidades
y ofrecer a los habitantes de la
región el mejor futuro que se
merecen.

Carlos Felipe Jaramillo – vicepresidente del Banco Mundial para América Latina y el Caribe.

2025: Grandes oportunidades a pesar de los desafíos

Pero no todo tiene que ser pesimismo.
En medio de la oscuridad, hay

o p o r t u n i d a d e s.
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Proyecto gastronómico
del Chaco es finalista
en concurso español

lll

En las profundidades del Cha-
co paraguayo, donde la na-
turaleza se despliega en su
estado más puro, nace una
historia de empoderamiento,
sostenibilidad y sabores an-
cestrales. Se trata de Tucos
Factory, una empresa familiar
liderada por Adelina Friesen,
que revolucionó la industria
alimentaria al rescatar y va-
lorizar los productos silvestres
del Chaco, transformándolos
en exquisiteces gourmet que
conquistan paladares a nivel
nacional e internacional.

En la víspera, la Secretaría
Nacional de Turismo (Sena-
tur) anunció que este inno-
vador proyecto gastronómico
fue seleccionado como fina-
lista de los prestigiosos Pre-
mios Excelencias Turísticas
2025, que se entregarán el
miércoles 22 de enero, en el
marco de la Feria Interna-
cional de Turismo (Fitur), de
Madrid (España).

Nacido en 2016 como un
pequeño proyecto familiar,
Tucos Factory evolucionó has-
ta convertirse en una mi-
croempresa que produce una
amplia gama de productos a
base de algarrobo, mistol, mo-
lle negro, kinoto, meloncito y
tuna, entre otros frutos sil-
vestres, encontrados en el
Chaco paraguayo. Cada pro-
ducto es el resultado de una
minuciosa investigación y un
profundo respeto por las tra-
diciones culinarias de las co-
munidades indígenas.

“Empezamos como un jue-
go, haciendo muestras. Nunca
imaginamos que esto se con-
vertiría en un emprendimien-
to tan grande”, confiesa Ade-
lina Friesen, desde Filadelfia,
en el Chaco Paraguayo.

“Hoy, gracias al apoyo de
diversas instituciones y al tra-
bajo incansable de nuestro
equipo, podemos decir que
estamos contribuyendo a pre-
servar el patrimonio cultural y
natural del Chaco”, resalta la
emprendedora.

EMPODERAMIENTO. Uno de
los pilares fundamentales de
Tucos Factory es el empo-
deramiento de las mujeres in-
dígenas. Más de 80 mujeres de
las etnias Nivaclé y Guaraní
Ñandeva participan activa-
mente en todo el proceso pro-
ductivo, desde la recolección
de los frutos hasta la ela-
boración de los productos fi-
nales. “Queremos que las mu-
jeres indígenas sean las pro-
tagonistas de su propio de-
sarrollo”, afirma Adelina. “Al
trabajar con nosotras, apren-
den nuevas habilidades, ge-
neran ingresos y se sienten
valoradas como parte de una
comunidad productiva”, dijo.

SOSTENIBILIDAD. La sosteni-
bilidad es otro de los valores
fundamentales de Tucos Factory.
La empresa trabaja en estrecha
colaboración con la Universidad
Nacional de Asunción para in-
vestigar las propiedades nutri-
cionales y los beneficios de los
productos silvestres, asegurando
así la calidad y la seguridad
alimentaria.

Además, la empresa está
comprometida con la preser-
vación del medio ambiente a
través de prácticas sostenibles
de producción y consumo.
“Los productos silvestres del
Chaco son un tesoro que de-
bemos cuidar”, afirma Ade-

lina. “Al consumir nuestros
productos, los consumidores
están contribuyendo a la con-
servación de los bosques y a la
preservación de las culturas
indígenas”, agrega.

PLANES A FUTURO. La empresa
tiene grandes planes para el fu-
turo, pues busca expandir su
presencia en el mercado na-
cional e internacional, fortale-
ciendo su marca y posicionán-
dose como un referente en el
mundo de la alimentación sa-
ludable y sostenible. “Queremos
que nuestros productos sean re-
conocidos a nivel mundial por
su calidad y su origen”, afirma
Adelina. “Además, queremos se-
guir trabajando para mejorar la
calidad de vida de las comu-
nidades indígenas del Chaco”,

remarcó.

PREMIO. El reconocimiento a
la labor de Tucos Factory tras-
ciende fronteras, al ser elegida
como finalista de los Premios
Excelencias Gourmet 2024, un
prestigioso galardón que re-
conoce la excelencia en el sec-
tor turístico gastronómico.

Este reconocimiento es un
impulso para seguir trabajando
y consolidar el proyecto, ase-
gura su propietaria. “Estamos
muy orgullosos de este reco-
nocimiento, que aun no po-
demos creer”, resalta la em-
prendedora. “Es una muestra
de que estamos en el camino
correcto y que nuestro trabajo
está siendo valorado”, asegura.

Agrega que esta nomina-
ción refleja el esfuerzo co-

lectivo de quienes trabajan día
a día por el turismo para-
guayo, mostrando al mundo
el inmenso valor de nuestra
cultura y creatividad.

Desde la Senatur destacan
que seguirán “impulsando
proyectos que posicionen al
Paraguay como un destino
único y sostenible”, expresó la
ministra de Turismo, Angie
Duarte, con respecto a la no-
minación de este proyecto gas-

tronómico. La entrega de pre-
mios se hará en el marco de la
Feria Internacional de Turis-
mo de Madrid el 22 de enero.
“Vamos a trabajar mucho más
en marketing y potenciar la
entrada de nuestros productos
a los supermercados y su dis-
tribución a gran parte del país,
que todavía es nuestro gran
desafío y luego ver la po-
sibilidad de poder exportar”,
concluye Adelina Friesen.

EL ESPACIO DEL EMPRENDEDOR

Supera -
ción. Las
mujeres Ni-
vaclé se en-
cargan del
proceso
productivo
de las sal-
sas.

Sabor ancestral.
Adelina Friesen
(izq.) lidera el
proyecto gastro-
nómico que na-
ció en el Chaco.

HISTORIA DE ÉXITO. La sabiduría ancestral y
la innovación se unieron en el Chaco
paraguayo para transformar vidas y sabores.
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JetSmart Argentina anunció
el incremento de sus fre-
cuencias de vuelos a Asun-
ción, desde Buenos Aires, de
cuatro a cinco veces por se-
mana, a partir del 3 de abril
de este año.
La aerolínea de bajo costo,
que ya opera entre Buenos
Aires y Asunción los lunes,
miércoles, viernes y domin-
gos, agregará una frecuencia
más los días jueves.

Los vuelos parten del Ae-
roparque Jorge Newbery a las

Aerolínea aumentará
frecuencias entre
Bs. As. y Asunción

13:40, en los días mencio-
nados, y arriban al Silvio Pet-
tirossi, a las 15:30, mientras
que en sentido contrario las
salidas desde Asunción son a
las 16:10, mientras que los
arribos a la capital argentina
son a las 18:00.

La compañía ofrece desde
Buenos Aires conexiones a va-
rias ciudades argentinas. Este y
todos los servicios de JetSmart
Argentina se prestan con ae-
ronaves Airbus A320ceo /
A 3 20 n e o .

lll

El Servicio Nacional de Ca-
lidad y Sanidad Vegetal y de
Semillas (Senave) se encuen-
tra en la etapa final de pre-
paración para la exportación
de limón Tahití a Argentina,
según anunció su presidente,
Pastor Soria, en entrevista con
los medios hoy en Horqueta,
Concepción.

La primera carga podría en-
viarse desde Yby Yaú la pró-
xima semana, marcando un
hito histórico en la expor-
tación de cítricos paraguayos.

Soria explicó que el proceso
actual se centra en la “ar -
monización” de requisitos fi-
tosanitarios exigidos por Ar-
gentina, como el lavado y
encerado del limón, necesa-
rios para garantizar la calidad y
protección contra plagas.

“Desde Senave lo que es-
tamos haciendo es lo que le
llamamos armonización, sa-
bemos cuáles son los requi-
sitos fitosanitarios que pide
Argentina para que podamos
meter nuestros cítricos. Nos
falta justamente la parte téc-
nica nomás, porque nos exi-
gen que vaya lavado, encerado
y estamos viendo empresas
que puedan hacernos ese ser-
vicio para poder exportar”,
afirmó.

Detalló que en Concepción
alrededor de 30 productores
cultivan limón Tahití en unas
130 hectáreas y que los mis-
mos podrían ser beneficiados
con estas nuevas exportacio-
n e s.

Pese a la falta de lluvias, la
producción ha sido destacada
y las muestras enviadas a com-
pradores argentinos recibieron
una excelente aceptación.
Además, Soria destacó el po-

tencial del rubro en mercados
como Brasil, Bolivia y Chile.

“Es un rubro que se com-
porta bien, porque en este
momento no tenemos lluvia,
igual hay una excelente pro-
ducción, nosotros ya man-
damos la muestra de la fruta a
los potenciales compradores y
se quedaron encantados, por
eso está corriendo este proceso
para llegar a esta exportación”,
destacó.

El presidente del Senave en-
fatizó la importancia de im-
pulsar la exportación de pro-
ductos frutihortícolas, como el
caso de la piña que se buscará
nuevamente exportar, consi-
derando su alta rentabilidad y
capacidad de generar ingresos
sostenibles para los produc-
t o r e s.

“Queremos dejar atrás la
agricultura de subsistencia y
avanzar hacia una agricultura
empresarial, con mercados se-

guros y potenciales identifi-
cados para trabajar con los
productores”, concluyó.

Las declaraciones de Soria se
dieron durante un evento del
Ministerio de Agricultura y
Ganadería (MAG) en el De-
partamento de Concepción,
donde se realizó la entrega de
implementos agrícolas para
los productores de Horqueta.

De acuerdo con datos del
MAG, actualmente una bolsa
de limón Tahití ronda los G.
70 . 0 0 0 .

MANGO. Días pasados, la en-
tidad fitosanitaria también
anunció que se está traba-
jando en el fortalecimiento de
la calidad y sanidad de la
producción de mango, con
miras a exportarlo. Se presentó
la primera producción nacio-
nal de mango con certifica-
ción, tras cumplir con los re-
quisitos técnicos del rubro.

Prevén exportar limón Tahití a
Argentina la próxima semana

Yby Yaú. De esta zona del país sería la producción de limón que se exportará a Argentina.

GENTILEZA

“El plan es que, en dos
años, logremos exportar las
primeras partidas. Para eso
trabajaremos con técnicos
extranjeros, tal como lo hi-
cimos con el ingreso de ba-
nana a Chile”, señaló Soria.

Frecuencia. JetSmart aumenta vuelos a Buenos Aires.
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El Foro Económico Interna-
cional América Latina y el
Caribe 2025, organizado en
Panamá por la CAF –Banco de
Desarrollo de América Latina
y el Caribe–, el Grupo Prisa y
WIP contará del 29 al 30 del
corriente con la participación
de expositores de 15 países,
entre los que destacan San-
tiago Peña, dos ex primeros
ministros de países de la UE y
expertos de talla global como
el sociólogo y economista Je-
remy Rifkin, según informó el
primer organismo menciona-
do.

¿Cómo retomar la senda
del crecimiento? Es el lema de
un evento de alto nivel que se
desarrollará en el Centro de
Convenciones de Panamá y
reunirá a líderes globales y
regionales para debatir y for-
mular estrategias destinadas a
impulsar el crecimiento eco-
nómico sostenible y mejorar
el bienestar de los habitantes
de la región.

El evento discutirá temas
como baja inversión, desi-
gualdad y efectos del cambio
climático, así como el papel
clave del sector privado.

Peña asistirá a Foro
Económico en Panamá

causado por la sustracción ile-
gal de energía asciende a G.
247.916.286 mensuales, sin
incluir los costos operativos de
la intervención ni las multas
adicionales estipuladas por la
Ley Nº 966/64. Los respon-
sables deberán asumir estos
costos y enfrentan una pena
privativa de libertad de hasta
10 años”, reportó la estatal.

La irregularidad fue detec-
tada tras una verificación y
control realizado por funcio-
narios técnicos de la ANDE,
específicamente de los depar-
tamentos de Gestión de Pér-
didas Norte y Centro, la Agen-
cia Regional San Pedro y el
departamento de Operaciones
E s t r a t é g i c a s.

“Ante esta situación, la AN-
DE presentó una denuncia
formal ante la Fiscalía de tur-
no de la Unidad Penal Nº 3,
con causa Nº 103/25, a cargo
del abogado José Alberto Go-
doy, por el delito de sustrac-
ción ilegal de energía eléctrica.
La acción se ampara en la Ley
Nº 7300/2024, que protege la
integridad del sistema eléc-

trico y contempla sanciones
severas hasta 10 años de cárcel
para este tipo de delitos”, de-
tallo la entidad.

Además, la ANDE indicó
que con autorización del juez
Penal de Garantía, abogado
Vicente Coronel, allanaron el
inmueble el miércoles pasado,
logrando la incautación de
180 máquinas de minería de
criptoactivos, de dos transfor-
madores, uno de 1.000 kVA y
el otro de 25 kVA. “Los equi-
pos decomisados fueron
puestos a disposición de la
fiscalía zonal de Santa Rosa
del Aguaray para su resguar-
do”, informó.

El procedimiento fue lle-
vado a cabo con el acom-
pañamiento del Ministerio
Público y la Policía Nacional.
“La ANDE recuerda que el
robo de energía eléctrica es un
delito grave e insta a la ciu-
dadanía a colaborar denun-
ciando estos hechos de ma-
nera confidencial a través de la
página web www.ande.gov.py
o llamando al 021-160, op-
ción 2”, instó la estatal.

lll

La Administración Nacional
de Electricidad (ANDE) in-
formó que intervino una co-
nexión irregular en media ten-
sión utilizada para criptomi-
nería en Santa Rosa del Agua-
ray, Departamento de San
Pedro. “El daño patrimonial

La ANDE perdía G.
247 millones al mes
por conexión ilegal

Equipos. Aquí uno de los dos transformadores con los que contaba el sitio intervenido.
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Lanzamiento. El Foro fue presentado la semana pasada.
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EDITORIAL

E
n la zona de Canindeyú, en el Este del
país, se libra una intensa puja de clanes
por el dominio de las plantaciones de
marihuana. Según las autoridades dos
de los principales clanes se encuentran

debilitados. Según el titular de la Secretaría Na-
cional Antidrogas, Jalil Rachid, las estructuras co-
mandadas por Felipe Santiago Acosta Riveros, alias
Macho, y del Clan Díaz ya no tienen el poder de
fuego que tenían anteriormente.

Sin embargo, un trabajo de ÚH pudo recopilar
datos que señalan que los clanes que van emer-
giendo en Canindeyú no son de productores de
drogas, sino que son organizaciones que contratan
a personas y financian la producción de la ma-
rihuana, e incluso se encargan del pago al personal;
serían pues estructuras intermediarias de acopio,
principalmente de drogas que luego venden al
mejor postor, generalmente a facciones brasileñas.
Al mismo tiempo, en la zona también se forman
clanes familiares que manejan buena cantidad de
trabajadores, cultivadores. Este sería el motivo por
el cual la situación se ha vuelto más violenta
porque estos grupos fueron adquiriendo armas de
fuego para su defensa.

Además de que la existencia del crimen or-
ganizado está prácticamente normalizado se debe
reconocer que el Estado ha permitido el crecimiento
y la expansión de este sangriento negocio.

En 2023 la Operación Dakovo, emprendida entre
el Brasil, los Estados Unidos y Paraguay logró
desmantelar la mafia del tráfico de armas. De esta
manera, pudimos saber que, una parte importante
de las armas de fuego que Paraguay importaba desde
Europa tenía como destino final facciones cri-
minales del Brasil, y una parte de ellas también
quedaba para la mafia local. Así se supo que la red
que blanqueaba las armas movió casi USD 240
millones en los últimos tres años. También se reveló
la implicación de empresarios, militares, funcio-
narios públicos y facciones criminales.

Esta situación no es reciente. Lo que los expertos
explican es que en los últimos años ganó visibilidad.
Hace apenas tres años, el Índice Global de Crimen
Organizado ni siquiera mencionaba al Paraguay,
pero un día de 2023 el país apareció en todas las
portadas por haberse convertido en un centro de
criminalidad y de delincuencia organizada. Pa-
raguay apareció en el puesto número 4 de entre los
193 Estados miembros de la ONU incluidos en el
estudio.

Sin duda, fue un proceso lento que incluye en
primer lugar la corrupción que ha permeado a las
instituciones y la filtración de las mismas or-
ganizaciones criminales en las instituciones y en la
política. Paraguay tiene un sistema de control muy

frágil por lo cual es muy fácil que permee el crimen
organizado. Los controles en nuestras fronteras
permiten que el crimen organizado opere exi-
tosamente, además de que los puestos de controles
y comisarías se encuentran precarizadas y con bajo
presupuesto y a eso se suma que hasta que el
momento Paraguay no cuenta radares para su-
pervisar el tráfico aéreo.

Como expresaba el diputado liberal Ever Villalba,
“De acuerdo con los estudios criminológicos, hoy
en día el Estado paraguayo está en estado de mafia.
Los grupos criminales han penetrado las distintas
estructuras del Estado y se aprovechan de esa
estructura para seguir cometiendo sus crímenes, por
ejemplo, lavando dinero”. Y sobre el caso reciente de
la detención de un concejal colorado por presunto
tráfico internacional de drogas, afirmó que se da con
“otros concejales e intendentes, incluso con di-
putados y otros actores políticos”.

Es hora de la acción, pues si las autoridades,
funcionarios, líderes políticos y económicos no
reaccionan, pronto la situación afectará al sistema
democrático y el Estado de derecho.

Estado debe recuperar el control
territorial disputado por clanes

Resulta grave que se esté normalizando la
proliferación de clanes vinculados al cri-
men organizado. El Departamento de Ca-
nindeyú actualmente es uno de los prin-
cipales escenarios donde se desarrolla una
puja por el dominio de las plantaciones de
marihuana. Es evidente que la estrategia de
seguridad del Gobierno es un absoluto fra-
caso. Es inaceptable que, tras el debilita-
miento de un grupo, otro nuevo asuma el
comando. El crimen organizado está ex-
poniendo de manera clara y vergonzosa la
fragilidad de nuestras instituciones.

Hay dos cuestiones fundamentales
que hay que tener en cuenta cuando
se trata de cualquier posible adap-
tación audiovisual de Cien años de
soledad: el obstinado convencimiento
de Gabriel García Márquez (1927-
2014), su autor y guionista de cine
también, de que la novela es ina-
daptable en esencia y, relacionado con
esto, su consciente y programática
detracción de la técnica del diálogo.

En sus tres novelas anteriores –La
h o j a ra s c a , El coronel no tiene quien le
escriba y La mala hora– el escritor
colombiano había echado mano ca-
balmente a los diálogos, en la línea de
uno de sus maestros primigenios,
sobre todo, en el arte del cuento:
Ernest Hemingway. Sin embargo, con
el ingente material que tenía entre
manos para Cien años de soledad,
García Márquez era consciente de que
estaba ante un universo mucho más

vasto, que englobaba de hecho a sus
relatos anteriores, por lo que la ne-
cesidad de una técnica “n u e va ”y unos
“n u e vo s ” recursos se le hizo im-
periosa. De ahí tanto su estructura
circular como su apelación a la na-
rración legendaria en tercera persona,
antes que al dialogismo y la linealidad
(o la fragmentariedad que había prac-
ticado antes, a la manera de William
Faulkner). Por esto es que el novelista
era consciente de que, al menos con
un empaque audiovisual convencio-
nal, la novela resultaría inmanejable
en la pantalla, a un costo narrativo
demasiado grande.

Convengamos que cuando Gabo
pensaba en lo audiovisual, se refería
al cine y no a la televisión. Es decir,
pensaba más en una película de unas
tres horas a reventar, donde la esencia
novelesca de su obra quedaría ine-
vitablemente coja ante la matriz pro-

liferante y autorreferencial de la his-
toria. “Me enseñó, sí, a ver en imá-
genes”, dijo el escritor sobre el cine.
“Pero al mismo tiempo compruebo
ahora que en todos mis libros an-
teriores (el resaltado es mío) a Cien
años de soledad hay un inmoderado
afán de visualización de los per-
sonajes y las escenas, y hasta una
obsesión por indicar puntos de vista
y encuadres”.

Este inmoderado afán cesó con
Cien años de soledad, efectivamente, o
se volvió en todo caso más literario y
menos fílmico. Además, afirmó Gar-
cía Márquez en El olor de la guayaba de
Plinio Apuleyo Mendoza, “el diálogo
en lengua castellana resulta falso.
Siempre he dicho que en este idioma
ha habido una gran distancia entre el
diálogo hablado y el diálogo escrito.
Un diálogo en castellano que es bue-
no en la vida real no es necesa-

riamente bueno en las novelas. Por
eso lo trabajo tan poco”, se sinceró.

Sin embargo, ¿es inadaptable? Res-
pondamos esto: No lo es. Esto es lo
que han demostrado los productores
de la miniserie basada en la novela
del colombiano, entre ellos su hijo
Rodrigo García Barcha; que puede ser
filmada y, al mismo tiempo, puede
resultar “fiel” al original novelístico. Y
no solo eso: ¡Puede impugnar las
legendarias fobias de Gabo!

Vi la primera temporada de la
producción de Netflix hace ya unas
semanas, temeroso de los mismos
motivos que tenía García Márquez,
de mi propio experiencia como lec-
tor, tal y cual les habrá pasado pre-
viamente al visionado a la mayoría
de los lectores de la novela. Pero a
pesar de un arranque algo irregular
en el par de primeros episodios
–sobre todo por la elección de los

actores que encarnan la juventud del
matrimonio fundador de Macon-
do–, la serie levanta vuelo hasta
meterse dentro de nosotros con una
visualidad latinoamericana y surrea-
lista que, es justo decirlo, supera en
potencia al original literario. Los ac-
tores que hacen de Úrsula y José
Arcadio –Diego Vásquez y Marleyda
Soto Ríos– realizan una interpre-
tación alada, con una química entre
ellos francamente inolvidable. La ci-
nematografía, con la cámara ha-
ciendo travellings por las calles y las
casas del pueblo, nos embriaga tam-
bién como nos embriaga la novela.

En suma, es muy probable que
Gabo hubiera aprobado esta versión
de Cien años de soledad, el libro que
escribió basado en sus memorias
familiares y que, sorprendentemente
para él, se vendió y se vende aun
“como perros calientes”.

DE FILIAS Y FOBIAS

Cien años de aprobación
Blas Brítez – bbritez@uhora.com.py
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Agencia de Tránsito anuncia que se
aplicarán fotomultas a nivel nacional
La Resolución N° 70/2019 –que también buscan poner en vigencia– remarca que los conductores que
acumulen 20 puntos negativos perderán su registro. Con la medida apuntan a generar conciencia.

puntos es la cantidad
límite de sanciones

viales, luego la licen-
cia será retirada al

conductor in-
fractor.

20
puntos equivalen a

las faltas gravísimas,
según la normativa de

la Ley de Tránsito
establecida en el

país.

5
puntos equivalen a

las consideradas fal-
tas graves según la
misma normativa
de tránsito esta-

blecida.

3
guaraníes es el valor

actual de la tarifa de la
habilitación vehicular
con la nueva ley pa-

ra un vehículo
usado.

322.881

lll

La Agencia Nacional de Trán-
sito y Seguridad Vial (ANTSV)
anunció a los medios de co-
municación que como pró-
ximo proyecto la institución se
encuentra trabajando en la im-
plementación del sistema de
fotomultas y sistema de puntos
para endurecer las sanciones
para los infractores viales.

La institución había plan-
teado este proyecto en años
anteriores ante la Comisión de
Obras Públicas y Comuni-
caciones de la Cámara de Se-
nadores para implementar fo-
tomultas en la ciudad de
Asunción, lo que causó con-
troversia y fue muy cuestio-
nado por la ciudadanía, que se
oponía plenamente.

En tanto, el sistema de pun-
tos, que también buscan apli-
car, consiste en que por la
acumulación de una deter-
minada cantidad de puntos
negativos por faltas en trán-
sito, al conductor se le puede
suspender o retirar la licencia
de conducir.

La Resolución N° 70/2019
remarca que aquellos conduc-
tores que acumulen 20 puntos
negativos perderán su registro
de conducir, según informa-
ron en la institución. En tanto,
según la normativa las faltas
gravísimas equivalen a 5 pun-
tos, faltas graves 3 puntos y las
faltas leves no suman puntos.

Asimismo, el artículo 146
de la Ley Nº 5016 de Tránsito
y Seguridad Vial establece que
la Agencia Nacional de Trán-
sito y Seguridad Vial podrá
utilizar los medios tecnoló-
gicos pertinentes definidos en
la presente ley, a los efectos de
coadyuvar en el control del

tránsito automotor e imple-
mentarlos a través de la Pa-
trulla Caminera o de las mu-
nicipalidades dentro del ám-
bito de sus competencias.

Desde la Agencia señalan
que tanto el sistema de puntos
como las fotomultas ayudan a
concienciar a los conductores
para tener más prudencia a la
hora de conducir y reducir los
siniestros viales que son cons-
t a n t e s.

HABILITACIONES. El director
de la ANTSV, Hernán Jiménez,
en comunicación con Monu-
mental 1080 AM refirió que la
nueva ley de habilitaciones sir-
ve para que los municipios
“trabajen de forma ordenada”.

Asimismo, afirmó que acu-
dirán a la Contraloría General
de la República si los mu-
nicipios no ordenan cumplir
la normativa de unificación de
los costos de las patentes de
vehículos dentro de 45 días.

“Yo tengo entendido que
solo dos municipios de los
264 que están vigentes es-
taban emitiendo su descon-
tento, pero lo que se quiere
lograr con esto es justamente
que dejen de emigrar los con-
tribuyentes a otros munici-
pios. Lo que se quiere es uni-
ficar los precios para que ese
contribuyente no se traslade
más a otro municipio”, ex-
presó.

En otro punto, añadió que
el comunicado emitido por la
institución no es una adver-
tencia, más bien es una “re -
comendación”, para que los
municipios cumplan con di-
cha normativa.

OPACI. Agregó que el presi-

dente de la Organización Pa-
raguaya de Cooperación In-
termunicipal (Opaci), no está
de acuerdo con los reajustes de
tarifa de habilitaciones.

“Yo estuve en comunica-
ción con el presidente de Opa-
ci y tampoco está muy de
acuerdo, pero ellos no tienen
ninguna participación en ese
sentido, solamente escucha-
mos alguna sugerencia como
Agencia. Nada más que para
trabajar queremos lograr un
sistema único donde las au-
toridades de aplicación y con-
trol puedan tener en tiempo y
en forma una patente para
que al ingresar al sistema, salga
a qué Municipio correspon-
de”, recalcó.

Jiménez indicó que antes de
la implementación de esta

nueva normativa vial todos
los municipios recibían un
valor aforo y que competían
entre ellos bajando los costos
de los impuestos.

“Entonces, cada municipio
como creía necesario bajaba o
mantenía ese precio. Gene-
ralmente puedo decir que to-
dos bajaban de alguna u otra
manera sus costos como una
forma de competencia entre
municipios”, finalizó.

En tanto, la Municipalidad
de Fernando de la Mora aún
no adecuó sus precios en base
a los nuevos costos estable-
cidos. Desde el Municipio
mencionaron que el miércoles
llevarán a cabo una reunión
para hablar sobre el tema y
adecuar los nuevos impuestos
t r i b u t a r i o s.

La Junta Municipal de Ñem-
by continúa en contra de la
nueva normativa, la Ley N°
7447/2025, la cual establece
el reajuste de costos de la
habilitación vehicular en el
territorio nacional.

El presidente de la Junta
Municipal de Ñemby, Óscar
Vallinotti, recomendó me-
diante una resolución al in-
tendente promover una ac-
ción de inconstitucionalidad
alegando que el costo único
perjudicará a los contribu-
ye n t e s.

“Hemos hecho una sesión
extraordinaria para tratar esta
ley que unifica el pago de
habilitaciones en todo el
país. En este caso los más
perjudicados son los con-

Ñemby se rehúsa subir los costos
t r i b u ye n t e s ”, afirmó uno de
los concejales.

Los ediles consideran que
los montos establecidos son
muy elevados y por ende,
hasta la fecha hacen caso
omiso a la medida. En la
resolución presentada por
los concejales señalaron
que en la nueva normativa
se evidencia que el método
de cálculo establecido en la
ley contiene una notable
desigualdad tributaria.

En tanto, la Agencia Na-
cional de Tránsito emitió un
comunicado en donde ad-
vierte a los municipios que
si no cumplen con la nor-
mativa, acudirán a la Con-
traloría General de la Re-
pública para reportarlos.

Sistema. La Agencia de Tránsito reforzará sanciones.

Largas filas. En Lambaré una gran concurrencia de con-
tribuyentes acudieron para ponerse al día con los impuestos.
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Dispensario en Mercado N° 4
Comuna asuncena habilitó un dis-
pensario médico en el Mercado 4, el
cual ofrece consultas médicas gra-
tuitas y medicamentos básicos.
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Comuna ofrece plan de pago
y actualiza lista de deudores
La Municipalidad de Asun-
ción, que actualmente busca
recaudar a través de incentivos
y también presionando a los
contribuyentes, ofreció a partir
de ayer un “Plan Bimensual”
por medio del cual se per-
mitirá financiar las deudas por
t r i b u t o s.

“Este plan consiste en fi-
nanciar la deuda en impuestos
y tasas que corresponden al
periodo fiscal vigente, con la
facilidad de pagar las cuotas
cada dos meses (sin intere-
ses)”, publicó la Comuna de
Asunción a través de un co-
municado.

Recordó también que existe
una boca de cobranza en el
Mercado N° 4, específicamen-
te en la calle Teniente Otazú
casi Ana Díaz, desde donde
los contribuyentes pueden ac-
ceder a un 7 % de descuento si
se encuentran al día con sus
t r i b u t o s.

MÁS DEUDORES. La Munici-
palidad, además, actualizó el
listado de los principales deu-
dores, entre los que se en-
cuentran Diana Elizabeth Be-
coni Antola y Ana Didi Lima
López, con una deuda de G.
162 millones; y Susana Lacasa,
Ireneo Severiano Cáceres y Ke-

nia S. Galeano de Benegas,
cada uno con deudas que
superan los G. 161 millones.

Desde el 16 de diciembre,
la administración a cargo de
Óscar Rodríguez discrimina a
los contribuyentes morosos
en una “lista negra” mane -
jada por la empresa BIC SA.

Morosos. Agustina Román, de Recaudaciones, informó en
diciembre que la cantidad de morosos bajó en un 5%.

Ya son más de 34.000 hec-
táreas las que fueron afec-
tadas hasta el momento por
los incendios forestales en
ambas regiones del país, se-
gún el último reporte del
Instituto Forestal Nacional
(Infona).

Las coberturas afectadas
incluyen principalmente
pastizales y sabanas, así co-
mo cultivos agrícolas, pal-
mares e incluso bosque na-
tivo. Un 70,33% de los in-
cendios se registraron en la
región Oriental, mientras
que el 29,67%, en la región
Occidental.

De acuerdo con un mo-
nitoreo registrado desde el 1
hasta el 13 de enero, hasta el
momento se presentaron un
total de 4.323 focos de calor
y 465 fuegos activos, de los
cuales 139 presentaron una
superficie estimada de 50
hectáreas afectadas.

Entre las zonas dañadas se
encuentran Presidente Hayes,
con 8.948,39 hectáreas;
Ñeembucú, con 7.382,07 hec-
táreas y San Pedro, con
3.373,58 hectáreas.

El Ministerio del Ambiente y
Desarrollo Sostenible (Mades)
informó, por su parte, que

hasta ayer se registraba un
foco de calor en un área sil-
vestre protegida, específica-
mente en la Biósfera del Ce-
rrado del río Apa.

En Asunción, entretanto, la
calidad del aire se encuentra
dentro del rango “bueno”,
según informó el Mades.

Los incendios forestales ya
afectaron 34.000 hectáreas

Incendios. Las coberturas afectadas incluyen principal-
mente pastizales y sabanas e incluso el bosque nativo.
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Comienzan los trabajos para
el retiro del cableado aéreo
lll

Las obras de retiro del ca-
bleado aéreo comenzaron
ayer en la calle Independencia
Nacional y Paraguayo Inde-
pendiente. Actualmente, se
realizan las marcaciones de los
distintos sitios en donde se
realizarán las excavaciones.

“Se están marcando las zo-
nas con los contratistas de-
signados para que se puedan
hacer las excavaciones para las
zanjas y los registros”, dijo a
Última Hora el ingeniero Hu-
go Silvero, jefe de Departa-
mento de Proyectos de Dis-
tribución de la ANDE.

Estas obras de infraestruc-
tura subterráneas se realizan
en el marco del programa
Asunción 500 años, con el que
el Gobierno y otras institu-
ciones buscan modernizar y
revitalizar el centro histórico
de cara a los festejos previstos
para el 2037.

“La idea es marcar los tra-
mos y luego ya perforar. No
queremos dejar todo abierto
para que alguien vaya y caiga,
por eso se pidió también el
apoyo de la gente, de los
comerciantes, porque van a ser
un poco (...) afectados por
estas obras”, indicó Silvero.

Entre los tramos que serán
intervenidos por las obras, el
ingeniero adelantó que se in-
cluirá la calle Antequera, en
zona de la Plaza Uruguaya,
hasta Hernandarias.

“Queremos empezar con
Presidente Franco. Son 3 o 4
calles paralelas a Palma, ya
que esta obra constituye la
segunda etapa de esa obra”,
contó. También se trabajará en
las calles Paraguayo Indepen-
diente, Benjamín Constant y
la zona del Cabildo.

Silvero mencionó que se
contará, entre otras institucio-
nes, con la participación del
Ministerio del interior, aten-
diendo a que se necesitará el
resguardo de la policía por los
riesgos que se pueden correr.

Tras el trabajo de marcación y
perforación, se procederá a la
colocación de caños, tendido de

cables e instalación de artefactos
de iluminación LED. “Te n e m o s
previsto instalar 500 unidades
aproximadamente de alumbra-
do público de alta tecnología”,
adelantó Silvero.

Las obras prevén culminar-
se hasta principios de junio de
202 6 .

La ANDE difundió que la
obra será ejecutada mediante
la licitación pública nacional
N° 1743/2023, con una in-
versión total aproximada de
G. 50 mil millones.

Ingresando el código
421491 en la página de Con-
trataciones Públicas, se puede
ver que el monto adjudicado

alcanza los G. 260 mil mi-
llones, distribuidos en 9 fir-
mas adjudicadas.

Antiguo. Muchos de los cables en la zona del microcentro se encuentran en desuso.

FERNANDO CALISTRO

Vecinos piden que la
Comuna fiscalice a
firma constructora

Pérdidas. Los vecinos denuncian la rotura de cables aten-
diendo a las millonarias inversiones hechas en seguridad.
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Miembros de la comisión
vecinal Pyapy Mbarete, del
barrio San Vicente, siguen a
la espera de que la Mu-
nicipalidad de Asunción me-
die entre ellos y una empresa
constructora a cuyo depósito
se dirigen camiones que
rompen el cableado de la
zona, específicamente de las
cámaras de seguridad, según
denunció la vocera, Emilia
Martinetti.

“Son dos depósitos. No-
sotros pedimos que vengan a
verificar si tienen permiso
para que entren los camiones
si tienen habilitación para
poder circular y si ellos tie-
nen, como se dice, el permiso
de la Municipalidad como
corresponde”, dijo a Última
Hora la representante veci-
nal.

El depósito en cuestión se

encuentra a la altura de Are-
cutacua y Sebastián Elcano.

Los vecinos ya presentaron
su reclamo ante la Junta Mu-
nicipal de Asunción, pero has-
ta el momento no reciben
respuestas. Según un docu-
mento sellado el 16 de di-
ciembre del 2024, el concejal
Álvaro Grau solicitó al pleno
de la Junta que remita a la
intendencia el pedido de fis-
calizar las instalaciones de la
referida empresa.

“Se equivocaron muy gran-
de estos concejales, porque
ellos dicen que se fiscalicen las
instalaciones de Mundo
Constructor, pero la empresa
está sobre Eusebio Ayala. No-
sotros nos referimos al de-
pósito”, observó Martinetti.

Ya se soltaron más de 200
metros de cables costeados
por los vecinos.Tenemos previsto

instalar 500
unidades de
a l u m b ra d o

público tipo LED,
de alta

tecnología.
Hugo Silvero,

ingeniero.
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Desear su curación
Hoy meditamos el Evangelio
según San Marcos 2,1-12.

“Al ver Jesús la fe de ellos, le
dijo al paralítico: –Hijo, tus
pecados te son perdonados”.
Pidamos al Señor que nos
aumente los deseos de ayudar
a nuestros hermanos y amigos
para que se encuentren con Él
y los cure.

En la escena que se nos
presenta hoy, un paralítico co-

pa la atención de Jesús. Se trata
de una persona dependiente,
pues necesita de hasta cuatro
personas para que le acer-
quen al Maestro y pedirle la
curación. De hecho, las pri-
meras palabras del Señor
“Tus pecados te son perdo-
nados” (v. 5) las pronuncia
el Señor viendo la fe de esas
personas que cargan con el
inválido.

Más allá del gran milagro de
sanación que realiza el Señor
sobre el alma y el cuerpo del
enfermo y de la tremenda
dureza de corazón de los es-
cribas que observan el pro-
digio, la actitud de estas cuatro
personas que llevan al pa-
ralítico nos da una lección de
cómo estamos llamados a ac-
tuar cristianamente con las
personas que deseamos que se

acerquen al Señor.
Podemos pensar que, antes

de buscar una camilla y cargar
con el enfermo, sortear a la
multitud que se agolpaba en
torno a Jesús y poder hacerse
un hueco justo delante del
Maestro, estas cuatro personas
se convencieron de que el
milagro de la curación era
posible. Lo deseaban con to-
das sus fuerzas porque su

amor hacia el enfermo –que
probablemente sería su ami-
go– era grande y buscaban lo
mejor para él. Después, po-
nerse manos a la obra y llegar
hasta Jesús, no les resultó tan
complicado.

Además, Jesús, como hace
tantas veces con nosotros, nos
sale al encuentro enseguida
porque Él está deseando que
le mostremos nuestras nece-

sidades y anhelos profundos
para colmarlos.

A veces seremos capaces de
hacerlo por nuestra cuenta…
pero la mayoría de las veces,
necesitaremos al lado a algún
hermano o amigo que nos
ayude a dar ese paso de en-
contrar a Jesús.

(Frases extractadas de ht-
tps://opusdei.org/es-py/gos -

pel/2025-01-17/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

Advierten sobre norovirus que
circula en aguas de las playas
lll

Verano sin selfies en el baño.
Los días de calor invitan a
acudir a cualquier lugar que
cuente con playa para darse un
merecido chapuzón y refres-
carse como corresponde.

Sin embargo, el entusiasmo
de los bañistas puede verse
afectado y dejar recuerdos de-
sagradables del verano.

El Ministerio de Salud Pú-
blica ha lanzado una reco-
mendación para cuidarse del
norovirus, causante de gas-
troenteritis aguda, inflama-
ción del estómago y de los
i n t e s t i n o s.

El patógeno describe el
MSP, es la principal causa de
vómitos y diarrea en personas
de todas las edades.

El norovirus puede propa-
garse con rapidez, especial-
mente en lugares concurridos
como playas y balnearios
donde el contacto con agua
contaminada, alimentos y su-
perficies es más común.

Aunque la mayoría de las
personas afectadas puede re-
cuperarse de uno a tres días,
pueden seguir propagándolo.

El lapso de tiempo como
agentes del contagio puede ser
incluso de semanas, aunque la
persona ya se sienta mejor.

CONTAGIO. Según detallaron
desde el Ministerio de Salud, el
virus pasa de persona a per-
sona de manera muy rápida y
de distintas maneras.

Entre las formas de tras-
misión está la de tener con-
tacto directo con quien padece
de este germen ya sea cui-
dánolo, tocando sus utensilios
o consumir alimentos que
han sido tocados por ellos.

Otra manera de contraer
este bacilo sin contacto di-
recto, es tocando elementos
contaminados o consumien-
do alimentos que están en la
misma situación.

La cartera sanitaria señala
que es posible enfermarse por
norovirus muchas veces en la
vida porque hay muchos tipos
distintos de estos virus.

Además, no se sabe exac-
tamente cuánto dura la pro-
tección. Esta sería la causa por
la que se infectan tantas per-
sonas de todas las edades du-
rante los brotes de norovirus.

La gastroenteritis aguda es
quizás la consecuencia más
grave que genera en el cuerpo.
Sobre todo en los niños, adul-
tos mayores y personas con
sistema inmunológico debi-
litado por alguna causa.

Esta consecuencia es la que
más debe ser motivo de aten-
ción, sobre todo para los pa-
dres, ya que la deshidractación
afecta a los pequeños.

La aparición de vómitos,
diarrea y fiebre aumentan el
riesgo de deshidratación, in-
dican desde el MSP.

Los niños deshidratados
podrían tener menos lágrimas
cuando lloran o llorar sin lá-
grimas, orinar menos y estar
inusualmente somnolientos o
molestos, agregan.

Existen varias recomenda-
ciones para evitar o disminuir
el riesgo de contagio con di-
cho virus.

Salud sugiere no tragar agua
de mar. Tampoco nadar des-
pués de lluvias intensas, ya
que el agua de lluvia puede
arrastrar desechos y contami-
nantes hacia el lugar.

Ducharse antes y después
de entrar al agua de ser po-
sible. Esto ayuda a reducir la

LO QUE HAY QUE SABER DEL VIRUS

4 Aparición. Los prime-
ros síntomas aparecen
entre las 12 y 48 horas
de la infección.

4 Duración. Los
síntomas pueden
durar entre uno y
tres días.

4 Síntomas. Es -
te virus tiene co-
mo síntomas náu-
seas, vómitos, dia-
rrea líquida, dolor ab-
dominal, fiebre baja y
dolores corporales.

4 Agravamiento. En
casos graves puede ge-
nerar deshidratación. Es-
ta condición afecta prin-
cipalmente a niños pe-
queños, adultos mayores
y personas con sistema
inmunitario debilitado.

4 Focos. Las playas

sue -
len ser los focos de con-
tagio de este virus.

4 Causante. El agua
contaminada es uno de
los medios por los cuales
el virus llega al organismo
de la persona.

4 Cuidado. Existen dis-

tintas maneras de evitar
el contagio con este pa-

tógeno.

4 Nado. Evitar
nadar alrededor
de las aguas
cercanas a tu-
bos de desa-
güe, ya sean
ríos, arroyos.

Más aún si exis-
ten carteles de

advertencia.

4 Información.
Consultar sobre la ca-
lidad de las aguas en las
playas a visitar.

4 Boca cerrada. No
tragar agua de mar, ya
que podría estar conta-
minada.

4 No. Si el agua se ve
turbia o tiene un olor
nauseabundo, evitarla.

Realizarán cirugías
gratuitas en febrero
en Concepción

Anuncio. Autoridades de Salud y otras instituciones es-
timan que alrededor de 200 personas serán beneficiarias.

G
E

N
T

ILE
Z

A

Esperanza para adultos y ni-
ños. El Ministerio de Salud
Pública anunció ayer que a
finales de este mes iniciarán
la captación de pacientes en
Concepción. Estas personas
serán beneficiarias con ciru-
gías reconstructivas sin costo.

La captación de los be-
neficiarios será realizada el
23 y 24 de enero en el
Hospital Regional de Con-
cepción.

Posteriormente, los proce-
sos quirúrgicos de alta com-
plejidad para adultos en el
hospital concepcionero serán
realizados del 12 al 15 de
febrero.

En el caso de los niños, las
operaciones será llevadas a
cabo en el Hospital Pediá-
trico Acosta Ñu, entre el 10 y
11 de febrero.

En el principal centro asis-
tencial del primer departa-
mento también habrá una
jornada de capacitación de
Atención Inicial al quemado,
el 13 de febrero.

La estimación aproximada
de la cantidad de benefi-
ciarios es de alrededor de 200
pacientes, según el Ministerio
de Salud.

El ahorro estimado para
las familias que accederán a

las cirugías, es de aproxima-
damente G. 4.000 millones.

Durante la presentación, la
ministra de Salud Teresa Barán
mencionó que esta es una
gran oportunidad porque la
mayoría son niños que a veces
tienen alguna malformación
congénita.

Por su parte, el director del
Cenquer doctor Saúl Zapu-
tovich, destacó que gracias al
esfuerzo de un equipo mul-
tidisciplinario son realizadas
estas jornadas hace 10 años.

También resaltó que capa-
cita a estudiantes de medicina
y personal de salud en el
cuidado de pacientes quema-
dos en las localidades.

Las jornadas forman parte
del programa Ñemyatyro Pa-
raguay 2025, el cual inició ya
en el 2013.

En esta ocasión participarán
profesionales médicos del
Centro Nacional de Quema-
duras y Cirugías Reconstruc-
tivas (Cenquer) con el apoyo
del Hospital Nacional de Itau-
guá (HNI).

También participarán mé-
dicos provenientes de Francia
e Italia, quienes apoyan este
programa, detallaron las au-
toridades durante la confe-
rencia de prensa ayer.

transmisión de gérmenes y
elimina residuos que se pue-
dan quedar en la piel.

El uso de agua y jabón para
lavarse las manos siempre es
muy efectivo.

Casi de facto las ciudades
de Camboriú, Florianópolis
y otras del Estado de Paraná
(Brasil), pasan a ser un de-
partamento más de Paraguay
en verano y en Semana San-
ta. Ello debido a la gran
cantidad de connacionales
que van a disfrutar de sus
p l aya s.

En enero de este año, fue
reportado un brote de gas-
troenteritis tanto en Santa
Catarina como en São Paulo.
En el primer estado cientos
de veraneantes resultaron
afectados por dicho brote.
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El 70% de pérdida
de agua es por caños
rotos, admite Essap

ANDRÉS CATALÁN/ GENTILEZA

Lambaré. Usuarios de la calle San Juan sufren por fuga de agua a través de cañerías rotas.

lll

Va rias calles de Asunción y
el área metropolitana si-
guen regadas de agua, pro-
ducto de cañerías rotas de
la Essap que piden a gritos
un recambio, por lo ob-
soletas que están.

La Empresa de Servicios Sa-
nitarios del Paraguay insta
constantemente al uso racio-
nal del agua ante la alta de-
manda, principalmente en es-
ta época del año. Sin embargo,
el mismo presidente de la
entidad, Luis Fernando Ber-
nal, admite que el 70% del
agua que se pierde es por
caños rotos, mientras que el
resto por conexiones clandes-
t i n a s.

“70%, pérdidas físicas, por
la consecuencia de nuestra ca-
ñería vieja, obsoleta y 30% a
consecuencia de usuarios
clandestinos. Actualmente es-
tamos intensificando los tra-
bajos, algunos iniciamos hace
meses y estamos ya por inau-
gurar. En San Bernardino es-
tamos haciendo cambios de
10 kilómetros de cañerías to-
talmente obsoletas, lo mismo
también estamos haciendo de
forma puntual en barrios de
Asunción, así como en el área
metropolitana”, indicó en
contacto con Telefuturo.

Señaló que los trabajos su-
frieron algunos retrasos por las
lluvias, pero llamó a la tran-
quilidad y a tener paciencia en
vista a las soluciones profun-
das que se están iniciando.

Las quejas de usuarios son
constantes por las pérdidas de
agua de estas cañerías viejas.
Aseveran que no se cumple la
reacción a 24 horas para la
reparación correspondiente,
incluso hay casos en los que
las calles se convierten en es-
pecie de arroyos ante la tardía
respuesta para realizar los arre-
glos, que llegan incluso a un
mes de espera, según las de-
n u n c i a s.

Vecinos de la calle 27 Pro-

yectada, Quinta Avenida y
Costanera Norte, en Asunción
denunciaron que deben lla-
mar incansablemente a la Es-
sap para tener una respuesta
f avo r a b l e.

“Yo llamé 30 veces y mi tía
43 para que vengan a arreglar
y cuando vienen arreglan vai
vai nomás y enseguida se
rompen otra vez”, manifestó
uno de los usuarios.

Otra vecina expresó que
también tienen que repetir
constantemente los reclamos
porque si no especifican la
cantidad de agujeros, arreglan
solo uno, porque tienen or-
den solo para reparar un caño,
y si hay otro al lado no lo
tocan porque no está en dicha
orden y tienen que volver a
l l a m a r.

En la zona del barrio Santa
Lucía de Lambaré, los vecinos
también padecen el mismo
problema. Sobre la calle San
Juan hay seis caños rotos des-
de hace un mes y no hay
respuesta, a menos que se
publique en los medios.

Sobre la calle Mauricio José
Troche casi Avelino en Fer-
nando de la Mora, se da otro

caso similar, los caños ob-
soletos se rompen periódi-
camente y tampoco se vuelve
a tapar en forma, lo que pro-
voca que con el paso de ve-
hículos por la arteria, la pre-
sión haga que de nuevo estos
caños se rompan e inunden
de agua la calle.

70%, pérdidas
físicas, por nuestra

cañería vieja,
obsoleta y 30% a
consecuencia de

usuarios
c l a n d e s t i n o s.

Luis Fernando Bernal,
presidente de la Essap.

27 Proyectada. Repararon ayer, tras casi 100 llamadas.
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Só Pra Contrariar canta el 1 de
febrero, en el Yacht y Golf Club
El primer sábado del próximo mes, la
agrupación liderada por Alexander Pires,
llega al país en uno de sus tour más
importantes de los últimos 30 años. Las
entradas están a la venta por Tuti.com.

La despedida. O Utimo encontro se denomina el tour de la agrupación brasileña Só Pra Contrariar que llega a nuestro país en sábado 01 de febrero en el Yacht y Golf Club.

lll

Clarisa Enciso
@encisoclarisa

Los amantes de la música
brasileña, sobre todo de las
tonadas que robaron sus-
piros en los 90 están de
parabienes, ya que este 1 de
febrero arriba al país el icó-
nico grupo Só Pra Contrariar
(SPC), liderado por el ca-
rismático cantante Alexan-
der Pires, con su O Último
encontro (El último encuen-
tro), tour que marca la des-
pedida del cantante del gru-

po, que celebra más de tres
décadas de trayectoria.

La cita será en el court
central del Yacht y Golf Club
Paraguayo (P.º del Yacht y
Golf Club, Lambaré 110726),
a las 20:00. Las entradas es-
tán a la venta por Tuti.com
en su fase II a G. 780.000
(Vip Platinum), G. 990.000
(Vip SPC), 590.000 (Vip Sil-
ver), G. 350.000 (Preferen-
cias) y G. 300.000 (Plateas).

Primera Fila, Mesas Pla-
tinum y Mesas Golden están
a Sold Out y al cierre de esta
edición, preferencias ya con-

taba con 90% de sus en-
tradas vendidas. El show es
una producción de RPM,
con Última Hora como me-
dio partner.

EL ÚLTIMO ENCUENTRO. Due -
ños de éxitos como Essa tal
libertad, Depois do prazer y
Que se chama amor, el gru-
po marcó a toda una ge-
neración en muchas partes
del mundo causando gran
impacto en nuestro país. La
agrupación ya visitó Para-
guay en numerosas opor-
tunidades, lo mismo que
Alexander Pires, durante sus
giras en solitario, siempre
con show llenos. Su álbum
Só Pra Contrariar de 1997
sigue siendo uno de los más
vendidos en la historia de
Brasil, con éxitos que tras-
cendieron las fronteras del
idioma y la cultura, además,
las canciones de este ma-

terial discográfico son las
más pedidas de las radios
tropicales de Paraguay y las
regiones vecinas.

Tras 30 años de trabajo,
giras por todo el mundo,
premios nacionales e inter-
nacionales, Só Para Contra-
riar no se detiene y continua
la marcha. Pra Guardar no
Coração, su último álbum,
lanzado en agosto del 2024,
es una celebración de esos
años históricos de la banda.
El disco está compuesto por
veintiún canciones que de-
muestran su vigencia artís-
tica y la gran variedad de
estilos que habitan en esta
nueva etapa.

Con más de 20 millones
de discos vendidos, Só Pra
Contrariar es una de las ban-
das brasileñas más influyen-
tes a nivel internacional. Este
concierto, será una oportu-
nidad de renovar ese en-

cuentro con Pires y sus com-
pañeros, que quedará en el
corazón de sus seguidores.

UN POCO DE HISTORIA. Só Pra
Contrariar o también cono-
cido como SPC nació en los
80 con Pires a la cabeza. Sus
miembros son Alexandre Pi-
res, Fernando Pires, Juliano,
Rogério, Serginho, Hamil-
ton, Luis Fernando, Alexan-
dre Poppó, Luis Antônio y
Luisinho Vital. Llevan más
de 30 años en la industria
musical abarcando los es-
tilos reggae, pagode, salsa,
merengue y samba.

En 1998 irrumpieron en el
mercado de la música en
español con más de 700.000
copias vendidas. La canción
Cuando acaba el placer fue la
favorita del público. En 1999
publicaron su segundo ál-
bum en español Juegos de
A m o r.

Datos

Concierto: Só Pra Con-
trariar (SPC).

Día: Sábado 1 de febre-
ro.

Lugar: Court central del
Yacht y Golf Club Para-
guayo.

Hora: 20:00.

Las entradas disponi-
bles. Tuti.com en su Fa-
se II

Costos: G. 780.000 (Vip
Platinum),
G. 990.000 (Vip SPC),
G. 590.000 (Vip Silver),
G. 350.000 (Preferen-
cias).
G. 300.000 (Plateas).
Primera Fila, Mesas Pa-
tinum y mesas Golen es-
tán a Sold Out.

Datos extra. Los clien-
tes con tarjeta de crédito
Visa Itaú podrán acceder
hasta un 20% de ahorro
y 10 cuotas sin intere-
ses.

Gran repertorio
Concierto en casa se denomina la pre-
sentación de la Onamp a realizarse
hoy, a las 20:00 en su local de ensayos
(15 de Agosto 1365) con acceso libre.
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El cantautor Toto Rojas
compone canciones con IA
lll

El cantautor Toto Rojas, pio-
nero en la composición mu-
sical con la ayuda de la IA, nos
invita a disfrutar de una co-
lección de canciones com-
puestas con la ayuda de la
tecnología.

“La letra es 100% creación
mía, luego, la música es un
proceso que lleva mucha pa-
ciencia utilizando la IA, con
experiencias a prueba y error
intentando dar con los promts
adecuados al modelo del len-
guaje específico de mis poesías
para instruir a la herramienta
los patrones rítmicos que es-
pero para cada tema”, afirma
el cantautor.

Estos presets (promts) son
la puerta de entrada para que
la IA responda a la petición
formulada correctamente.

Según el cantautor, la IA
aporta numerosas ventajas
que están transformando la
industria musical. Una de las
principales es la eficiencia.

VENTAJAS. La IA puede ana-
lizar rápidamente grandes
cantidades de datos y crear
música mucho más rápido
que un compositor humano.

“Tengo más de 2 décadas
componiendo canciones...
con la única ayuda de mi
guitarra, pero la IA me hizo
volar la cabeza y expandió mis
límites creativos a variados
otros estilos musicales”, afir-
ma el cantautor.

Si bien la IA puede analizar
y reproducir patrones musi-
cales, no posee aún la pro-
fundidad emocional ni las ex-
periencias personales del ar-

tista. “Es allí donde pude aña-
dir ese toque humano y
artístico de la intuición crea-
tiva, y las experiencias emo-
cionales... con arreglos que
añaden una profundidad y
una sensación genuina del
mensaje que identifican a ca-
da canción”, añade.

El disco denominado Mu -
sas & Semifusas juega con la
idea de las musas “como fuen-
te de inspiración romántica y
artística, mientras que semi-
fusas alude a un concepto
musical, sugiriendo comple-
jidad, fluidez y dinamismo
que hoy día.

“Así, la figura rítmica de las
semifusas con sonidos breves,
pero continuos sostienen
compases de cada partícula de
inspiración, de sus poesías,
permitiendo que las musas

bailen, rápidas y ligeras, en un
caleidoscopio de creatividad”,
acotó.

El contraste entre lo poético
y lo musical combina la pa-
sión por el amor al arte de la
poesía y la buena música en
esta colección de canciones de
amor, que buscan conectar
emociones y experiencias
compartidas en un momento
de profundos cambios en la
vida del cantautor.

Asimismo, el disco contiene
un tema dedicado a la ciudad
de Campo 9, un lugar muy
significativo para el cantautor,
de prósperas industrias, y ami-
gos a quienes conoció.

Su conexión con estos es-
pacios fue la inspiración de los
temas: Contando la historia; De
una noche de luna llena, que lo
escribió en su momento al

llegar a Campo 9.
A través de esta, rinde un

homenaje a sus amigos me-
nonitas de la ciudad, a sus
valores, a sus industrias a sus
lugares y a quienes forman
parte de ellos.

“Las industrias no son solo
sitios de producción, sino
escenarios de vida, transfor-
mación y crecimiento, tanto
personal como comunita-
rio”, sentenció.

El lanzamiento de los te-
mas de Rojas se realizó con
gran éxito en el mes de di-
ciembre del año pasado, en
el local Jazz Cube de Asun-
ción, donde estuvieron pre-
sentes amigos de la casa,
colegas del músico e invi-
tados especiales que disfru-
taron una hermosa y mágica
ve l a d a .

Utilizando más recursos. Toto Rojas experimenta la composición musical con la IA

GENTILEZA

Angatupyry lanza
Eku'éke, talleres y
danza para todos

En las tablas. La docente Gilda Orrego en un festival.

A partir de este jueves, en
Angatupyry, espacio de de-
sarrollo profesional autoges-
tionado y colaborativo de la
danza, se lleva adelante la
propuesta Eku’éke, Danza pa-
ra Todos. Se trata de una serie
de cinco talleres de danza
accesibles a todo el público.

Las fechas se extienden al
21, 23, 28 y 30 de enero, de
18:30 a 20:30, en el Po-
lideportivo 14 de Mayo (RC
3 Coronel Mongelós). El pre-
cio se fijó en G. 100.000 por
todos los talleres.

El objetivo es generar in-
gresos para la compañía y
compartir conocimientos
con la comunidad. Los ta-
lleres se desarrollarán bajo la
dirección de los integrantes
de Angatupyry y sus direc-
tores, Gilda Orrego y Rubén
Giménez.

Los temas a ser abordados
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La pasión por el baile fue el
punto de partida de una familia

lll

Marisol Ramírez
@Lic.MarisolRamírez

L
a historia de amor en-
tre los bailarines de
danza paraguaya Héc-
tor Ayala y Paola Ava-

los inició gracias a la pasión
que ambos comparten: Bai-
l a r.

“Nos conocimos en el Ballet
Folklórico Municipal de Asun-
ción donde somos compa-
ñeros hace más de 10 años”,
comentó a ÚH Paola Ávalos,
pareja de Héctor Ayala, con
quien tiene una hija, Amaia
Yeruti (2).

La relación de pareja inició

mucho tiempo después de co-
nocerse. “Al principio fuimos
solo amigos y más adelante
pareja, de esto hace seis años,”
recordó.

Paola considera que el he-
cho de compartir una pasión
como es la danza, une más a la
pareja, “al menos en nuestro
caso, ya que compartimos los
mismos horarios, nos acom-

p a ñ a m o s. ”
Además, resaltó el

hecho de que ser ami-
gos primero les ayudó
a un mejor conoci-

miento mutuo, y sobre

todo, señala como muy be-
neficioso a la hora de formar
pareja, “el hecho de compartir
gustos”.

La vida del bailarín, en ge-
neral, implica dedicación y
mucha disciplina. En ese sen-
tido, la pareja se organiza para
cumplir el rol de padres y tener
espacios como familia. “Es di-
fícil porque a veces, los en-
sayos o las presentaciones,
coinciden con reuniones fa-
miliares, cumpleaños, etc., pe-
ro cumplimos dentro de nues-
tras posibilidades”, cuenta.

Acerca de la crianza de
Amaia Yeruti detalló que a
veces es difícil, ya que como
comparten horarios, “a veces
puede ser un problema, ya
que es pequeña, y hay que
conseguir que la cuiden mien-
tras no estamos”.

En su caso, Paola, volvió a
bailar recién cuando Amaia
cumplió 4 meses, y la lle-
vaba con ella, ya que lactaba
leche materna exclusiva,
“había veces en las que solo
me tocaba actuar a mí, en-
tonces él le cuidaba mien-
tras yo bailaba y otras, que
nos tocaba bailar a ambos,
entonces le llevábamos a
mi mamá para que la
cuide mientras bailaba-
m o s, ” describió.

Ahora que Amaia
cumplió 2 años, ya es

más fácil dejarla al-
gunas horas con

su abuela Ele-

na, “porque hay lugares dónde
no le podemos llevar, ya sea
por el lugar, los horarios, etc.”
También, a veces, se queda al
cuidado de su hermana ma-
yor Danna Lucía, la otra
hija de Paola.

EL EMBARAZO
La etapa del emba-

razo tuvo sus altas y
bajas, momentos di-
fíciles y otros más lle-
vaderos, así como los
primeros meses des-
pués del parto, ya que
para una bailarina, la
danza es el eje de su
vida.

“Me tocó bailar hasta los
5 meses de embarazo, luego
ya tuve que guardar reposo por
ser un embarazo de alto ries-
go”, señaló Paola.

En tanto lo más difícil du-
rante las presentaciones: “Fue -
ron los malestares, las náuseas
especialmente que me acom-
pañaron hasta casi el final del
embarazo”.

Cuan -
do les tocaba
bailar en almuerzos, cenas o
en las fiestas de San Juan, “era
todo un desafío”.

Al volver a los ensayos, pre-

sentaciones, costó
un poco para Paola,

“volver a la rutina costó. Des-
pués de estar tantos meses sin
bailar, y sí, a mí particular-
mente me frustró el tema de
no poder participar de viajes,
por ejemplo. Es más difícil
dejarle y más si son varios
d í a s. ”

PASIÓN COMPARTIDA
“Es un regalo ver cómo el

amor florece en el ámbito de
la danza“, dijo a ÚH la maes-
tra Irma Ávila, directora Ballet
Folclórico Municipal de Asun-
ción. “Conocí a parejas de
bailes a nivel internacional a lo
largo de mi carrera artística, y
es una bendición encontrar el
amor justo en lo que a uno le
apasiona”.

En la actualidad, la maestra
conoce varias parejas que se
formaron gracias al amor
compartido por el arte, en este
caso, la danza paraguaya.

“Felicito a Héctor y Pao por
encontrar el amor en el co-
razón del folclore. Que su
relación siga floreciendo y que
su pasión por el baile siga
siendo una fuente de inspi-
ración para otros”.

Pareja en la dulce espera.
Héctor Ayala y Paola Avalos,
ella esperando a Maia Yerutí en
esta foto.

Abuela y nietas. Elena, Danna Lu-
cía y Amaia Yerutí en un momento
de ensayos de Paola.

Filmagic Entertainment presentó el spoiler night de la película El Brutalista. Fue en los cines de
Multiplaza con la presencia de invitados especiales. The Brutalist es una película de drama
histórico épico de 2024, dirigida y producida por Brady Corbet, a partir de un guión que
coescribió con Mona Fastvold. Una coproducción internacional entre Estados Unidos, Reino
Unido y Hungría, está protagonizada por Adrien Brody como László Tóth, un arquitecto judío
nacido en Hungría que sobrevive al Holocausto y migra a Estados Unidos, donde lucha por
alcanzar el sueño americano hasta que un cliente rico cambia su vida.

Breves

Harta de ser
destino turístico
La propietaria de la casa
clásica de Nueva York que
pertenece a Carrie Brads-
haw en la icónica serie Sex
and the city se ha declarado
harta de que su vivienda
sea un “destino turístico
global” desde hace casi 30
años, y proyecta obstacu-
lizar la entrada con una
verja metálica para recu-
perar su “calidad de vida”.
La casa de cuatro pisos que
se alza en el número 66 de
Perry Street se parece a
muchas otras del West Vi-
llage, pero la legión de fans
de la serie es capaz de
distinguir la escalinata de
su entrada, por la que Ca-
rrie subió tantas veces con
sus tacones Manolo Bla-
hnik, y sigue acudiendo a
admirarla.
“A cualquier hora del día o
la noche, hay grupos de
visitantes frente a la casa
tomando fotos con flash,
hablando en voz alta, pu-
blicando en redes sociales,
haciendo vídeos de TikTok
o simplemente celebrando
el momento”, explicó la
dueña en una carta a las
autoridades de conserva-
ción. Las pruebas de su
hastío son una cadena al
pie de la escalinata que
restringe el paso a la “pro -
piedad privada” y varios
carteles disuasorios que pi-
den no hacer ruido, no
subir por los peldaños, y
hasta uno que sugiere a
quienes se hagan un 'selfie'
que donen luego dinero a
refugios de animales.
La cadena, dice la carta, ya
no es suficiente, pues mu-
chos visitantes “la saltan y
posan, bailan o se tumban
en las escaleras, suben arri-
ba para mirar por las ven-
tanas del salón, intentan
abrir la puerta principal, o
cuando están borrachos de
noche, llaman al timbre”, e
incluso vandalizan el lugar
con pintadas o muescas.
EFE

La famosa escalera.

Avant-première de la
película El Brutalista
en el cine Multiplaza

Sofía Núñez y Will Larroza.

Sebastián
Ramírez,

Vania Sta-
tunato y

Alejandro
Vera.

Tony Valz y Sebas Fretes.

Andrea
Escurra y

Clara
Arce.

Agustina Aguilar y Marcel Eckert.

Rafael Duré y Walt Hermosa.

Fallece cineasta estadounidense
David Lynch ha fallecido a los 78 años,
según anunció este jueves su familia
en un mensaje en la cuenta oficial del
cineasta en Facebook. EFE



25ULTIMA HORA ASUNCIÓN
VIERNES 17, ENERO 2025 Sociedad24 ULTIMA HORAASUNCIÓN

VIERNES 17, ENERO 2025

Sociedad

La pasión por el baile fue el
punto de partida de una familia

lll

Marisol Ramírez
@Lic.MarisolRamírez

L
a historia de amor en-
tre los bailarines de
danza paraguaya Héc-
tor Ayala y Paola Ava-

los inició gracias a la pasión
que ambos comparten: Bai-
l a r.

“Nos conocimos en el Ballet
Folklórico Municipal de Asun-
ción donde somos compa-
ñeros hace más de 10 años”,
comentó a ÚH Paola Ávalos,
pareja de Héctor Ayala, con
quien tiene una hija, Amaia
Yeruti (2).

La relación de pareja inició

mucho tiempo después de co-
nocerse. “Al principio fuimos
solo amigos y más adelante
pareja, de esto hace seis años,”
recordó.

Paola considera que el he-
cho de compartir una pasión
como es la danza, une más a la
pareja, “al menos en nuestro
caso, ya que compartimos los
mismos horarios, nos acom-

p a ñ a m o s. ”
Además, resaltó el

hecho de que ser ami-
gos primero les ayudó
a un mejor conoci-

miento mutuo, y sobre

todo, señala como muy be-
neficioso a la hora de formar
pareja, “el hecho de compartir
gustos”.

La vida del bailarín, en ge-
neral, implica dedicación y
mucha disciplina. En ese sen-
tido, la pareja se organiza para
cumplir el rol de padres y tener
espacios como familia. “Es di-
fícil porque a veces, los en-
sayos o las presentaciones,
coinciden con reuniones fa-
miliares, cumpleaños, etc., pe-
ro cumplimos dentro de nues-
tras posibilidades”, cuenta.

Acerca de la crianza de
Amaia Yeruti detalló que a
veces es difícil, ya que como
comparten horarios, “a veces
puede ser un problema, ya
que es pequeña, y hay que
conseguir que la cuiden mien-
tras no estamos”.

En su caso, Paola, volvió a
bailar recién cuando Amaia
cumplió 4 meses, y la lle-
vaba con ella, ya que lactaba
leche materna exclusiva,
“había veces en las que solo
me tocaba actuar a mí, en-
tonces él le cuidaba mien-
tras yo bailaba y otras, que
nos tocaba bailar a ambos,
entonces le llevábamos a
mi mamá para que la
cuide mientras bailaba-
m o s, ” describió.

Ahora que Amaia
cumplió 2 años, ya es

más fácil dejarla al-
gunas horas con

su abuela Ele-

na, “porque hay lugares dónde
no le podemos llevar, ya sea
por el lugar, los horarios, etc.”
También, a veces, se queda al
cuidado de su hermana ma-
yor Danna Lucía, la otra
hija de Paola.

EL EMBARAZO
La etapa del emba-

razo tuvo sus altas y
bajas, momentos di-
fíciles y otros más lle-
vaderos, así como los
primeros meses des-
pués del parto, ya que
para una bailarina, la
danza es el eje de su
vida.

“Me tocó bailar hasta los
5 meses de embarazo, luego
ya tuve que guardar reposo por
ser un embarazo de alto ries-
go”, señaló Paola.

En tanto lo más difícil du-
rante las presentaciones: “Fue -
ron los malestares, las náuseas
especialmente que me acom-
pañaron hasta casi el final del
embarazo”.

Cuan -
do les tocaba
bailar en almuerzos, cenas o
en las fiestas de San Juan, “era
todo un desafío”.

Al volver a los ensayos, pre-

sentaciones, costó
un poco para Paola,

“volver a la rutina costó. Des-
pués de estar tantos meses sin
bailar, y sí, a mí particular-
mente me frustró el tema de
no poder participar de viajes,
por ejemplo. Es más difícil
dejarle y más si son varios
d í a s. ”

PASIÓN COMPARTIDA
“Es un regalo ver cómo el

amor florece en el ámbito de
la danza“, dijo a ÚH la maes-
tra Irma Ávila, directora Ballet
Folclórico Municipal de Asun-
ción. “Conocí a parejas de
bailes a nivel internacional a lo
largo de mi carrera artística, y
es una bendición encontrar el
amor justo en lo que a uno le
apasiona”.

En la actualidad, la maestra
conoce varias parejas que se
formaron gracias al amor
compartido por el arte, en este
caso, la danza paraguaya.

“Felicito a Héctor y Pao por
encontrar el amor en el co-
razón del folclore. Que su
relación siga floreciendo y que
su pasión por el baile siga
siendo una fuente de inspi-
ración para otros”.

Pareja en la dulce espera.
Héctor Ayala y Paola Avalos,
ella esperando a Maia Yerutí en
esta foto.

Abuela y nietas. Elena, Danna Lu-
cía y Amaia Yerutí en un momento
de ensayos de Paola.

Filmagic Entertainment presentó el spoiler night de la película El Brutalista. Fue en los cines de
Multiplaza con la presencia de invitados especiales. The Brutalist es una película de drama
histórico épico de 2024, dirigida y producida por Brady Corbet, a partir de un guión que
coescribió con Mona Fastvold. Una coproducción internacional entre Estados Unidos, Reino
Unido y Hungría, está protagonizada por Adrien Brody como László Tóth, un arquitecto judío
nacido en Hungría que sobrevive al Holocausto y migra a Estados Unidos, donde lucha por
alcanzar el sueño americano hasta que un cliente rico cambia su vida.

Breves

Harta de ser
destino turístico
La propietaria de la casa
clásica de Nueva York que
pertenece a Carrie Brads-
haw en la icónica serie Sex
and the city se ha declarado
harta de que su vivienda
sea un “destino turístico
global” desde hace casi 30
años, y proyecta obstacu-
lizar la entrada con una
verja metálica para recu-
perar su “calidad de vida”.
La casa de cuatro pisos que
se alza en el número 66 de
Perry Street se parece a
muchas otras del West Vi-
llage, pero la legión de fans
de la serie es capaz de
distinguir la escalinata de
su entrada, por la que Ca-
rrie subió tantas veces con
sus tacones Manolo Bla-
hnik, y sigue acudiendo a
admirarla.
“A cualquier hora del día o
la noche, hay grupos de
visitantes frente a la casa
tomando fotos con flash,
hablando en voz alta, pu-
blicando en redes sociales,
haciendo vídeos de TikTok
o simplemente celebrando
el momento”, explicó la
dueña en una carta a las
autoridades de conserva-
ción. Las pruebas de su
hastío son una cadena al
pie de la escalinata que
restringe el paso a la “pro -
piedad privada” y varios
carteles disuasorios que pi-
den no hacer ruido, no
subir por los peldaños, y
hasta uno que sugiere a
quienes se hagan un 'selfie'
que donen luego dinero a
refugios de animales.
La cadena, dice la carta, ya
no es suficiente, pues mu-
chos visitantes “la saltan y
posan, bailan o se tumban
en las escaleras, suben arri-
ba para mirar por las ven-
tanas del salón, intentan
abrir la puerta principal, o
cuando están borrachos de
noche, llaman al timbre”, e
incluso vandalizan el lugar
con pintadas o muescas.
EFE

La famosa escalera.

Avant-première de la
película El Brutalista
en el cine Multiplaza

Sofía Núñez y Will Larroza.

Sebastián
Ramírez,

Vania Sta-
tunato y

Alejandro
Vera.

Tony Valz y Sebas Fretes.

Andrea
Escurra y

Clara
Arce.

Agustina Aguilar y Marcel Eckert.

Rafael Duré y Walt Hermosa.

Fallece cineasta estadounidense
David Lynch ha fallecido a los 78 años,
según anunció este jueves su familia
en un mensaje en la cuenta oficial del
cineasta en Facebook. EFE



26 ULTIMA HORAASUNCIÓN
VIERNES 17, ENERO 2025Cómic y Entretenimiento

C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- f. Persona que tiene por oficio lavar la ropa. 5.- f. Obra,
generalmente de cemento armado, para contener o re-
gular el curso de las aguas. 6.- adj. Pl. Natural de Filipinas.
7.- f. part. irreg. de recomponer. 10.- tr. Decir o hacer algo
a alguien con lo que se sienta humillado o mortificado. 11.-

prnl. Dicho de una parte del cuerpo: Escocerse o ex-
coriarse, comúnmente por rozarse con otra.

VERTICALES
2.- Acción y efecto de vapulear. 3.- f. Acción y efecto de
destituir. 4.- f. Pl. Sala donde se celebran las clases en los
centros docentes. 5.- m. Pl. Pieza o reparo que se pone
para hacer más sólido o resistente algo. 8.- m. Per-
turbación angustiosa del ánimo por un riesgo o daño real o
imaginario. 9.- f. Pl. Traje principal exterior y de ceremonia,
que usan los magistrados, letrados, catedráticos, etc.,
encima del ordinario.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo
Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio
RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

Pantalla chica

Clásico. Al
Estilo Pe-
lusa, llega
hoy, a las
17:30 por
Latele.

TELEFUTURO

Viernes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:45 - Margarita
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdido en el amor
23:00 - 911 La serie

LATELE

Viernes

06:00 - Franja Animada
08:00 - Franja Chespirito
09:00 -A cada quien su santo
10:00 - Como dice el dicho
11:00 - Karu Porã
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:00 - Amores que engañan 2
21:00 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Viernes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - El ADN de la noticia
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)

Monumen -
tal. Silbando
en la oscuri-
dad, desde
las 22:00 con
Jorge Rubiani.
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Interior
Fin al cruce peligroso
La ampliación de la ruta PY02 dejó
aislados a miles de pobladores de Caa-
cupé; ahora el MOPC diseñó un via-
ducto peatonal en el cruce Costa Pucú.

Villa Florida: El río Tebicuary está en
riesgo por extracción masiva de agua
Según pescadores locales, el nivel del agua desciende a razón de metros por día, una velocidad que
atribuyen al aumento de bombas de captación para riego de cultivos de arroz, junto con la sequía.

La falta de agua es el principal
reclamo de los indígenas que
viven de la comunidad Sawho-
yamaxa, Departamento de Pre-
sidente Hayes. Por eso que ayer
bloquearon la ruta en la zona
de Pozo Colorado que une con
la ciudad de Concepción.

En medio del calor intenso
un grupo de nativos se apos-
taron en la ruta bloqueando el

paso para reclamar al Go-
bierno asistencia para que se
les provea el líquido vital.

Una mujer tomó el mi-
crófono para manifestar su
descontento, dijo textualmen-
te: “Santiago Peña sos un
mentiroso”, en alusión al pre-
sidente de la República.

La lideresa desesperada y an-
gustiada por la falta de agua

despotricó que siempre reciben
promesas del Gobierno y nun-
ca se cumplen; sobre todo por
el derecho humano fundamen-
tal que es el servicio de agua.

En medio la protesta, la
mujer insistió en la falta de
acción por parte de las ins-
tituciones del Estado que les
obliga a salir a realizar este tipo
de manifestaciones.

Los indígenas Sawhoyamaxa
sobreviven como pueden y con
la sequía se agrava la escasez de
líquido vital. Exigen al Gobier-
no Nacional el envío urgente de
agua potable para los indígenas
que están padeciendo la falta de
agua y que son marginados
constantemente pasando sed
en sus respectivas aldeas y co-
munidades en el Chaco. AM

Indígenas cierran ruta clamando por agua

Desvío. Una in-
gente cantidad
de agua es des-
viada hacia un
canal, aparente-
mente de arroce-
ros de la zona,
según denuncias
de los vecinos.

lll

Vanessa Rodríguez
MISIONES

La alarmante bajante del río
Tebicuary ha encendido las
alertas en Villa Florida, Mi-
siones, donde pescadores y
vecinos denuncian que el
bombeo masivo para riego de
cultivos de arroz está dejando
al cauce en una situación crí-
tica. Según Víctor Mora, di-
rigente pesquero, el nivel del
río desciende a un ritmo inu-
sitado, atribuido tanto a la
prolongada sequía como al
aumento desmedido de bom-
bas de captación instaladas a
lo largo del Tebicuary.

En una década, el número

de bocas de succión pasó de
42 a 65, muchas de ellas
equipadas con maquinaria
automatizada y de alta ca-
pacidad. “No queremos cul-
par solo a los arroceros, pero la
situación ya es insostenible.
Nosotros dependemos del río
para pescar y atraer turistas,
pero todo está siendo des-
truido”, lamentó Mora.

El impacto del descenso en
el nivel del río va más allá de la
pesca. La reducción del caudal
afecta la navegabilidad, limita
el turismo y pone en riesgo los
ecosistemas locales. Además,
los pescadores aseguran que
enfrentan restricciones de ac-
ceso en zonas cercanas a las
bombas, a pesar de que la ley

establece que los 10 metros
alrededor del cauce principal
son de uso público.

Según denuncias, durante
las fiscalizaciones algunos pro-
ductores desmontan sus equi-
pos para evitar sanciones, un
comportamiento que los ve-
cinos califican como una burla
a las normativas ambientales.
Ante esta situación, Mora pidió
una regulación estricta y una
fiscalización más efectiva: “En -
tendemos que la producción
de arroz es importante, pero
debe haber un equilibrio que
respete a todos los que de-
pendemos del río Tebicuary”.

El Ministerio del Ambiente
y Desarrollo Sostenible (Ma-
des) ya ha realizado inspec-

Olvidados. Deben cerrar la ruta para recibir atención estatal.

GENTILEZA

Sistema. Los lu-
gareños compartie-
ron imágenes de vi-
deo en el que se ve
cómo las máquinas
de succión captan
el agua para llevar-
las a un canal ar-
tificial.

ciones en la cuenca alta y
media del Tebicuary. En un
comunicado, la institución in-
formó que está evaluando los

puntos de extracción, reser-
vorios y el cumplimiento de
los planes de gestión ambien-
tal, prometiendo sanciones a

quienes infrinjan las norma-
tivas. Sin embargo, los afec-
tados reclaman una respuesta
más contundente y urgente.

El río Tebicuary es esencial
para las comunidades de cin-
co departamentos: Caazapá,
Itapúa, Guairá, Ñeembucú y
Misiones. Su deterioro afecta a
miles de personas, y los pes-
cadores de Villa Florida temen
que, si no se toman medidas
inmediatas, las consecuencias
sean irreversibles.

“Este río no solo nos da sus-
tento, es nuestra vida. Pedimos
que las autoridades actúen antes
de que sea demasiado tarde”,
concluyó Mora, mientras ob-
serva con preocupación el curso
de agua que define la identidad
y el futuro de su comunidad.

Extracción. Se identificaron al menos 14 puntos de bombeo.

GENTILEZA
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Con el inicio de la temporada
de cosecha de soja en Itapúa, se
lanzó oficialmente el plan Co-
secha Segura, una iniciativa
conjunta liderada por la Coo-
perativa Colonias Unidas en
colaboración con la Policía
Nacional, la Patrulla Camine-
ra, el Ministerio Público, em-
presas locales y la Coordina-
dora Agrícola del Paraguay.

El plan, que busca garan-
tizar la seguridad de los pro-
ductores y sus cosechas, res-
ponde al aumento de robos y
delitos en las zonas rurales
durante esta época clave para
el sector agrícola. En un acto

celebrado en el auditorio de la
Agrodinámica, en Hohenau,
se presentó al nuevo jefe de
seguridad de la cooperativa,
Luis Olmedo, quien asume la
responsabilidad de coordinar
las acciones preventivas junto
a las fuerzas locales.

Luis Olmedo suple a Pablo
Oliveira y trabajará de la mano
con la Guardia Civil, la Patrulla
Caminera y la Policía Nacional
para reforzar la seguridad en
las áreas rurales. El Plan Co-
secha Segura, implementado
desde hace más de 15 años, ha
logrado reducir significativa-
mente los robos de camiones

que transportan soja desde las
chacras hasta los silos.

Agustín Konrad, presidente
del Consejo de Administración
de la Cooperativa Colonias
Unidas, destacó la importancia
de este esfuerzo conjunto:
“Nuestro objetivo es reducir los
riesgos de robos y otros delitos
que afectan a los productores
en épocas de cosecha, creando
un entorno más seguro y con-
fiable para el desarrollo agrí-
cola de nuestra región”, dijo.

Además, Konrad subrayó la
relevancia de la participación
comunitaria, señalando que
las denuncias de actividades

sospechosas serán esenciales
para garantizar el éxito del
plan y proteger tanto las co-
sechas como la estabilidad
económica de Itapúa.

El plan incluye patrullajes
intensivos y medidas preven-
tivas reforzadas en las zonas
agrícolas, con el fin de generar
un ambiente de confianza y
seguridad para los productores
y sus familias. Con el apoyo
coordinado de todas las partes
involucradas, las autoridades
esperan que la temporada de
cosecha transcurra sin contra-
tiempos y en un entorno de
protección y tranquilidad. NM

Itapúa: Presentan plan de seguridad para proteger zafra sojera

Meta. Con el plan buscan recuperar confianza de productores.
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La manifestación ciudadana
contra el aumento del peaje
en Coronel Bogado, Itapúa,
ha alcanzado momentos de
alta tensión. Con una con-
vocatoria inicial de apenas 30
personas el 4 de enero, las
protestas han crecido rápi-
damente, congregando a
unas 500 personas en su
punto álgido. En la noche del
martes último, un intento de
dispersar a los manifestantes
con gas pimienta por parte
de la policía intensificó la
determinación de los pre-
sentes, que continuaron es-
toicos con sus reclamos.

El malestar social aumentó
tras las declaraciones de la
ministra de Obras Públicas,
Claudia Centurión, quien su-
girió a los residentes aumen-
tar el precio de la chipa –pro -
ducto emblemático de Co-
ronel Bogado– para afrontar
el incremento del peaje. Esta
afirmación, calificada como
insensible por los manifes-
tantes, avivó aún más las
p r o t e s t a s.

El aumento del costo del
peaje, de G. 7.000 a G.
10.000 para vehículos pe-
queños ha sido rechazado
rotundamente por los po-
bladores de Coronel Bogado
y Carmen del Paraná, quie-
nes exigen que se revierta la

medida o se les exonere del
pago. Otra propuesta es tra-
sladar el puesto de peaje fuera
de la zona urbana, hacia el
kilómetro 281 de la ruta PY01,
jurisdicción de General Del-
gado.

Aunque el Ministerio de
Obras Públicas y Comuni-
caciones (MOPC) ha enviado
técnicos para evaluar el tra-
slado, esta opción requeriría
entre ocho y 12 meses para
concretarse, tiempo que los
manifestantes consideran ina-
ceptable sin soluciones par-
ciales inmediatas. Por su parte,
los habitantes de General Del-
gado también expresaron su
oposición a la instalación del
peaje en su área urbana y
sugirieron ubicarlo en el límite
entre Itapúa y Misiones.

La movilización ha contado
con el respaldo de autoridades
locales y líderes como Silvio
Piris, presidente de la Fede-
ración de Educadores del Pa-
raguay, cuya participación ha
fortalecido la protesta.

Mientras tanto, desde el
MOPC indicaron que el ki-
lómetro 281 es un lugar ade-
cuado para el traslado, pero el
conflicto continúa, con comu-
nidades exigiendo respuestas
rápidas y definitivas a un pro-
blema que afecta su economía
y movilidad diaria. AR
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Wilson Ferreira
CIUDAD DEL ESTE

La Federación de Trabajadores
Mototaxistas de Ciudad del
Este, presidida por Gabriel Sa-
maniego, está impulsando una
petición formal ante la Junta
Municipal para establecer una
reglamentación que norme el
funcionamiento del transporte
de motocicletas ofrecido a tra-
vés de plataformas digitales. La
Federación denuncia que estos
servicios operan sin regulación
alguna, lo que genera “una
competencia desleal” y afecta
gravemente a los mototaxistas
t r a d i c i o n a l e s.

Samaniego subrayó que el
gremio de mototaxistas está su-
jeto a estrictas normas que re-
gulan su trabajo y garantizan la
seguridad de los usuarios.
“Nuestra Federación tiene una
ordenanza clara que seguimos al
pie de la letra. Cada mototaxista
lleva su chaleco reflectante negro
y amarillo con numeración, y la
motocicleta también cuenta con
la identificación correspondien-
te. Además, pagamos una ha-
bilitación anual de G. 120.000 y
contamos con un seguro de
pasajeros”, dijo.

Además, de estos requisitos,
los conductores deben presen-
tar antecedentes policiales para
garantizar un servicio seguro.
“Nos exigen estar limpios de
cualquier problema legal para
poder transportar a los usua-
rios. Es un compromiso con la
ciudadanía”, añadió.

Por el contrario, denunció
que los mototaxistas que ope-
ran bajo plataformas digitales
no cumplen con ninguna re-
gulación. “Ellos trabajan co-
mo quieren, sin identificación,
sin seguro, y muchas veces sin
casco. Hemos visto casos don-

de incluso conducen en za-
patillas y shorts. Esto no es
profesional ni seguro para los
pasajeros”, afirmó.

IMPACTO. Samaniego resaltó
que el auge de las plataformas
digitales ha generado un im-
pacto negativo en el gremio.
“Ellos están haciendo paradas
informales en el microcentro,
se colocan en cualquier es-
quina y empiezan a trabajar
sin pagar nada al municipio.
Nosotros, en cambio, tene-
mos paradas asignadas con
resoluciones específicas y pa-
gamos impuestos”, explicó.

El dirigente enfatizó que no
está en contra del funciona-
miento de estas plataformas,
pero que deben operar bajo las
mismas reglas. “No es justo
que nosotros cumplamos con
tantas exigencias y ellos no. Si

van a trabajar en Ciudad del
Este, que lo hagan bajo una
ordenanza. Necesitamos reglas
claras y justas para todos”.

La Federación solicitará una
audiencia pública con las au-
toridades municipales para
abordar este problema. “Va -
mos a pedir que se cree una
ordenanza específica para los
servicios por plataforma, co-
mo la que nosotros tenemos.
No se trata de prohibir su
trabajo, sino de que todos
estemos bajo las mismas con-
diciones”, expresó.

Además, señaló la impor-
tancia de tener una estructura
organizativa que permita el
control y la fiscalización del
servicio. “En nuestra federa-
ción, cualquier problema con
un mototaxista se puede re-
portar directamente a nuestras
oficinas. Incluso tenemos san-

Mototaxistas ahora se tiran
contra plataformas digitales

Movilizados. Primero se habían levantado los taxistas acusando la “competencia desleal”.
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ciones internas: Si un con-
ductor cobra de más o co-
mete una falta, puede ser
suspendido o expulsado. Pe-
ro con ellos, ¿dónde reclama
la gente? No tienen una ca-
beza visible ni una asociación
que los regule”, cuestionó.

SEGURIDAD. Samaniego
también expresó su preocu-
pación por la falta de ga-
rantías de seguridad en los
servicios ofrecidos por pla-
t a f o r m a s.

“En nuestra federación, ga-
rantizamos que los conduc-
tores tengan todos sus docu-
mentos en regla y que trabajen
con las condiciones mínimas
de seguridad. Pero en el caso de
las plataformas, no sabemos
quién está al volante. Esto es un
riesgo para los pasajeros y para
la ciudad”, advirtió. Traslado. Vecinos exigen que se lleve el puesto a otro sitio.

Se eleva la tensión en
protestas por suba del
peaje en Cnel. Bogado
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Edgar Medina
ÑACUNDAY

La falta de infraestructura si-
gue siendo obstáculo para la
explotación turística de los
Saltos de Ñacunday, cuya re-
categorización a cataratas está
en pausa en el Congreso.

Autoridades de los muni-
cipios de Puerto Esperanza,
Argentina, y su par del distrito
de Ñacunday están impulsan-
do la habilitación de un paso
fronterizo legal, para que tu-
ristas puedan visitar desde el
lado argentino el atractivo na-
tural.

“Todos los años en el lado
argentino realizan una travesía
en kayak por el río Paraná,
entre 200 a 300 embarca-
ciones desde Puerto Libertad a

Puerto Esperanza y el interés
es explotar turísticamente esa
actividad, pero no tenemos
paso habilitado”, relató el in-
tendente municipal de Ña-
cunday, Rafael Ramírez.

En noviembre pasado
–dijo– se reunió con su ho-
mólogo de Puerto Esperanza,
Horacio Zarza y el cónsul de
Paraguay en la provincia ar-
gentina de Misiones para que
se pueda impulsar a través de
las administraciones centrales
la habilitación de un paso
vecinal, a la altura de Pa-
ranambu, que es el principal
centro urbano de Ñacunday,
ubicado frente a dicha lo-
calidad argentina, sobre el río
Pa r a n á .

La página oficial del Mu-
nicipio de Ñacunday publicó
que había una empresa ar-

Buscan que el Puerto
Paranambu sea paso
legal para los turistas

Desafío. Pese a los imponentes saltos, toda la zona carece de infraestructura para el turismo.

ARCHIVO

gentina que pretendía traer
turistas en kayak hasta la base
del majestuoso salto.

La habilitación del puerto
beneficiaría a la economía de
Ñacunday, teniendo en cuenta
que por falta de infraestructura
no se logra captar inversio-
nistas en la zona.

El centro urbano de Puerto
Esperanza está ubicado entre
las localidades de Paranambu
e Itaipyte es solamente cruzar
el río y pasar de ambos lados.
Muchos compatriotas atravie-
san el río en bote hasta la
actualidad para trabajar o bus-
car atención médica en la Ar-
gentina.

PASO A REMO. Actualmente, el
paso entre las localidades de
frontera se realiza en botes a
remo, entre localidades de Pa-

ranambý, Itaipyte y Lomas Va-
l e n t i n a s.

Existe un paso fronterizo
habilitado entre Lomas Va-
lentinas y la localidad de De-
licia (Argentina), con peque-
ñas embarcaciones de pasa-
jeros. Los que ingresan al país,
pueden hacer Migraciones en
el Destacamento de la Armada
paraguaya, según el intenden-
t e.

“Encontramos que hay una
resolución del año 1994 de la

Administración Nacional de
Navegación y Puertos (ANNP)
que autoriza la habilitación
del Puerto Paranambu, para
embarque y desembarque de
mercaderías de origen fron-
terizo y tráfico de pasajeros y
vehículos, pero no sabemos si
está vigente. Acá no hay in-
fraestructura”, señaló el jefe
comunal.

PARA POCOS. El atractivo tu-
rístico Salto Ñacunday está

ubicado a 65 kilómetros de
Ciudad del Este al sur, por la
Ruta 07. Con unos 100 metros
de ancho y 40 metros de caída,
se ubica entre los saltos más
grandes de la región, pero la
poca infraestructura hace que
solo los aventureros vayan a
visitarlo.

El acceso en gran parte, unos
16,6 kilómetros, sigue sin pa-
vimentación, a pesar de las ges-
tiones realizadas desde hace al-
gunos años por el intendente.
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Tras diferencias con Hamás, Israel
vota hoy la aprobación de la tregua
Israel acusó a Hamás de intentar, a último momento, cambiar los términos del acuerdo. Según
fuentes cercanas a las negociaciones, las diferencias se han superado y hoy se aprobará el acuerdo

lll

EFE
JERUSALÉN

El Gobierno israelí se reunirá
este viernes para aprobar el
acuerdo de alto el fuego con
Hamás, tras posponer la vo-
tación prevista para este jue-
ves, confirmó un funcionario
israelí. Un alto cargo del buró
político de Hamás aseguró a
EFE que todas las disputas
sobre el contenido del acuer-
do “se han resuelto”.

La noticia llega después de
que las autoridades israelíes
acusaran al grupo islamista de
añadir condiciones de última
hora al pacto, anunciado ano-
che por Catar, uno de los
principales mediadores junto
con Estados Unidos y Egipto.

Hamás, por su parte, negó
las acusaciones y dijo que
Israel estaba tratando de “crear
tensión en un momento crí-
tico”.

El acuerdo, muy similar al
anunciado en mayo por el
presidente estadounidense,
Joe Biden, contempla la li-
beración gradual de los re-
henes israelíes que permane-
cen en Gaza (vivos y muertos)
a cambio de presos palestinos
en cárceles de Israel.

El jueves por la mañana,
cuando estaba previsto que el
Ejecutivo israelí se reuniera
para votar la implementación
del pacto, la oficina del primer
ministro, Benjamín Netanya-
hu, avisó de que Hamás había
“renegado” de partes del
acuerdo y que estaba tratando
de lograr “concesiones” en el
último minuto.

AMENAZA. Poco después, el
ministro de Finanzas israelí,
Bezalel Smotrich (cuyo par-
tido de ultraderecha, Sionis-
mo Religioso, es clave para la
estabilidad del Gobierno de
coalición), amenazó con
abandonar el Ejecutivo si Israel
no se compromete a con-
tinuar con la guerra una vez
termine la primera fase de la
tregua. Según el borrador del

El Programa Mundial de Ali-
mentos (WFP, en inglés) tie-
ne en estos momentos
80.000 toneladas de alimen-
tos esperando para intro-
ducirlos en Gaza, capaces de
alimentar a “un millón de
personas”.
El portavoz adjunto de la
secretaría general de la
ONU, Farhan Haq, precisó
que para que esos alimentos
entren en el territorio, donde
aún no está vigente el alto el
fuego, “es necesario un mo-
vimiento sin restricciones de

80.000 toneladas de alimento esperan entrar a Gaza
los equipos humanitarios y
de las provisiones para llegar
a quienes lo necesitan”.
Con ello, Haq se refería a los
constantes impedimentos
que Israel ha estado po-
niendo durante meses a la
entrada de camiones con
alimentos o con medica-
mentos y material sanitario,
y que no solo se ha tra-
ducido en trabas burocrá-
ticas, sino que en ocasiones
los convoyes humanitarios
han sido alcanzados por dis-
paros del Ejército israelí.

En al menos tres ocasiones,
ha sido la inacción de los
soldados israelíes la que ha
permitido el saqueo de ca-
miones por parte de bandas
delictivas que pululan por la
franja de Gaza.
El secretario general de la
ONU, António Guterres, en
una primera reacción para
aplaudir el acuerdo, recordó
que esta entrada de ayuda es
ahora una de las necesidades
más urgentes, y ofreció la
ayuda de la organización
para acelerarla.

acuerdo, el alto el fuego con-
templa tres fases de 42 días
cada una.

En la primera fase se li-
berarían a 33 rehenes (mu-
jeres, menores de edad, ma-
yores de 50 años, enfermos y
heridos), mientras que los
hombres menores de 50, in-
cluidos los soldados, no se
liberarían hasta una segunda
fase, en la que Israel además
debería ceder el control del
Corredor Filadelfia (la frontera

de Gaza con Egipto).

CORREDOR FILADELFIA. D av i d
Mencer, portavoz guberna-
mental israelí, insistió en la
importancia de asegurar el Co-
rredor Filadelfia para “impedir
el tráfico de armas a Hamás”.

Este jueves, un funcionario
israelí, bajo condición de ano-
nimato, aseguró a EFE que
Israel tiene toda la intención
de mantener a sus tropas en el
corredor durante la primera

fase del acuerdo, si finalmente
se implementa.

Otro ministro israelí, Ami-
chai Chikli, que pertenece al
partido Likud de Netanyahu,
amenazó en la red social X
con abandonar el Gobierno si
Israel se retira del Corredor
Filadelfia antes de cumplir con
los objetivos de la guerra, que
incluyen la liberación de todos
los rehenes y la destrucción de
las capacidades militares y de
gobierno de Hamás.

Ayuda humanitaria. La entrada de camiones con medicina y alimentos es crucial en Gaza.

AFP

Reconstrucción de
Gaza tomará 15
años, según oenegé
La responsable de opera-
ciones de Acción contra el
Hambre para Oriente Me-
dio, Natalia Anguera, con-
sidera que, como mínimo,
se necesitan 15 años para
reconstruir la Franja de Ga-
za y ve “muy optimista” la
estimación de 3 o 5 que
contempla el acuerdo de
alto el fuego entre Hamás e
Israel.

“Los datos que dispone-
mos ahora mismo sobre el
volumen de escombros que
hay, toneladas plagadas de
artefactos explosivos no de-
tonados y cadáveres, hablan
de que serían necesarios
unos 15 años para lim-
piarlos”, explicó Anguera en
una entrevista con EFE.

Aún así, la activista se
mostró esperanzada ante
un acuerdo “absolutamente
necesario” y expresó su de-
seo de que el anuncio de-
finitivo se haga “lo antes
posible”, para poder cele-
brarlo en base a una si-
tuación que ya ha llegado, y
no a una “esperanza que

tenemos todos”.
Anguera lamentó la “car -

ga emocional” que supone
la situación actual para las
familias gazatíes, en la que
el alto el fuego es “inmi -
nente” pero no acaba de
llegar, mientras siguen los
bombardeos, ataques y vio-
lencia hasta el domingo,
cuando entra en vigor.

La responsable de la
ONG celebró que la pri-
mera fase del acuerdo in-
cluya la entrada de ayuda
humanitaria en Gaza, aun-
que prevé que la entrada de
600 camiones diarios en la
Franja se queda “muy cor-
ta” para dar respuesta a las
necesidades de la pobla-
ción.

“Prácticamente, todos los
habitantes de Gaza depen-
den únicamente de la ayu-
da humanitaria, porque se
han tenido que desplazar
varias veces y tras 15 meses
de conflicto han perdido la
capacidad de resiliencia o
de generar sus propios in-
gresos”, explicó. EFE

Destrucción. Imagen de una de las zonas de la Franja,
fuertemente bombardeada durante la guerra.

Blinken cree en el acuerdo
El secretario de Estado de EEUU,
Antony Blinken, está convencido de
que el acuerdo entre Israel y Hamás
entrará en vigor el domingo.
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Trump nombra embajadores
a Gibson, Stallone y Voight
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EFE y AFP
WASHINGTON

El presidente electo de Estados
Unidos, Donald Trump,
anunció este jueves el nom-
bramiento de los actores y
directores Sylvester Stallone
('Rocky') y Mel Gibson ('Bra-
veheart'), además del actor Jon
Voight ('Midnight Cowboy'),
como embajadores especiales
en el “muy problemático”
H o l l y wo o d .

“Me ayudarán como en-
viados especiales para que
Hollywood, que en los úl-
timos cuatro años ha perdido
muchos negocios en el ex-
tranjero, VUELVA MÁS
GRANDE, MEJOR Y MÁS
FUERTE QUE NUNCA”, pu-
blicó en su red social, Truth
Social.

El republicano lamentó to-
dos los “problemas” que, se-
gún él, hay en Hollywood y
creó este cargo con el objetivo
de mejorar la situación desde
un punto de vista empresa-
rial.

“SERÁN SUS OJOS Y OÍDOS”.
”Estos tres hombres talentosos
serán mis ojos y mis oídos.
Haré lo que me sugieran”,
dijo.

Stallone definió a Trump en
una cena después de que ga-
nara las elecciones presiden-
ciales de noviembre, en la que
sirvió de maestro de ceremo-
nias, como el segundo George
Washington, el primer man-
datario estadounidense
(1789- 1797) y unos de los
padres fundadores de la na-
ción.

Por su parte, Gibson calificó

como poco inteligente a la
rival de Trump, la vicepre-
sidenta, Kamala Harris. Tiene
el “el cociente intelectual de
una valla”, manifestó el ga-
lardonado actor y director de
c i n e.

SEGURIDAD EN WASHIN-
GTON. Con cercas intermina-
bles, drones y unos 25.000
agentes de seguridad, la capital
de Estados Unidos se prepara
para la Trump.

Washington está acostum-
brado a actos de alto riesgo,
pero rara vez tantos en tan
poco tiempo.

La investidura del lunes será
el tercer “acto nacional de
seguridad especial” de alto ni-
vel en solo dos semanas, des-
pués de la certificación de las
elecciones el 6 de enero y el
funeral del ex presidente Jim-

Aliados. Los actores y directores estadounidenses, Mel Gibson, Silvester Stallone y Jon Voight, elegidos por Trump.

INTERNET

Impuestos. La reforma aprobada por el presidente Lula
da Silva busca simplificar el sistema tributario en Brasil.
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Lula da Silva
sanciona amplia
reforma tributaria
El presidente brasileño, Luiz
Inácio Lula da Silva, san-
cionó este jueves el regla-
mento de una amplia re-
forma tributaria, que sim-
plificará gradualmente el ac-
tual sistema impositivo y ha
tenido un amplio respaldo
de todo el espectro político.

“Cuando comencé mi
mandato (en enero de 2023)
decían que iba a ser im-
posible gobernar porque la
derecha había elegido mu-
cha más gente” en el Par-
lamento, declaró Lula, quien
afirmó que, “justamente por
eso”, la reforma tributaria ha
sido “una proeza de la de-
mocracia y la capacidad de
diálogo”.

La reforma, aprobada a
fines de 2023 y reglamentada
el mes pasado por el Par-
lamento, fue producto de
acalorados debates y coronó
un esfuerzo político inten-
tado sin éxito durante unos
30 años, en los que Brasil
mantuvo un sistema tribu-
tario complejo, que gradual-
mente elevó la carga im-

positiva más allá del 40%.

NUEVOS IMPUESTOS. El nue-
vo sistema tributario contem-
pla tres nuevos impuestos so-
bre el consumo de carácter
federal, regional y municipal,
creados para sustituir los cinco
tributos actuales, y establece
una tasa máxima de referencia
del 26,5%.

El proceso de sustitución de
impuestos, que según los cál-
culos del Gobierno, quedarán
en una tasa promedio del
22%, será gradual y concluirá
en su totalidad en 2033.

La reforma ha establecido
una completa exención de im-
puestos para unos 400 me-
dicamentos y también para
los productos que integran la
cesta básica de alimentos.

Asimismo, aumenta la car-
ga tributaria para productos
considerados nocivos para la
salud, como las bebidas al-
cohólicas o el tabaco, y para
los que tengan un elevado
impacto medioambiental, en-
tre los que se incluyen lanchas
y aeronaves. EFE

my Carter.
La ciudad se prepara para

recibir a menos visitantes el
20 de enero que en la pri-
mera toma de posesión de
Trump hace ocho años,
cuando las autoridades an-
ticiparon hasta un millón de
p e r s o n a s.

MÁS VALLAS Y AGENTES.
Aún así se han previsto 48
kilómetros de cercas anties-
calada alrededor del períme-
tro de seguridad. Todo un
récord. La Casa Blanca, el
Capitolio y partes de la ruta
del desfile por la Avenida
Pensilvania ya están rodea-
dos por barreras metálicas de
2,4 metros de alto.

Alrededor de 25.000 agen-
tes de las fuerzas de seguridad
y militares se están concen-
trando en Washington.
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Bezos se mete de lleno en la guerra espacial con Musk
La guerra espacial entre mul-
timillonarios tuvo este jueves
un nuevo despegue: El de Jeff
Bezos y su cohete New Glenn,
que entra a competir con el
Falcon 9 del magnate tec-
nológico Elon Musk, quien
muy pronto será además el
funcionario encargado de po-
ner en cintura el derroche en el
gobierno de su aliado, el pre-
sidente electo, Donald
Tr u m p .

La empresa estadounidense
Blue Origin, de Bezos, eleva así
la competencia con SpaceX,
de Musk, que prácticamente
ha monopolizado los lanza-
mientos de empresas privadas
desde 2008, cuando logró el

éxito orbital de su Falcon 1
después de tres intentos fa-
l l i d o s.

Ahora el fundador de Ama-
zon se le mide a los cohetes de
Musk, con el exitoso lanza-
miento orbital de este jueves
de su gigantesco New Glenn,
no sin antes fracasar en un
primer despegue el lunes pa-
sado debido a una indeseada
formación de hielo, y después
de varios retrasos debidos a las
desfavorables condiciones
m e t e o r o l ó g i c a s.

Bezos se enfrenta así a más
de 16 años de ventaja que le
lleva SpaceX, y también a la
incógnita de si Musk, como el
encargado de Trump en pro

de la eficiencia gubernamen-
tal, va a interferir con la cues-
tión espacial en beneficio pro-
pio.

El multimillonario de Spa-
ceX, Tesla y X lleva varios hitos
a partir de su exitoso Falcon 1
de 2008, como posicionarla
como la primera empresa fi-
nanciada con fondos privados
en tener un lanzamiento con
éxito y convertir el Falcon 9 en
el primer cohete reutilizable
de clase orbital del mundo.

Además ha realizado seis
vuelos de prueba del Starship
y su propulsor Super Heavy, la
nave más grande y más po-
derosa del mundo para alla-
nar el camino de regreso de

EEUU a la Luna y llegar a
Marte. Sin embargo, en menos
tiempo, Bezos no se ha que-
dado atrás. Su empresa de-
sarrolló el New Shepard, un
cohete suborbital que ha rea-
lizado múltiples vuelos exi-
tosos, llevando a cabo expe-
rimentos científicos y trans-
portando turistas espaciales,
incluido él mismo en 2021.

También avanza en el per-
feccionamiento de la tecno-
logía de aterrizaje y reutili-
zación de cohetes, tal como lo
hace SpaceX.

Blue Origin además está tra-
bajando en el módulo Blue
Moon para apoyar la explo-
ración de la Luna. EFE

Cabo Cañaveral. El cohete New Glenn de la compañía
espacial de Jeff Bezos, en el momento del lanzamiento.
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Ortega intensifica
represión y exilio
forzado, según HRW
El presidente de Nicaragua,
Daniel Ortega, en el poder
desde 2007, ha intensificado
la represión contra oposi-
tores y ha ampliado el uso
del exilio forzado y la re-
vocación de la ciudadanía
como formas de atacar a sus
críticos, señala el informe de
Human Rights Watch
(HRW) publicado este jue-
ve s.

El mandatario, de 79 años
y que desde 2017 gobierna
junto a su esposa y vice-
presidenta, Rosario Murillo,
también sigue cerrando or-
ganizaciones no guberna-
mentales (ONG) y univer-
sidades, y aplicando otros
métodos sistemáticos de cen-
sura y persecución contra crí-
ticos y opositores, según ese
i n f o r m e.

En noviembre pasado –in -
dica HRW–, Ortega propuso
una reforma constitucional
que amplía los poderes pre-
sidenciales y limitará los de-
rechos fundamentales.

Esos cambios establecerán
una “copresidencia” con Mu-
rillo y les otorgarían el poder
de “coordinar” los demás po-

deres del Estado.
Esa enmienda, según HRW,

parece diseñada para brindar
cobertura legal a muchas de
las violaciones sistemáticas de
derechos humanos por parte
del Gobierno.

Esta semana la Asamblea
Nacional, controlada por los
sandinistas, comenzó a apro-
bar en segunda votación y
definitiva esa reforma.

El informe de HRW recuer-
da que en septiembre pasado
el gobierno sandinista expulsó
a 135 presos políticos a Gua-
temala y los despojó de su
nacionalidad y de sus bienes,
“violando el derecho inter-
nacional”.

Más de 450 personas han
sido privadas de la nacio-
nalidad nicaragüense desde
febrero de 2023 y muchas
han quedado apátridas, se-
gún ese organismo. Otros 46
opositores políticos siguen
encarcelados. Sobre la liber-
tad de religión, señala el in-
forme, el Gobierno ha in-
tensificado su campaña con-
tra las instituciones religiosas,
especialmente la Iglesia ca-
tólica. EFE

Denunciado. HRW afirma que el Gobierno de Ortega
aumenta su poder represivo contra los críticos.

14 países de OEA rechazan
la investidura de Maduro
lll

AFP
QUITO

Catorce países de la Organi-
zación de Estados Americanos
(OEA), incluido Estados Uni-
dos, rechazaron el jueves la
investidura de Nicolás Maduro
como presidente de Venezuela
en medio de denuncias de
fraude electoral, informó la
Cancillería ecuatoriana.

Argentina, Canadá, Chile,
Costa Rica, Ecuador, El Sal-
vador, Estados Unidos, Jamai-
ca, Guatemala, Panamá, Pa-
raguay, Perú, República Do-
minicana y Uruguay “en el
marco de la OEA emitieron
una Declaración Conjunta, en
la que rechazaron la inves-
tidura de Maduro y exigen el
respeto de los derechos hu-
manos y libertades fundamen-
tales en Venezuela”, señaló la
cartera a través de la red X.

“ILEGÍTIMO”. Las catorce na-
ciones resolvieron “RECHA -
ZAR el acto de investidura pre-
sidencial de Nicolás Maduro
del 10 de enero de 2025, por
carecer de legitimidad demo-
crática y pruebas verificables de
integridad electoral”.

Maduro, de 62 años, juró el
pasado viernes para un tercer
mandato seguido de seis años
( 202 5 - 2031 ) .

Los países exigieron “al ré-
gimen dictatorial venezolano
que restablezca el orden de-
mocrático, permitiendo una
transición pacífica que respete
la voluntad del pueblo ex-
presada en las elecciones pre-
sidenciales”.

La autoridad electoral ve-
nezolana proclamó a Maduro
ganador de los comicios con

52% de los votos, pero a la
fecha sigue sin publicar el es-
crutinio detallado. La opo-
sición asegura que su can-
didato Edmundo González
Urrutia ganó con 70% del
electorado.

Los 14 países también re-
clamaron la liberación de “to -
das las personas detenidas ar-
bitrariamente” y el respeto de
los derechos humanos y las
libertades fundamentales en
Venezuela. Entre el 1 y 11 de
enero, 75 personas fueron de-
tenidas por “razones políticas”
en los días previos a la in-
vestidura, según la ONG Foro
Penal. El grupo de países de las
Américas además instó a la
comunidad internacional a
seguir apoyando los esfuerzos
para abordar la crisis mul-
tidimensional en Venezuela.

Asimismo, urgieron al ré-
gimen de Maduro respeto el
derecho internacional “cesan -
do cualquier hostigamiento y
asedio contra las personas asi-
ladas en instalaciones diplo-
máticas y consulares en te-
rritorio venezolano”.

En marzo, seis dirigentes de
la oposición se refugiaron en
la residencia del embajador
argentino en Caracas. Uno de
ellos abandonó el lugar en
diciembre para ponerse a ór-
denes de las autoridades, que
le otorgaron libertad condi-
cional.

La legación se encuentra sin
personal diplomático, tras la
ruptura de relaciones como
respuesta a los cuestionamien-
tos del gobierno del presi-
dente argentino Javier Milei a
la reelección de Maduro.

Dictadura. Así califican 14 países de la OEA al régimen de Nicolás Maduro.

AFP
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González Urrutia en
asunción de Trump
El equipo del líder opo-
sitor venezolano Edmun-
do González Urrutia,
quien reclama su victoria
en las elecciones presi-
denciales de su país, in-
formó que asistirá a la in-
vestidura del presidente
electo de Estados Unidos,
Donald Trump, el próximo
20 de enero. El Gobierno
estadounidense, al que
González considera un
“gran aliado de la causa
democrática venezolana”,
ha invitado “al legítimo
presidente de Venezuela,
Edmundo González Urru-
tia, a la toma de pose-
sión” del republicano.

l l l l l l l l l l l l l l l l
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Comisario de la CE
califica de “crucial”
el pacto con Mercosur

Incendio y evacuación
en la Patagonia
Un incendio forestal en la
Patagonia argentina forzó la
evacuación de 200 viviendas y
arrasó unas 2.000 hectáreas en
la localidad de Epuyén, en el
extremo sur del país, infor-
maron autoridades este jueves,
en momentos en los que se
registra una ola de calor en
vastas regiones.

“Fueron evacuadas más de
200 familias”, dijo Ignacio To-
rres, gobernador de la pro-
vincia de Chubut (sur), en
conferencia de prensa.

El incendio se propagó el
miércoles rápidamente en esa
zona boscosa.

“El fuego, por las carac-
terísticas del clima, tuvo un
crecimiento exponencial”,

prosiguió Torres. El miércoles
el fuego arrasó más de 1.600
hectáreas en cinco horas.

Detalló que unas 50 vi-
viendas, además de un edificio
público y parte de una escuela,
fueron arrasadas por las lla-
mas, que a mediodía del jue-
ves ya no representaban un
peligro para los cerca de 2.000
habitantes de Epuyén.

Agregó que 270 brigadistas,
bomberos voluntarios, civiles,
tres aviones hidrantes y un
helicóptero trabajan en la ges-
tión de la emergencia.

Esto ocurre cuando rige un
alerta del Servicio Meteoro-
lógico Nacional por “tempe -
raturas extremas” en el centro
y norte argentinos. AFP

Defensa. Maros Sefcovic, comisario europeo de Comercio, durante su intervención.

AFP
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BRUSELAS

El acuerdo comercial con el
bloque del Mercosur es “ab -
solutamente crucial” para la
UE, afirmó este jueves el co-
misario europeo de Comer-
cio, Maros Sefcovic, ante una
Comisión del Parlamento Eu-
ropeo.
“Creo que la importancia es-
tratégica de este acuerdo es
absolutamente crucial para
nosotros. No solo desde el
punto de vista económico o
de seguridad económica, sino
también desde la visibilidad
estratégica” de la UE, dijo el
funcionario europeo.

Para Sefcovic, el acuerdo “es
parte intrínseca e invaluable
de nuestras políticas para re-
ducir los riesgos a través de la
diversificación del comercio y
garantizar nuestra competiti-
vidad industrial a largo pla-
zo”.

El 6 de diciembre, el Mer-
cosur y la UE anunciaron en
Uruguay un acuerdo para un
tratado de libre comercio que
aún deberá atravesar un com-
plejo y demorado proceso de
aprobación y ratificación antes
de entrar en vigor.

Es acuerdo fue exhaustiva-
mente negociado durante
unos 25 años. La partes ha-
bían anunciado un entendi-
miento en 2019 pero nuevas
leyes ambientales aprobadas
en el bloque europeo im-
pulsaron una reapertura de las

n e g o c i a c i o n e s.
Al hablar ante la comisión

de Comercio Internacional
del Parlamento Europeo, Sef-
covic dijo que se trata del
“mayor acuerdo ya concluido
por la UE. Es cuatro veces
mayor que el que concluimos
con Japón”.

“Soy plenamente conscien-
te de que los agricultores de la
UE están preocupados por el
posible impacto de este acuer-
do de asociación en deter-
minados sectores agrícolas,
que ya se enfrentan a di-
ficultades”, dijo el alto fun-
cionario. Sefcovic aseguró que
la Comisión Europea –el bra-
zo ejecutivo de la UE– se tomó
“muy en serio estas preocu-
paciones al negociar el acuer-
do de asociación”.

RECHAZO. El acuerdo es re-
sistido ferozmente por Fran-
cia, por considerar que el
acuerdo dejará en condiciones
desfavorables de competitivi-
dad a su sector agrícola.

El legislador francés Thierry
Mariani, del partido de ex-
trema derecha Agrupación
Nacional, aseguró que la UE
“sacrifica a los agricultores
franceses en beneficio casi ex-
clusivo de la industria europea
y, en particular, de los au-
tomóviles alemanes”.

A su vez, la eurolegisladora
francesa Marion Aubry, del
partido de izquierda La Fran-
cia Insumisa, apuntó que “este
acuerdo ... es un desastre”.

Sefcovic dijo que el texto

aún será sometido a una re-
visión legal y luego se tra-
ducirá a los idiomas oficiales
de la UE antes de ser pre-
sentado “al Parlamento Eu-
ropeo y al Consejo [Europeo]
para su escrutinio en el con-
texto de los procedimientos de
ratificación”.
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Sucesos

El sistema penitenciario “al borde del
colapso” por corrupción y hacinamiento
El organismo Insight Crime refiere que las medidas son “paliativas a corto plazo” y se ignoran los
problemas más profundos. Continúa el estado de emergencia por segundo año consecutivo.

Conflictos. Hacinamiento permite la proliferación de grupos criminales, según análisis.

FERNANDO CALISTRO
lll

El hacinamiento, el abuso de
la prisión preventiva, más la
corrupción, son problemas
que llevaron “al sistema pe-
nitenciario al borde del co-
lapso”. Las medidas de emer-
gencia implementadas son
meramente paliativas, y a cor-
to plazo, según un análisis del
organismo InSight Crime, re-
flejando “la crisis perpetua del
sistema en Paraguay”.

Según el informe, las ac-
ciones tomadas “solo apuntan
a fortalecer la capacidad del
Estado para controlar cárce-
les”, por lo que falta medidas
que realmente aborden las
causas de fondo las cuales
permite que los grupos cri-
minales carcelarios continúen
teniendo dominio.

ABUSO DE LA PRISIÓN. El ha-
cinamiento, por ejemplo, se
refleja en los números esta-
dísticos. En total, existen apro-
ximadamente 18.524 reclusos

a nivel país en las diferentes
penitenciarías. Sin embargo, el
sistema está diseñado solo pa-
ra albergar a 10.044 personas.

Encima, “alrededor de dos
tercios de los encarcelados son
reclusos preventivos que aún
no han sido condenados”. Es
decir, que 2 de 3 presos hoy
están todavía sin sentencia.

“La respuesta del Gobierno
se concentró en reforzar la
capacidad del Ministerio de
Justicia, pero cuando una pri-
sión como Emboscada alber-
ga a 1.511 reclusos, a pesar de
estar diseñada para 408, re-
sulta casi imposible mantener
control. En tales condiciones,
prosperan grupos criminales”,
analiza.

El sistema penitenciario está
en estado de emergencia des -
de el 22 de diciembre de 2023,
tras una serie de motines ini-
ciados en el penal de Ta-
cumbú, específicamente por
parte del Clan Rotela. Esta
medida –aprobada por el

Congreso– estará vigente has-
ta diciembre del 2025.

En este primer año de emer-
gencia, las autoridades inten-
sificaron los esfuerzos para

Ratifican prisión en Pavo Real
El Tribunal de Apelación ratificó la
prisión de Óscar Cabreira, en la cau-
sa junto con Alexandre Rodrigues
(foto), hijo del diputado Lalo Gomes.

evitar la proliferación del cri-
men organizado en las pe-
n i t e n c i a r í a s.

El primer avance fue el Ope-
rativo Veneratio, realizado el

18 de diciembre del 2023,
donde fue desbaratada una
red criminal fortalecida en el
penal de Tacumbú. Su líder,
Armando Javier Rotela, y los

principales cabecillas del gru-
po hoy están aislados en cár-
celes de máxima seguridad.

En abril de 2024, se realizó
la Operación Joapy, que im-
plicó la deportación de 25
presos vinculados a grupos
criminales brasileños. La ac-
ción más reciente, en diciem-
bre de 2024, fue el Operativo
Peine Fino, buscando prevenir
fugas carcelarias.

Todas estas medidas, sin
embargo, InSight Crime lo
nombró como “victorias de
corto plazo”. “Es probable que
este enfoque posibilite que las
bandas y otras amenazas sigan
surgiendo entre rejas”, expli-
caron.

Dante Leguizamón, espe-
cialista y comisionado en
DDHH, precisó que “la clave
para abordar problemas re-
lacionados con corrupción o
hacinamiento se debe comen-
zar por resolver los problemas
dentro del propio sistema de
Justicia penal”.
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La jueza de Ejecución, Sandra
Kirchhofer, rechazó el pedido
de la defensa del condenado
por el secuestro de Cecilia
Cubas, el reo Óscar Luis Be-
nítez, de descontar 2 años y 10
meses que estuvo preso en el
Brasil, esperando su extradi-
ción a nuestro país.

Por resolución del 29 de
abril del 2024, la jueza había
determinado que Óscar Luis
Benítez debía cumplir con su
condena de 24 años de cárcel
el 27 de setiembre del 2043,
mientras que los 10 años de
medidas de seguridad iban a
contarse desde el 28 de se-
tiembre del 2043.

El abogado Miguel Men-
dieta, por la defensa de Be-
nítez, solicitó un nuevo cóm-
puto de la pena, ya que el
mismo fue detenido en el
Brasil el 24 de noviembre del

2017 y llegó a nuestro país el
13 de setiembre del 2019.
Incluso dice que esto fue am-
pliamente difundido por la
prensa.

Con ello, la jueza no com-
putó el tiempo de reclusión en
el Brasil, de 2 años y 10 meses,

con lo que la pena de 24
años se cumpliría el 24 de
noviembre del 2040.

El pedido fue estudiado
por la magistrada que tomó
en cuenta el informe de la
Dirección de Asuntos Inter-
nacionales de la Corte, que
señaló que el mismo llegó al
país el 13 de setiembre del
201 9 .

Con ello, la jueza solo
descontó 14 días del cóm-
puto, con lo que determinó
que la pena se cumplirá el 13
de setiembre del 2043, y a
partir del 14 de setiembre se
cumplirá la medida de se-
guridad.

La defensa sostuvo que
apelaría el pedido, ya que el
tratado que se aplicó en la
extradición señala que se de-
be descontar el plazo que
estuvo preso en el Brasil.

No cuentan 34 meses de prisión
a secuestrador de Cecilia Cubas

Óscar Luis Benítez

Andrea Guerrero tuvo una
“muerte agónica” en manos
de su pareja, Édgar Candia,
quien ya se encuentra im-
putado y con prisión pre-
ventiva. El hecho ocurrió en
la madrugada del miércoles,
en Reducto, San Lorenzo.

La autopsia reveló que la
mujer falleció por doble me-
canismo mortal, ya que tuvo
una hemorragia cerebral y a
la par fue asfixiada, casi en
simultáneo, según explicó el
forense Pablo Lemir.

Además, en cuanto al im-
putado, Édgar Candia, se so-
licita una evaluación psiquiá-
trica, ya que tiene tendencias
al intento de suicidio.

“Tenemos una asfixia por
obstrucción de la vía res-
piratoria. La obstrucción de
orificios respiratorios es tapar
la nariz y la boca, y en este

caso lo que se hizo fue in-
troducir un elemento extraño
(toalla) dentro de la cavidad
bucal y eso obstruye la vía
respiratoria, es interno...”, ex-
plicó el forense.

Eso condice con los signos
de asfixia general que encon-

traron en el cuerpo, “como
edema agudo pulmón, es de-
cir, la sangre no se coagula”.

Además, encontraron la le-
sión contusa en la zona de la
cabeza, que produjo una he-
morragia cerebral interna, y
“eso también es eficiente co-
mo para causar la muerte”,
mencionó el forense.

IMPUTADO. El juez Juan Fran-
cisco Recalde resolvió que Éd-
gar Candia deberá ir a la Pe-
nitenciaría Nacional de Ta-
cumbú o en otro estableci-
miento más adecuado.

Según la imputación de la
fiscala Dora Nohl, luego del
crimen, él llamó a un policía
amigo a contarle lo sucedido.
“Ajapo la macanada”, fueron
las palabras textuales del
hombre, quien luego se en-
tregó a las autoridades.

Feminicidio: La autopsia revela
2 causas de muerte de Andrea

Andrea Guerrero, víctima.

Violento. Uno de los asaltantes con escoba corre al perro.

Cuatro hombres armados
actuaron ayer con violencia
para llevarse cerca de G. 100
millones, que correspondía
al ahorro de una familia que
reside en el barrio Santo To-
más, de la ciudad de San
Lorenzo, Departamento
Central.

Una de las víctimas es don
Jerónimo, propietario de la
vivienda y almacén, quien
narró cómo su esposa, su
hijo y él fueron tomados de
rehenes por los delincuentes
que estaban armados y en-
c a p u c h a d o s.

“Pasamos muy mal. Pri-
mero llegué del mercado, abrí
la puerta, traje mis cosas y al
salir entraron junto a mí. Ahí
ya me apretaron, eran mu-
chos. Apretaron a los niños y
a mi señora”, señaló.

El hombre indicó que lo
acostaron en el suelo, le

Toman de rehén a
familia y se llevan
casi G. 100 millones

apuntaron con un revólver y
lo amenazaron durante los
veinte minutos que duró el
violento atraco.

“Me dicen: ‘¿Dónde está la
plata? Ustedes saben, tienen.
Seguro está en el ropero’. Anda
buscá y llevá, le dije. ¡No tiene
importancia la plata, llevá!”, le
reiteró.

Según la víctima, los autores
estaban vigilando la casa des-
de lejos, esperando a que lle-
guen.

De los cuatro implicados,
uno era “más racional”. Es la
segunda vez que sufre un asal-
to similar; solo que esta vez
hasta lastimaron con una es-
coba al perro de la familia.

Los asaltantes se llevaron
celulares y una suma cercana a
los G. 100 millones, que co-
rrespondía al ahorro de la
familia. Además, destruyeron
las cámaras de seguridad.
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Tres angustiosas horas se vi-
vieron ayer con el robo de una
recién nacida del Hospital de
Barrio Obrero, que evidencia
la fragilidad de los controles
en los hospitales nacionales.

La que se la llevó a la
criatura fue una mujer que
intentó cruzar a la Argentina
por Nanawa, en el Depar-
tamento de Presidente Hayes.

En principio, la autora fue
identificada como Natalie
González, mayor de edad, de
nacionalidad argentina, según
el DNI que presentó la de-
tenida, que será corroborado
por el sistema AFIS de la Po-
licía Nacional.

A las 14:13, según imágenes
de cámaras de seguridad del
hospital, la mujer sacó a la
menor de una sala del área
Ginecoobstetricia.

Tras cruzar la puerta con la
niña en brazos, tomó un bol-
so de color rosado en el pa-
bellón, con el que cubrió a la
beba para luego salir. En otro
video se la ve cruzar la calle, a
la salida del Hospital.

A las 14:17, según otra cá-
mara de seguridad, se observa
que la mujer aborda un bus de
la Línea 38, del cual habría
bajado en el Mercado Mu-
nicipal N° 4 de Asunción.

A las 15:00 se la vio en un
pasillo del Mercado 4, ya con

una blusa diferente y a la bebé
vestida con prendas de color
amarillo. Al ser llevada, tenía
un conjunto rosado, el cual
halló la Policía Nacional.

El comisario Juan Agüero, de
la Policía Urbana, detalló que
llegaron a la tienda de donde la
mujer adquirió las prendas; allí
les mencionaron que la misma
pidió cambiarse en el lugar, al
igual que la bebé, para luego
abordar un taxi.

Agentes conversaron con el
taxista, quien dijo que dejó a
la mujer cerca del Asunción
Golf Club, sobre la ruta Trans-
chaco. Esta le habría pregun-
tado por algún bus que la lleve
hasta Nanawa. El jefe policial

Hallan a la beba y detienen a
autora en frontera argentina

Detenida. La mujer ya esposada en la sede de la Urbana.

ANDRÉS CATALÁN

Llegada. Momento feliz en que traían de vuelta a la beba.

indicó que en ese momento
ordenaron interceptar los bu-
ses que tenían esa ruta.

A las 17:30, la mujer fue
detenida por uno de los su-
boficiales egresados de la
nueva camada en la zona de
Nanawa, a 50 metros de la
frontera con la Argentina. La
misma se encontraba con la
bebé en brazos y opuso re-
sistencia al ser detenida.

Inmediatamente, la bebé
fue devuelta a su madre en el
Hospital de Barrio Obrero,
en buen estado de salud,
según los médicos, mientras
que González quedó dete-
nida en la sede de la Policía
Urbana de la Costanera.
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Un automóvil a alta velocidad
atropelló a varios perros, de-
jando dos muertos y otros
heridos, en una calle del barrio
Virgen de Lourdes de Santaní,
Departamento de San Pedro.

Vecinos del lugar se salvaron
por poco y denunciaron al
irresponsable conductor.

Miguel Ángel Candia Agui-
rre fue aprehendido como el
conductor del vehículo.

El lamentable suceso se re-
gistró cuando un vehículo cir-
culaba a gran velocidad por un
pasaje vecinal estrecho y atro-
pelló a varios perros.

La maniobra dejó como sal-
do la muerte de dos de los
caninos y varios heridos.

Según testimonio de los ve-
cinos, el conductor no frenó al
ver a los perros en la calle, lo
que provocó una reacción de
angustia en los residentes del
barrio, quienes se salvaron por
poco de ser atropellados tam-

bién por el nuevo “loco del
vo l a n t e ”.

“Fue un momento aterra-
dor; estábamos cerca y solo
escuchamos el ruido de las
ruedas frenando”, relató una
vecina, visiblemente afectada.

Los residentes hicieron la
denuncia contra el conductor.

Las autoridades investigan el
caso para determinar la res-
ponsabilidad del conductor
en el suceso. La comunidad
quedó consternada por lo
ocurrido y clama por mayor
control en las calles del barrio
para evitar que tragedias co-
mo esta se repitan. CA

Arrolló y mató a varios perros
y casi atropelló a pobladores

Irresponsable. El hombre aceleró en una calle estrecha.

CAPTURA

Un suboficial al servicio del
Grupo Lince falleció el miér-
coles a consecuencia de un
disparo en la cabeza que
recibió aparentemente du-
rante una discusión con su
pareja, que también es agen-
te de la Policía Nacional.

El hecho se registró en un
inquilinato ubicado en las
calles San Patricio y San Ma-
teo, de Isla Bogado, Luque.

El fallecido es el suboficial
Mauro González Salgueiro
(24); antes de su fallecimien-
to habría discutido con su
pareja, Jeannette Jaquelin Ira-
la Martínez (20).

El Ministerio Público y
agentes de Investigación de
Hechos Punibles investigan
las circunstancias del hecho
que ocurrió en un inqui-
linato, donde el uniformado
residía junto a su pareja.

Vecinos de la pareja es-
cucharon disparos pasadas

las 19:00 y fueron a ver lo que
ocurría. La víctima fue tra-
sladada hasta el Hospital de
Calle’i de San Lorenzo, donde
se confirmó su deceso.

Los investigadores realiza-
ron la prueba de nitritos y
nitratos a la mujer y al fa-
llecido, ya que el hecho se

habría dado en medio de una
discusión de la pareja.

Entre las hipótesis se ma-
neja que el suboficial Gon-
zález se autoeliminó utilizan-
do su arma reglamentaria, pe-
ro tampoco se descarta la au-
toría de su pareja, indicaron
fuentes del procedimiento.

Lince fallece tras una pelea
con su pareja, también policía

Asistencia. El uniformado falleció en el Hospital de Calle’i .

GENTILEZA

Francisco Alvarenga

La Sala Penal de la Corte
rechazó el hábeas corpus re-
parador planteado a favor del
ex comandante de la Policía
Nacional, Francisco Pastor
Alvarenga, condenado por
estafa y otros delitos y por
enriquecimiento ilícito.

Fue fallo unánime de los
ministros Luis María Benítez
Riera, César Garay y Alberto
Martínez Simón, quienes re-
chazaron el pedido de la
defensa del condenado para
que pueda recuperar su li-
bertad.

La abogada Brígida Aguiar
planteó la garantía consti-
tucional, con el argumento
de que Alvarenga ya com-
purgó la pena de 4 años de
cárcel el 18 de diciembre del
2022, en el caso de estafa, y
que el expediente está aún en
el Juzgado Penal de Sen-
tencia de Crimen Organi-
zado, sin que sea remitido al
Juzgado de Ejecución, por las
presentaciones del coconde-
nado Roberto Osorio.

Respecto al otro proceso
de enriquecimiento, dice que
guardó arresto domiciliario
por 4 años y 8 meses, y
espera el cómputo final.

Tras los informes, la Corte
constató que la condena de 4
años de prisión por estafa,
efectivamente ya fue com-
purgada por el ex titular de la
Policía Nacional, en el caso
de los combustibles.

Corte rechaza hábeas
corpus a favor del ex
comandante policial

Sin embargo, la condena de
6 años de cárcel por enri-
quecimiento ilícito, según el
informe del Juzgado de Eje-
cución, deberá ser cumplida el
2 de noviembre del 2026.

De esta manera, dicen los
ministros que la privación de
libertad que soporta Francisco
Pastor Alvarenga no es ilegal,
ya que se da dentro de la causa
por enriquecimiento ilícito.

Alegan que la condena de 6
años de encierro aún está vi-
gente, por lo que corresponde
rechazar el hábeas corpus re-
parador planteado por la de-
fensa del reo.

Con ello, el ex comandante
policial continuará en la Agru-
pación Especializada cum-
pliendo con su condena hasta
noviembre del año 2026, se-
gún la Sala Penal.

lll

Pese a que pasaron solo tres
días del plazo de diez que
tenían para apelar, la defensa
del condenado Miguel Ángel
Robles recurrió la sentencia
que le condenó a 10 años de
cárcel, junto con el ex go-
bernador de Central, Hugo
Javier González Alegre.

Recordemos que ambos ha-
bían sido condenados a la
misma sanción el pasado 4 de
enero, en el juicio oral, y ya se
encuentran privados de su li-
bertad en el Penal de Ta-
cumbú.

El abogado Guillermo
Duarte Cacavelos, en su re-
curso de apelación especial,
solicitó la nulidad del fallo y
un nuevo juicio oral; o, en su
defecto, por decisión directa,
la absolución de culpa y re-
proche de Robles.

El profesional cuestionó la
logicidad de la sentencia. Esto,
porque señalan que en la se-
gunda rendición de cuentas, el
2 de julio del 2021, se realizó
en un local supuestamente
denominado el “búnker” de
Robles, cuando que el local se
alquiló recién en el mes de
agosto de 2021.

Además, alega que violan la
sana crítica, cuando dicen que
era imposible que se inicien
los trabajos antes de febrero
del 2021, porque recién ese
mes se pudo cobrar el an-

ticipo. “Todo el mundo sabe
que en el Estado los pagos son
con retraso”, por lo que bien
se puede iniciar los trabajos
mucho antes, sostuvo Duarte
C a c ave l o s.

Igualmente, afirmó que en
principio, la Fiscalía dijo que
no existían las obras de la
Gobernación de Central, pero
luego, cuando se probó que sí
existían, dicen que fueron pa-
gados con otros fondos.

Es más, la misma Contra-
loría reconoció la existencia de
las obras, porque las fiscalizó,
“por ende, no se puede sos-

tener de forma alguna que
existen ‘dudas’ de que existen
las catorce obras”, acota.

También critica que la má-
xima pena, según el tribunal,
que podían condenar a Robles
era 11 años y 6 meses, y le
dieron 10 años, mientras que a
Hugo Javier González, cuya
máxima pena iba hasta los 15,
según los jueces, le dieron
también 10 años.

Alega que los jueces dijeron
que la Gobernación incum-
plió la normativa de que los
cheques debían ser deposi-
tados en una cuenta. “En la

Defensa de Robles ya apeló
el fallo del caso Hugo Javier

En Tacumbú. Hugo Javier González Alegre y Miguel Ángel Robles, condenados a 10 años.

ARCHIVO

acusación, claramente se ex-
puso la identidad de las per-
sonas que retiraron los che-
ques, los cuales se presen-
taron en ventanilla del BNF y
qué hicieron con el dieron en
efectivo y a quién entregaron
el total”, apunta.

Remarca que lo que dicen
los jueces no es fundamen-
tación suficiente sobre la
existencia del perjuicio pa-
trimonial, son versiones de
testigos, que ni siquiera os-
tentan el grado de indicios. Al
final, piden anular el fallo y
que se realice otro juicio.
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Frenan a Fonseca y
Medvedev, eliminado
La quinta jornada del Abierto
de Australia dejó como he-
chos resaltantes la elimina-
ción en segunda ronda del
tres veces finalista de esta
competencia, el ruso Daniil
Medvedev; así como la des-
pedida de la que sin dudas es
la fulgurante aparición del
momento, el brasileño de 18
años, João Fonseca.

Medvedev cayó frente a
otra promesa del tenis mun-
dial, el estadounidense de 19

años Learner Tien, por 6-3, 7-
6 (4), 6-7 (8), 1-6 y 7-6 (7).

Por su parte, Fonseca,
quien en primera ronda ha-
bía eliminado al sexto fa-
vorito el alemán Andrey Ru-
blev, cayó frente al italiano
Loren Sonego por (6-7 (6), 6-
3, 6-1, 3-6 y 6-3).

En damas, pasaron a ter-
cera ronda las cabezas de serie
Jasmine Paolini (4), Danielle
Collins (10), Madison Keys
(19) y Elina Svitolina (28).

lll

Ayer surgió otro equipo de los
muchos que quieren contar
este año con el delantero pa-
raguayo Alex Arce: el Borne-
mouth de la Liga Premier in-
glesa. Sin embargo, rápida-
mente la oferta fue conside-
rada insuficiente por su
agente, Miguel Gareppe, pues
la oferta es solo por un prés-
tamo, algo a que el jugador no
está dispuesto.

“El club que quiera a Alex
Arce debe hacer una propuesta
de compra y no préstamo”,
sintetizó Gareppe en FA L G ,
Monumental 1080 AM, sobre
las pretensiones del interna-
cional paraguayo. Sin embar-
go, Bornemouth presentaría
otra oferta por el pase de-
finitivo del jugador de 29
años. Otro equipo que en las
últimas horas acercó una pro-
puesta para contratar al go-
leador es el Wydad Casablan-
ca de Marruecos, pero tropieza
con el mismo problema:
Ofreció pagar un préstamo.

¿SERÁ BRASIL? Finalmente, es
Brasil el destino más probable
del paraguayo, pues desde allí
no hay uno sino varios clubes
detrás de su ficha en calidad de
compra. El más avanzado en
sus intenciones es el Flumi-
nense, que ya realizó una ofer-
ta que está siendo analizada
por su club, Liga de Quita. Codiciado. El atacante paraguayo es buscado desde Brasil, Marruecos e Inglaterra.

El Brighton –con Julio Enciso
entre los suplentes y sin in-
gresar y con Diego Gómez
fuera de la convocatoria–
triunfó 0-2 en cancha del
Ipswich, por la fecha 21 de la
Premier League de Inglaterra.

Las Gaviotas se impusieron
mediante los tantos marca-
dos en el segundo tiempo

por Kaoru Mitoma y Geor-
ginio Rutter. Con esta vic-
toria, el equipo de los pa-
raguayos trepa un lugar en el
torneo inglés, ubicándose en
el 9º puesto.

En el partido que cerró la
jornada, Manchester United
venció a Southampton por 3-
1, con triplete de Diallo.

Brighton se impone
sin Enciso ni GómezMedel regresa tras

16 años a la Católica
El defensor chileno Gary Me-
del tuvo ayer la presentación
oficial de su vuelta a Uni-
versidad Católica, 16 años des-
pués de su debut en el equipo
cruzado. “Espero que este año
se puedan lograr cosas im-
portantes”, dijo Medel en con-
ferencia de prensa desde la
estancia principal del recinto
que solía llamarse San Carlos
de Apoquindo y que, en re-
construcción, se llamará ahora
Claro Arena. “Mi sueño más
grande es salir campeón y que
mis hijos, ahora que están más
grandes, puedan verlo”, de-
claró el Pigbull.
El defensa es el cuarto jugador
de la “Generación Dorada” de
La Roja que vuelve al fútbol
chileno desde 2024, cuando lo
hicieron de Arturo Vidal y
Mauricio Isla a Colo Colo y
Charles Aránguiz a Univer-
sidad de Chile. “Son cosas
importantes que a uno le gusta
como jugador, pero siempre di
lo mejor de mí en cada equi-
po”, resumió Medel.

Cortitas

Junior Marabel
renueva con Palestino
El delantero paraguayo Junior

Marabel firmó ayer la reno-
vación de su contrato a prés-
tamo por un año con el Pa-
lestino de la primera división
de Chile, club donde en la
temporada pasada tuvo una
destacada actuación.
”Estoy muy emocionado de
volver a estar acá. Tenemos
(Copa) Sudamericana, donde
hay expectativas muy grandes
de que el equipo pueda pasar
de fase”, señaló el delantero
paraguayo de 26 años.
El futbolista, que pertenece a
Unión de Santa Fe de Ar-
gentina, disputó 41 encuen-
tros con los árabes, donde
celebró nueve goles y entregó
dos asistencias. A la espera de
confirmar lo que ocurra con el
inicio del Campeonato Na-
cional de Chile, ante la huelga
de los futbolistas, Palestino
debe jugar este año la Copa
Chile, en un grupo confor-
mado por los clubes de co-
lonias, junto a Audax Italiano
y Unión Española.

Fossati ya no es el entrenador de Perú

El uruguayo Jorge Fossati (fo-
to) dejó de ser entrenador de
la selección de Perú, informó
la Federación Peruana de Fút-
bol (FPF) en un comunicado
en el que detalla que llegaron a
un acuerdo y le desea los
mayores éxitos. “La Federación
Peruana de Fútbol informa a
la opinión pública que, luego
de arribar a mutuo acuerdo, el
profesor Jorge Fossati no con-
tinuará como director técnico
de la Selección Peruana de

Fútbol”, reza el comunicado.
Además, la Federación expresó
su agradecimiento “al profesor
Fo s s a t i ” y a su comando téc-
nico “por el compromiso
mostrado durante el tiempo
que estuvo a cargo de nuestra
selección”, y le desea “los ma-
yores éxitos en sus proyectos
futuros”.
En los próximos días la FPF
informará, según precisó,
quién será el reemplazante del
uruguayo de 72 años.

Despedida. El brasileño Fonseca tuvo gran actuación.

Ruiz Díaz en Chechenia
El ex 2 de Mayo Rodrigo Ruiz Díaz
ya se incorporó a su nuevo, el
Akhmat Grozny de la Liga Premier
Rusa. El equipo está en Chechenia.

¡Por fin! Brighton cortó la racha de 9 partidos sin ganar.

La Premier se suma
a interesados en Arce
La Premier se suma
a interesados en Arce
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La tradicional Copa Olimpia
de Natación abrirá el 2025 en
cuanto a competiciones acuá-
ticas de piscina, este año con el
apoyo de ueno Bank, reci-
biendo el nombre de Copa
ueno Olimpia.

La competencia se realizará
entre el viernes 31 de enero y el
sábado 1 de febrero en la
piscina olímpica del Centro
Acuático Nacional (CAN),
con categorías que van desde
los 8 años en adelante.

Las inscripciones se realizan
vía correo a natacion@olim-
pia.com.py con un costo de G.
180.000 por nadador. Cada
nadador puede competir has-
ta en tres pruebas, en mo-
dalidad de Fuerza Libre; el
torneo será fiscalizado por la
Fe p a d a .

La Copa Olimpia abre el año

A la piscina. El CAN tendrá acción a finales de enero.

El piloto paraguayo Mateo
Valente, destacado en la ca-
tegoría de Karting, inició
pruebas en Brasil para pilotar
en las categorías de Fórmula
3 y Fórmula 4.

Las pruebas que realizó
Valente se desarrollaron en el
circuito de Campo Grande, a
bordo de un auto de Fór-
mula 3 Dallara con motor
Berta de 250 caballos.

Las pruebas continuarán
los días 22 y 25 de este mes y
Valente recibirá todo el
adiestramiento con un equi-
po liderado por Danny Can-
dia (primer piloto paraguayo
en disputar competencias
europeas de monoplazas, tu-
rismos y resistencia). Valente
apunta llegar a competir en
los circuitos europeos.

Valente se prueba en Brasil

Acelerando. Mateo Valente arriba de un auto de Fórmula 3.

Definición abierta
en la meta final
lll

La penúltima etapa del Dakar
dejó varios cambios en las
clasificaciones generales que
dejan la definición abierta pa-
ra la etapa final de hoy.

Toda la acción se dio en el
desierto conocido popular-
mente como Empty Quarter,
en las afueras de la ciudad de
S h u b ay t a h .

En motos, el español Tosha
Schareina, que en la jornada
anterior se había caído y gol-
peado fuerte se quedó con la
Etapa 11 y recortó en la cla-
sificación general la distancia
con el líder Daniel Sanders a
solo 9 minutos.

Entre los autos, la victoria de

etapa fue para Ford con el
sueco Mattias Ekström, pero la
gran novedad fue que el local
Yazeed Al-Rajhi con Toyota se
posicionaron en el primer
puesto de la clasificación ge-
neral superando por 6 mi-
nutos y 11 segundos al su-
dafricano Henk Lategan.

La norteamericana Sara Pri-
ce ganó entre los SSV, el chi-
leno Francisco ‘Chaleco’ Ló -
pez fue segundo y escaló al
segundo lugar en la general
por el abandono del francés
Xavier De Soultrait. Entre los
Challenger, el argentino Ni-
colás Cavigliasso tiene todo
para ser campeón, con una
ventaja de más de dos horas.

Nuevo líder. En la penúltima jornada, Ya-
zeed Al-Rajhi se puso líder en la general.

Paseo de campeón
El Dakar llega a su úl-
tima etapa hoy, con la
última pasada al Empty
Quarter con 70 kilóme-
tros de enlace y 61 ki-
lómetros de especial.
Las dunas pueden ser
traicioneras y lo que es
un paseo para consa-
grarse puede ser una
pesadilla. Los líderes
son: Daniel Sanders
(Motos), Yazeed Al-Rajhi
(Autos), Brock Heger
(SSV), Nicolás Caviglias-
so (Challenger) y Martin
Macík (Camiones).
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Ronditas

Spvo. 2 de Mayo de PJC

El Gallo oficializa el
fichaje de Brener
El Sportivo 2 de Mayo rea-
lizó la presentación oficial
en sus redes sociales de Fa-
bricio Brener, delantero ex-
tremo de 26 años prove-
niente de Amarynthiakos de
Grecia.
El argentino en la tempo-
rada 2024 tuvo poca par-
ticipación en el torneo grie-
go donde solo disputó cua-
tro partidos y no registró
goles. Las altas que tiene el
Gallo para la temporada
son: El volante Mathías
Martínez, últimamente en
Guaraní; el delantero Fer-
nando Ruiz Díaz; el me-
diocampista Amín Molinas
(19), Diego Acosta (22), sin
mucho lugar en la Primera
de Luqueño, pero sí con
destaque en Reserva y el
defensor Fernando Díaz. El
“2” debuta en el Apertura,
en su estadio, el sábado 25,
a las 09:00 vs. Nacional.

Plantel tricolor renueva la fe en Caacupé
El plantel principal de Na-
cional se trasladó hasta la
ciudad de Caacupé para re-
novar su fe, llegando a la
basílica de la Virgen de los
Milagros de Caacupé.

El equipo tricolor tendrá
apuestas importantes este año
en el ámbito local e inter-
nacional, como la Copa Li-

bertadores (fase 1); los tor-
neos Apertura y Clausura y la
Copa Paraguay, en cuyo tor-
neo es el actual subcam-
peón.

Por otra parte, el empre-
sario Diego Serrati, represen-
tante del volante argentino
Juan Fernando Alfaro (25),
afirmó en charla con Fútbol a

lo Grande que el club recibió
ofertas de dos equipos ar-
gentinos: “A Juan Fernando
Alfaro lo quieren Huracán y
San Lorenzo (Argentina). Pe-
ro Nacional lo quiere vender y
no lo quiere ceder a prés-
tamo”, señaló.

Cabe destacar que el po-
lifuncional, Juanfer disputó

47 partidos en la temporada
2024, 46 de ellos arrancó de
titular (entre todas las com-
petencias), fue uno de los más
regulares en la estructura del
entrenador Víctor Bernay y
marcó 10 goles entre el 2023 y
2024. Nacional debuta en el
Apertura el 25 de enero ante 2
de Mayo, a las 09:00.

Motivación espiritual. Los integrantes de la delegación de Nacional visitaron a la Virgen de los Milagros de Caacupé.

Sport Colombia

Los Mellis gerencian
al Toro fernandino
Los mellizos Óscar y Ángel
Romero, en conjunto con su
hermano Fernando Romero,
serán los nuevos gerencia-
dores del club Sport Colom-
bia, que milita en el tercera
división (Primera B) del fút-
bol paraguayo.
Miguel Mayeregger, presidente
del club fernandino, comentó
a FA L G cómo trabajarán y los
objetivos de los Romero en la
institución. “Los hermanos
Romero (Ángel, Óscar y Fer-
nando) están para gerenciar
por dos años el club en las
categorías Reserva y Primera.
Todavía no hemos firmado el
contrato pero es un hecho”,
dijo. Apuntó además ya tienen
el nombre del futuro entre-
nador del club y los nombres
de algunos futbolistas que ini-
ciarán el proyecto que busca
encaminar al club de la ciudad
de Fernando de la Mora a la
máxima categoría.

lll

La Selección Paraguaya Sub
20, que se prepara con las
miras puestas en el Sudame-
ricano de Venezuela, a jugarse
a fines de enero, igualó ayer 1-
1 ante Bolivia, en su segundo
partido amistoso ante el mis-
mo rival.

Recordemos que el primer
duelo se desarrolló el pasado
martes y fue victoria de Pa-
raguay por 1-0. Ambos juegos
se disputaron en el estadio
Carfem, en Ypané.

En cuanto al juego, se dis-
putó con mucha intensidad
en medio de un clima muy
caluroso. El único gol para los
albirrojos llegó a los 3’ a través
de David Fernández, desde el
punto penal.

Mientras que a los 71’ selló
la paridad, Jhonny Cuiza para
el conjunto boliviano; en la
concepción de la jugada para
el tanto se pidió falta sobre el
lateral Diego Ramos.

La Albirroja empezó jugan-
do con Víctor Rojas; Diego
Ramos (84’ Tiago Caballero),
Gian Paoli, Lucas Gómez y
Lucas Guiñazú (46’ To b í a s
Morínigo); Gabriel Aguayo,
Alexis Fretes (74’ Axel Bal-
buena), Ángel Aguayo, Ma-

ximiliano Duarte; Anderson
Leguizamón y David Fernán-
dez. DT: Aldo Duscher.

Es importante remarcar que
para este cotejo el estratega
argentino, Duscher, no contó
con el plantel completo, ya
que César Miño no ingresó
por precaución, por sufrir un
golpe en el pie en el juego
anterior y por otra parte, Diego
León sigue siendo evaluado en
la parte física, ya que el fut-
bolista se acopló recientemen-
te a los entrenamientos luego
de su viaje a Inglaterra.

La Albirroja
iguala a uno
ante Bolivia

Cambio obligado
El seleccionado para-
guayo tendrá un cambio
obligado en la lista de
los 23 jugadores que
irán a la Conmebol Sub
20 a disputarse en Ve-
nezuela. El delantero
Ezequiel González sufrió
una lesión de ligamento
del tobillo derecho en
una de las prácticas y lo
reemplaza David Fer-
nández, quien estaba
entre los preselecciona-
dos y no había quedado
en la nómina final.

Cruce constante. Tobías Morínigo pelea la posesión del balón ante el mediocampista boliviano, Mark Rodríguez.
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El Guma tendrá 3
bajas para la final
Libertad continúa los trabajos
de pretemporada de cara a la
gran final de la Supercopa
Paraguay, ante Olimpia, el
próximo 22 de enero (19:30),
con tres bajas confirmadas.
El delantero Adrián Alcaraz
está con sobrecarga muscular;
Iván Franco trabaja diferen-
ciado por inconvenientes fí-
sicos; le faltan 10 días de re-
cuperación y, por último,
Amín Molinas (19) fue cedido
a préstamo al 2 de Mayo por
toda la temporada 2025.

Pérez inicia 2°
ciclo en Luque
El delantero Marcelo Pérez
(23) retorna a Luqueño des-
pués de fichar por un año y
medio en el Huracán de Ar-
gentina. En charla con FA L G ,
señaló que aprovechará su
nuevo ciclo en el club de
Luque donde debutó en el
2019: “Estoy muy contento
de volver a casa. Quiero lo-
grar cosas importantes en lo
personal y grupal”. Indicó
que tuvo pocas oportunida-
des en Argentina para crecer
f u t b o l í s t i c a m e n t e.Otro aire. El mediocampista Amín Molinas migra a Pedro Juan. Expectativa. En 2023, Pérez marcó 13 goles con el Auriazul.

lll

El delantero argentino Lucas
Pratto se siente en plenitud en
este final de pretemporada en
Uruguay, y desde ahí mandó
un mensaje para iniciar el año
deportivo que será el próximo
miércoles 22 ante Libertad
por la Supercopa Paraguay.

“Tenemos la obligación de
ganar siempre, somos el equi-
po más grande de Paraguay,
debemos ganar la final del
miércoles; después desde la
primera fecha empezar fuerte
ante un rival muy difícil como
Guaraní, que es un compe-
tidor directo para el objetivo
que es ser campeones”, re-
marcó Pratto en declaraciones
a medios radiales.

Con respecto al mercado de
pases, donde el club sumó 10
jugadores, el experimentado
delantero argentino aseguró:
“Dimos un salto de calidad en
cuanto a los refuerzos, ahora
va a depender de cómo en-
cajemos y nos desenvolvamos
en la cancha”. Consultado por
su relación con Darío Be-
nedetto, ex rival en Boca Ju-
niors y el Oso defendiendo la
camiseta de River Plate, Pratto
fue claro: “No hablamos del
pasado. Pero le mandé un
mensaje para romper el hielo,
apenas el presidente me con-
firmó que venía”. Pratto y
Benedetto se enfrentaron en
la final de la Libertadores en
Madrid del 2018.

El Oso quiere
ganarlo todo

partidos sumó Lucas
Pratto el año pasado

con Olimpia en donde
llegó a convertir 5
goles, todos por

liga local.

39
jugadores sumó el

Franjeado en este mer-
cado de pases, 10 vi-
nieron de clubes fo-

ráneos y uno re-
gresó.

10

Cierre en Uruguay
Hoy, desde las 22:00, en
el estadio Gran Parque
Central de Montevideo,
en Uruguay, Olimpia en-
frentará su último amis-
toso de pretemporada
ante Nacional de ese
país por la Serie Río de
la Plata.
El probable equipo que
parará Palermo es con
Olveira; Rojas, Barreto,
Maciel y Zabala; Redes,
Domínguez, Ortiz y E.
López; D. González y Be-
nedetto.
Mañana, la delegación
franjeada regresa al país
y tendrá descanso.

l Lucas Pratto, de Olimpia, no se anda
con chiquitas y apunta a todos los fren-
tes, empezando por la Supercopa.

Olimpia los unió. Lucas Pratto (ex River) y Darío Benedetto (ex Boca), hoy en el Decano.
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años será el vínculo
contractual entre Ro-
naldo De Jesús y La-
nús de Argentina, le

compra el 50%
del pase.

4
partidos sumó Ronal-

do con la camiseta
azulgrana, de estos 3
internacionales y 34

nacionales, con
4 goles.

37

“Cumplí
el sueño
de la
familia”

“Cumplí
el sueño
de la
familia”
l Ronaldo De Je-
sús valora su paso
por Cerro y des-
taca al Bambino.

l De San Patricio,
Misiones, el za-
guero jugará en el
Lanús argentino.
lll

Ronaldo De Jesús logró lo que
cada niño futbolista sueña,
jugar en un grande del país,
defender los colores de su
Selección Nacional y ser trans-
ferido al fútbol internacional.

A sus 23 años, el defensor
central oriundo de San Pa-
tricio, Misiones, pegó el salto
al fútbol internacional al ser
contratado por Lanús de Ar-
gentina en una venta que se
reporta por USD 1.000.000
por el 50% del pase en un
vínculo de 4 años.

En charla con Fútbol a lo
G ra n d e (1080 AM), Ronaldo
contó sus sensaciones ante es-
te paso en su carrera.

“Era un sueño jugar acá (en
Cerro Porteño), que mis pa-
dres me vean jugar por la tele,
gracias a Dios se me dio y
hasta pude hacer goles”, dijo

De Jesús, y consultado por sus
emociones al conocerse su
transferencia, este relató: “Me
pasaron muchas cosas en la
cabeza, todo lo que uno pasó
para llegar a Primera, eso me
pone muy contento”.

Respecto a Lanús, club don-
de irá, y donde muchos pa-
raguayos supieron triunfar,
usando como trampolín para
ir a otros mercados, De Jesús
recibió muy buenas referen-
cias de sus compañeros.

“Como futbolero me gusta
ver la liga (argentina), la in-
tensidad con la que juega,
muy contento de llegar allí
porque me ayudará a crecer
como persona y deportista”,
destacó el central.

CONFIANZA. En su carrera Ro-
naldo tuvo muchos maestros,
pero destacó en especial a uno,

Carlos Jara Saguier. El Bam-
bino lo llevó a las selecciones
nacionales y lo puso cons-
tantemente en la Primera de
Cerro Porteño.

“Estoy muy agradecido con
él (Carlos Jara Saguier), siem-
pre confió en mí, desde la
primera convocatoria me
transmitió confianza, eso me

llevó a dar lo mejor de mí en la
Selección, con todo lo que
aprendí bajo su cargo”, des-
tacó Ronaldo.

Fueron ocho años de lucha
para Ronaldo desde que llegó
a la capital, en los que estuvo
siete en las Formativas azul-
granas y uno en la División
Intermedia para ser, finalmen-
te, de Primera en el Ciclón.

En su natal San Patricio, De
Jesús se desempeñaba como
volante central, algo que cam-
bió por la necesidad azul-
grana: “Vine como volante
central; al haber muchos vo-
lantes eran centrales lo que se
necesitaba, hice la prueba y
me quedé en esa posición”,
confesó sobre su cambio de
posición.

Su proyección se notó en el
Ciclón, donde deja de recuer-
do cuatro goles.

“Muy contento
de llegar allí (al

fútbol argentino)
porque me ayu-

dará a crecer
como persona y

deportista”.
Ronaldo De Jesús,

nuevo jugador de Lanús. jugar en un equipo popular
y grande como Cerro, So-
ñora cree que no le pesará a
su hijo: “Se va a sentir có-
modo, está bastante con-
solidado. La presión siem-
pre la tuvo, en Indepen-
diente de Avellaneda tuvo
presión de usar la (camiseta)
10 y la supo llevar, no va a
tener ningún problema”.
Alan es mediocampista
ofensivo de buena pegada.

“Este es un
equipo fuerte
y grande”
Diego Soñora, padre de
Alan, una de las últimas
incorporaciones de Cerro
Porteño, contó a Urbana al
Máximo (106.9 FM) sus sen-
saciones al llegar a Barrio
Obrero.
El conocido Chiche, vistió la
camiseta azulgrana en el
2002, algo que se lo trasladó
a su hijo: “Quiere conseguir
cosas importantes, por eso se
decidió por acá (...) Cuando
venis a estos equipos la única
palabra que se maneja es
ganar, después se ve como
jugar”.
Con respecto a la presión de

Diego Chiche Soñora.

Despedida. El de-
fensor Ronaldo De
Jesús le dice adiós
a Cerro Porteño y
seguirá su carrera
profesional en La-
nús de Argentina.
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